
Todos os ritmos do

jazz candango
No Dia Internacional do Jazz,
conheça músicos brasilienses
que são referência no gênero
artístico-musical nascido nos
Estados Unidos e que ganhou
tempero especial no planalto
central brasileiro.
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Queméquevaipagarpor isso?
Ao registrar, ontem, que 3.001 pessoas perderam a vida para a covid-19 em 24 horas, o Brasil ultrapassou mais uma marca trágica: a dos 400 mil

óbitos. No total, a doença já matou 401.186 brasileiros e infectou quase 14,6 milhões. A falta de vacinas para acelerar a imunização agrava o

quadro macabro. Como o país chegou a situação tão dramática? Teríamos menos mortos se fosse outra a postura do Planalto? No Senado, a CPI da

Covid, criada para investigar e apontar responsáveis pelo desastre epidemiológico, decidiu convocar o ministro Marcelo Queiroga e os

antecessores dele na Saúde: Mandetta, Nelson Teich e Pazuello. Mas o tempo fechou no colegiado: a sessão foi marcada por bate-boca entre Renan

Calheiros (MDB-AL) e aliados de Bolsonaro. Integrantes da comissão relataram ter recebido ameaças, via redes sociais, por parte de bolsonaristas.

No STF, o governo sofreu nova derrota: o ministro Ricardo Lewandowski rejeitou o pedido para afastar Renan da comissão parlamentar de inquérito.

Brasília iniciahoje
imunizaçãodequem
tem60e61anos

GDFvai começara
cadastrarpessoas
comcomorbidades

CB.Poder:vacinaé
seguraparagrávidas,
dizobstetradoHUB

AçãodaCaixa
Seguradorasobe
nodiadaestreia
Papéis da empresa controlada
pela Caixa Econômica tiveram

alta de 3,93% na B3, na primeira
abertura de capital de uma

estatal neste governo. PÁGINA 7

CapitalS/A
Novoconceitona
arrumaçãodacasa

Loja que a Tok&Stok
abre hoje no DF inaugura
um modelo inovador de
apresentar e vender os

produtos. PÁGINA 16

Cultura
GDF investemais
deR$53milhões

Secretaria de Cultura
lança edital do FAC BSB
Multicultural para dar

maior inclusão aos
projetos locais. PÁGINA 17

400MIL
MORTES
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CPI vai rastrear
origem da tragédia

Comissãoaprovaaconvocaçãodosex-ministrosdaSaúdenagestãoBolsonaroedoatual titular dapasta. Ideia é construir uma
ordemcronológica. Sessão tembate-bocadegovernistasque tentaramemplacar requerimentosde interessedoPlanalto

» BRUNA LIMA
» RENATO SOUZA
» JORGE VASCONCELLOS
» LUIZ CALCAGNO

A
partir dos depoimentos
marcados para a próxima
semana, a CPI da Covid
pretende construir uma li-

nha do tempo sobre as decisões
do governo no enfrentamento à
pandemia do novo coronavírus,
que superou, ontem, amarca de
400mil mortes (leia reportagem
na página 5). O objetivo é come-
çar pelo relato do primeirominis-
tro da Saúde a conduzir o comba-
te à crise sanitária, LuizHenrique
Mandetta, chegando à oitiva do
atual titular da pasta, Marcelo
Queiroga, revendo
desde as primeiras
medidasaté a lentidão
em fechar acordos pa-
ra a aquisição de vaci-
nas contraadoença.
Seguiraordemcro-

nológica foi uma es-
tratégia para conse-
guir consenso entre
oposiçãoebasedogo-
verno, partindo da
análise dos fatos da esfera federal
para os âmbitos locais, caso os
depoimentosdirecionemparaes-
se caminho. “Não adianta a gente
colocar no plano de trabalho que,
supostamente, o fulano de tal vai
falar isso. Nós temos o escopo de
como vai começar,mas o que vai
ditar a CPI são os acontecimen-
tos, os fatos, os depoimentos, as
testemunhas. Aí, sim, a gente po-
de chegar a uma redação final”,
ressaltou o presidente da comis-
são, Omar Aziz (PSD-AM), com-
pletandoqueo intuitodocolegia-
do tambémépropor soluções.
Ontem, o relator daCPI, Renan

Calheiros (MDB-AL) e o vice-pre-
sidente Randolfe Rodrigues (Re-
de-AP) apresentaram o plano de
trabalho. O foco, de acordo como
texto, é avaliar se o poder público
usou todos osmeios necessários
para combater a pandemia. Um
dos temas centrais é definir se o
governo federal, de algumama-
neira, atrasou a compra das vaci-
nasCoronaVacedaPfizer.
Os primeiros convocados se-

rãoos ex-ministros da SaúdeLuiz
HenriqueMandetta eNelsonTei-
ch, com depoimentos na terça-
feira; e Eduardo Pazuello, convo-
cado a comparecer um dia de-
pois. Eles devem ser ouvidos na
condição de testemunha. O pre-
sidente da Anvisa, Antonio Barra
Torres, também foi chamado pa-
ra a semana que vem,mas os go-
vernistas conseguiram adiar a
convocação do ex-secretário de
Comunicação FábioWajngarten.
Tambémserão apurados com-

pra de insumos e respiradores,
abertura de leitos, falta de oxigê-
nio emManaus e se o governo
realizou campanhas de alerta à
população para impedir a propa-
gaçãodovírus,assimcomoincen-

tivos ao isolamento so-
cial.“Todosfaremosum
trabalho de investiga-
ção profundo,mas ab-
solutamente isento”,
afirmou Calheiros. Ele
criticou açõesde apoia-
dores do governo na
Justiça para tentar reti-
rá-lo da relatoria da co-
missão (leia na página
3). “É algo nunca visto

aqui na história das CPIs, infeliz-
mente. Sódevemterpreocupação
osaliadosdovírus”, frisou.
De acordo com Randolfe Ro-

drigues, não serão atendidos pe-
didosquetentamalargaroescopo
das investigações, visandodesviar
o foco de autoridades envolvidas.
“Vamos seguir a delimitação do
despachodopresidente (doSena-
do) Rodrigo Pacheco. Não vamos
deixar que se faça desta CPI a CPI
do fim domundo, que a todos se
investiga e não chega a lugar ne-
nhum”, completou.
Oplano de trabalho, no entan-

to, foi ampliadocoma inclusãodo
requerimento do senador Eduar-
doGirão (Podemos-CE) para que
a comissão apure eventuais des-
vios de verbas destinadas pela
União a estados emunicípios. À
medida que a CPI for avançando,
o temaentrará empauta.

Clima tenso

A sessãode ontem foi paralisa-
da por algunsminutos em razão

Oque eu sei, pelo tempoque estou naCasa, é
que essa coisa de tropa de choque, de pegar
senadores novos, comcarinha de novos, para
vir aqui defender coisa indefensável do
governo...isso não vai passar”

RenanCalheiros, relator da CPI

S
egundo o BEA (Bureau of Econo-
mic Analysis), do Departamento
de Comércio dos Estados Unidos,
o PIB (Produto Interno Bruto)

norte-americano cresceu à taxa anuali-
zada 6,4%no 1º trimestre em relação aos
trêsmeses anteriores. Esse resultado foi
superior ao registrado no trimestre ante-
rior, de 4,3%, e está sendo comemorado
pelo presidente democrata Joe Biden,
que hoje completa 100 dias de governo.
Emblematicamente, a avaliação desses
100 dias é uma tradição iniciada em
1933, no primeiromandato de Franklin
Roosevelt, no qual o novo presidente
norte-americano se espelha.
Roosevelt fez um governo revolucio-

nário ao seu tempo.Àépoca, a crisedo li-
beralismo econômico levou àmaior in-
tervenção do Estado sobre a economia e
à reestruturação das práticas capitalistas
do século passado. O crash da Bolsa de
NovaYork, em 1929, havia posto em xe-

que os princípios da economia clássica,
ao deflagrar uma das maiores crises da
históriadocapitalismo.Eleito em1932, o
desafio de Roosevelt fora reerguer a eco-
nomia. Para isso, recorreu às ideias do
economista John Maynard Keynes. O
New Deal foi sua alternativa de desen-
volvimento econômico.
Entre outras ações, o NewDeal esta-

belecia o controle na emissão de valores
monetários, o investimento em setores
básicos da indústria e a criação de políti-
cas de emprego. Roosevelt buscou uma
recuperação econômica segura e gra-
dual, com ações para conciliar as ques-
tões econômicas e sociais, o chamado
welfare state (Estado do bem-estar so-
cial), que perdeu sustentabilidade no fi-
nal da década de 1970, quando o chama-
do neoliberalismo começou a ganhar fô-
lego. ComaeleiçãodopresidenteRonald
Reagan, em 1980, porém, umnovo ciclo
liberal foi iniciado (LCA1), inspirado no

chamadoConsensodeWashington.
Biden parece disposto a fazer uma

ruptura radical na economia.Mantém o
pé no acelerador para neutralizar qual-
quer tentativa de o ex-presidente Do-
nald Trump, que não conseguiu se ree-
leger, voltar ao poder. Logo após a sua
posse, em 20 de janeiro, promulgou
um projeto de lei para enfrentar a pan-
demia da covid-19 de US$ 1,9 trilhão
(cerca de R$ 10,3 trilhões), com um au-
xílio de US$ 1.440 para a população di-
retamente atingida pela crise.
Seugovernoatingiu ametade200mi-

lhõesdedoses de vacinas de coronavírus
aplicadas, agora já disponíveis a todos
com16 anos. O desemprego está caindo,
os pedidos de seguro-desemprego atin-

giramopontomais baixonapandemia e
as escolas reabriram para aulas presen-
ciais. Recentemente, Biden assinou um
programa de recuperação da infraestru-
tura daordemdeUS$2,3 trilhões e outro
para a educação, no valor de US$ 1,8 tri-
lhão. É uma injeção de US$ 4 trilhões na
economia dos EUA.

Ficou a pé

Bidenmudou a política externa dos
Estados Unidos: retornou ao Acordo de
Paris e à OrganizaçãoMundial da Saúde,
travouo financiamentodomurona fron-
teira comoMéxico e anunciou a retirada
das tropas norte-americanas do Afega-
nistão. Foi aí que o presidente Jair Bolso-

naro caiu do cavalo. Amudança deixou o
Brasil sozinho no relacionamento confli-
tuoso comaOMS (OrganizaçãoMundial
daSaúde) emuito isoladonoplano inter-
nacional, por causa da questão ambien-
tal. Bolsonaro reproduzia apolítica exter-
na deDonaldTrumpe seunegacionismo
até commais virulência.
Com amudança de rumo, o chance-

ler Ernesto Araújo, que posava de ideó-
logo da política externa, foi defenestra-
do do cargo. Agora, quem está na ber-
linda é o ministro do Meio Ambiente,
Ricardo Salles, completamente desa-
creditado, interna e externamente. Na
Organização para a Cooperação e De-
senvolvimento Econômico (OCDE)), a
aceitação do Brasil dependerá da mu-
dança de rumo na questão climática;
porém, na União Europeia, o acordo
com oMercosul será ainda mais difícil,
pelo mesmo motivo. Mas o maior im-
pacto da mudança na Casa Branca ain-
da está por vir: será na política econô-
mica. O projeto ultraliberal doministro
da Economia, Paulo Guedes, foi para o
espaço na pandemia. Com a mudança
de rumo nos EUA, só falta agora o pró-
prioministro se ejetar da cadeira.

Os 100 dias de Biden

Nasentrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“Omaior impacto damudança na Casa Branca
ainda está por vir: será na política econômica. O
projeto ultraliberal doministro da Economia,

Paulo Guedes, foi para o espaço”

“Todos (os requerimentos) têm
fato determinado. O senhor está
commedo de aprovar os de in-
formação, eu creio que é isso que
o senhor estámostrando”.
Eduardo Girão, outro apoia-

dor do governo, reforçou a pres-
são: “Temos de apurar toda a
verdade, não apenas uma parte.
Então, informação é uma coisa
básica. Requerimento de infor-
mação não tinha de ter trava-
mento para isso. É para dar cele-
ridade, desde que dentro do fato
determinado”.
Calheiros não deixou porme-

nos e ironizou as ações dos de-
fensores do Executivo. “O que eu
sei, pelo tempo que estou na Ca-
sa, é que essa coisa de tropa de
choque, de pegar senadores no-
vos, com carinha de novos, para
vir aqui defender coisa indefen-
sável do governo...isso não vai
passar”, rebateu.
O clima ficou tenso também

por causa da revelação de que
sete dos 14 requerimentos pro-

tocolados pelos senadores Jorgi-
nho Mello (PL-SC) e Ciro No-
gueira tinham registro digital in-
dicando que foram produzidos
em computadores da Secretaria
de Governo, sediada no Palácio
do Planalto.
Calheiros argumentou que os

requerimentos dos governistas
buscavamdesviar o alvodas apu-
rações. Marcos Rogério (DEM-
RO) rebateu afirmando que“o fo-
co da CPI não pode ser aquele
que é dadopelo relator”.
A discussão foi interrompida

por Aziz, que anunciou a suspen-
são da reunião por 30 minutos.
No intervalo, ficou acordado que
todos os requerimentos de infor-
mação fossem aprovados de for-
ma simbólica, como queriam os
governistas. Isso foi feito na reto-
mada da sessão. No entanto fica-
ram fora da votação em bloco os
pedidos de convocação de auto-
ridades. Os requerimentos pro-
duzidos no Planalto, por sua vez,
não serão apreciados.

O relator RenanCalheiros discute comCiroNogueira, titular daCPI: comissão não votou requerimentos elaborados pelo Executivo

de umbate-boca entre Calheiros
e integrantes da ala governista do
colegiado. As discussões começa-
ramdepois que o relator e aliados
defenderam que os 332 requeri-
mentos apresentados aoplanode
trabalho fossem analisados um a
um.Os governistas, como sãomi-
noria na comissão, insistiam na
votação dos documentos emblo-
co, oqueacabouocorrendo.
“Não vamos transformar esta

comissão numa batalha eleitoral,
política. Se algum dos senhores

têmproblemas a ajustar nos seus
estados, precisa ter fato determi-
nado para isso”, disse Calheiros,
em referência à pressão dos go-
vernistas para que a CPI priorize
investigações sobre indícios de
irregularidades na aplicação de
recursos da União por governos
estaduais emunicipais.
Ciro Nogueira (PP-PI), aliado

do Planalto, reagiu, insinuando
que o relator — pai do governa-
dor de Alagoas, Renan Filho —
esteja commedo das apurações:

Edilson Rodrigues/CB/D.A Press
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Vale-tudo contra investigação
IntegrantesdaCPI daCovid relatamquegoverno temtentado, de todasas formas, prejudicar o trabalhodacomissão. Titular do
colegiado, senadorOttoAlencardiz sofrer perseguiçãonas redes sociais porpartedeapoiadoresdoPlanalto, comameaçasdemorte

» AUGUSTO FERNANDES
» INGRID SOARES

C
om o governo em mino-
ria na CPI da Covid e sen-
do bastante criticado por
senadores que vão inves-

tigar eventuais omissões do
Executivo no enfrentamento à
pandemia, alguns dos inte-
grantes do colegiado têm rela-
tado uma espécie de persegui-
ção nas redes sociais por parte
de apoiadores do presidente
Jair Bolsonaro.
Umdeles éOttoAlencar (PSD-

BA), que conduziu a sessão de
abertura da CPI na
terça-feira. O senador
disse já ter recebido
mais de 500 mensa-
gens no próprio
WhatsApp, enviadas
de números de dife-
rentes estados, desde
que foi escolhido pa-
ra compor a comis-
são. Algumas delas,
inclusive, com ameaças demorte
emirando até a família do parla-
mentar. Apesar disso, ele afirmou
que não vai se deixar levar pelas
ofensas. “Elas nãome intimidam
nemnunca impedirão omeu tra-
balho”, destacou.
Esse tipo de atitude é avalia-

da por Alencar como mais uma
forma de o governo tentar im-
pedir o funcionamento da co-
missão. Ele preferiu não acusar
o Executivo de patrocinar quem
está intimidando os membros
da CPI, mas disse estranhar a
ação empeso dos bolsonaristas,
o que dá margem à interpreta-
ção de que Bolsonaro pode ter
algo a esconder. “Quem traba-
lha sério e com lisura não teme”,
frisou. O relator da comissão,
Renan Calheiros (MDB-AL),

também virou alvo de ataques
nas redes sociais desde que foi
indicado para a função.
Não bastasse a perseguição

feita por apoiadores do presiden-
te na internet, senadores da co-
missão ainda reclamam de outra
manobra do governo para difi-
cultar o andamento da investiga-
ção: os requerimentos apresen-
tados ao colegiado que teriam si-
do produzidos em computado-
res do Palácio do Planalto para
convocar cinco especialistas
destinados a criticar lockdown e
defender o tratamento precoce
contra a covid-19.

Vice-presidente da co-
missão, Randolfe Rodri-
gues (Rede-AP) ponderou
que os integrantes da co-
missão não vão admitir
que os trabalhos sofram
interferências ou inter-
venções externas. “CPIs
são poderes de investiga-
ção do Parlamento. Neste
caso, do Senado Federal.

CPI tempor determinação inqui-
rir abuscadaverdade. Seja ondea
verdade estiver, nós a procurare-
mos”, ressaltou.“Não vamos atuar
conturbando esta CPI. Emhome-
nagemaosmais de 400mil brasi-
leiros que perderam a vida, nós
não temosodireitode fazer isso.”

Riscos

Na avaliação do cientista polí-
tico Murillo Aragão, da Arko Ad-
vice Pesquisas, é cedo para dizer
se a tática adotada pelo governo
surtirá efeito. Ele afirmou, contu-
do, que os arroubos acabam por
acirrar ainda mais os ânimos na
Esplanada.
“Bolsonaro e equipe deve-

riam atuar para acalmar o am-
biente em vez de serem agressi-

Alencar afirmouquenão cederá a ameaças: “Elas nãome intimidamnemnunca impedirão omeu trabalho”

vos. Os impactos ainda estão
indefinidos e dependerão dos
resultados da pandemia no se-
gundo semestre, do aumento
da vacinação e da diminuição
dos óbitos. O que vai definir o
grau de periculosidade da CPI
será o desenrolar da covid-19
no país”, comentou.
O cientista político Ricardo Is-

mael, professor da Pontifícia
Universidade Católica do Rio de
Janeiro (PUC-Rio), acrescentou
que o fato de o senador Renan
Calheiros (MDB-AL) ser o relator
da CPI preocupa o Planalto. Por
isso, o staff do presidente tenta
mobilizar a “tropa de choque” do
governo no Congresso e nas re-

des sociais a pressionar a comis-
são para tentar atrapalhar o an-
damento das reuniões e desviar
o foco das investigações para go-
vernadores e prefeitos.
“O Planalto não vai deixar

correr solto. Se vai trazer algum
resultado concreto, só o tempo
dirá, mas que não ficarão para-
dos, está claro. De um lado, há
internautas bolsonaristas indo
para o ataque nas redes sociais,
tendo Renan como alvo e fa-
zendo de tudo para deslegiti-
mar a comissão. De outro, na
CPI, a ação ocorre com os inte-
grantes governistas, que fazem
confusão sobre qualquer te-
ma”, observou.

OministroRicardoLewandowski,
do Supremo Tribunal Federal
(STF), negou o pedido de sena-
dores governistas para retirar Re-
nan Calheiros (MDB-AL) da CPI
da Covid ou então cassar sua in-
dicação para a relatoria do grupo.
Segundo o magistrado, o caso
trata-se de discussão interna do
Senadoe, por isso, nãocabeatua-
ção do Judiciário.
“Para chegar-se àmesma con-

clusão a que aportaram os impe-
trantes, seria necessário exami-
nar as normas internas do Sena-
do, bem assim os atos até aqui
praticados pelo presidente da
CPI e demais parlamentares que
a integram, especialmente quan-
to ao escopo e alcance da CPI em
comento, questões que, como re-
gra, fogemao crivo do Judiciário”,
anotou. “Mesmo em um exame
ainda prefacial da matéria, tudo
indica cingir-se o ato impugnado
nesta ação mandamental a um
conflito de interpretação de nor-
mas regimentais do Congresso e
de atos de natureza política, os
quais, por constituíremmatéria
de cunho interna corporis, esca-
pa à apreciação do Judiciário.”
Opedido foiprotocoladopelos

senadores Jorginho Mello (PL-
SC),Marcos Rogério (DEM-RO) e
Eduardo Girão (Podemos-CE),
alinhados comoPlanalto. Os par-
lamentares atribuíram suposta
“suspeição” a Calheiros em razão
de “parentesco sanguíneo com
umpossível investigado”, o gover-
nadordeAlagoas,RenanFilho, ea
comissão pretende apurar even-
tuais fraudes em verbas destina-
das a estados emunicípios.

Alinhamento

Os documentos pediam a
convocação da médica Nise
Yamaguchi e do infectologista
Francisco Eduardo Cardoso Alves,
defensores da cloroquina; do
psicólogo e professor da
Universidade Federal de
Pernambuco Bruno Campello de
Souza, crítico do lockdown; do
médico do Hospital Militar de São
Paulo Paulo Márcio Porto de
Melo; e do prefeito de Chapecó,
João Rodrigues. A tentativa de
interferência do Planalto foi
denunciada pelo jornal O Globo.

Jefferson Rudy/Agência Senado

STF mantém
Renan na CPI
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Tributária deve ser fatiada
» ISRAEL MEDEIROS

C
om a instalação da CPI da
Covid, que investigará
ações e omissões do gover-
no na pandemia, o Planal-

to corre para tentar emplacar
uma agenda positiva. O objetivo
é acelerar as reformas tributária e
administrativa. O presidente da
Câmara, Arthur Lira (PP-AL), pre-
tende fatiar a tributária em qua-
tro, com dois textos que tramita-
riamna Casa e dois do Senado—
onde o presidente Rodrigo Pa-
checo (DEM-MG), outro aliado
do Executivo, deve contribuir pa-
ra aprovar o projeto.
Aideia,comoLiraafirmounes-

ta semana, é construir um cami-
nhoparaaaprovaçãocomeçando
pelos pontos de consenso. Por is-
so,outrosprojetosquesãoalvode
discórdiaentreparlamentaresde-
vem ser deixados de lado. A arti-
culação se concentrará na PEC
45/2019, de autoria do deputado
Baleia Rossi (MDB-SP) e relatada
por Aguinaldo Ribeiro (PP-PB). O
relator tematé segunda-feirapara
apresentar oparecer.
A intenção do Ministério da

Economia em acordo com a pre-
sidência da Câmara, de fatiar a
reforma tributária, foi confirma-
da pelo deputado Ricardo Barros
(PP-PR), líder do governo na Ca-
sa. Ele disse que a simplificação
de tributos deve ser o primeiro
passo, por isso o Executivo pre-
tende iniciar a discussão pela
Contribuição sobre Bens e Servi-
ços (CBS), que é a fusão do
PIS/Cofins.“Vamoscomeçarpela
simplificação tributária. Depois,
vamos avançar na direção de or-
ganizarmos um sistema tributá-
riomais fácil para o contribuinte,
portantomais simples, que custe
menos para pagar corretamente
os impostos — hoje, temos um
exército de funcionários nas em-
presas só cuidandode cumprir as

tributárias— e tambémuma tri-
butaçãomais justa”, frisou.
Ele também ressaltou que a

PEC da reforma administrativa
(32/2020), voltada a alterar as re-
gras de estabilidade dos servido-
res, deve ser votada em maio,
com o fim das audiências públi-
cas na Comissão de Constituição
e Justiça (CCJ), marcado para o
dia 14. “Amáquina brasileira cus-
ta 14% do Produto Interno Bruto.
A média na comunidade euro-
peia é de 9%, e no Japão, 5%. En-
tão, quem sabe daqui a 30 anos
nós possamos ter umamáquina
eficiente, comprometida com a
qualidade do serviço público,
commeritocracia para aqueles
que se dedicam”, destacou.
Em audiência da CCJ, ontem,

Paulo Uebel, ex-secretário espe-
cial de Desburocratização, Ges-
tão e GovernoDigital doMinisté-
rio da Economia, também citou
que o Brasil temumdosmodelos
públicosmais caros domundo. A
porcentagem exata, segundo le-
vantamento da Confederação
Nacional da Indústria, publicado
no ano passado, é de 13,4% do
PIB gastos com salários de servi-
dores ativos e inativos.
O argumento de que a propos-

ta ataca privilégios e acaba como
inchaço do funcionalismo públi-
co, como argumentam os defen-
sores do projeto, foi duramente
criticadopordeputadosdeoposi-
ção. Para FernandaMelchionna
(PSol-RS), o fim da estabilidade
de carreira em algumas áreas po-
de permitir que órgãos públicos
virem cabide de emprego, pois
autoridades poderiam indicar e
demitir servidores com liberdade.
“Essa proposta não acaba com

privilégios, ela os aumenta, gera
cabides de emprego no serviço
público”, disse. E continuou: “Al-
guém que não tem estabilidade,
que não integra o Estado, depois
ter uma avaliação negativa e sair

PODER / Deacordocomo líderdogovernonaCâmaradosDeputados,RicardoBarros, apresidênciadaCasaeoExecutivo
decidiramqueaproposta seráavaliadaemquatropartes, começandopeloprojetoquecria aContribuição sobreBenseServiços

Primeiro round
Ao reservar umdia para ouvir apenas o ex-ministro da Saúde Eduardo Pazuello, a cúpula da CPI da

Covid deixa transparecer que é ali em que oG-7 investirá a fim de saber todos os bastidores sobre o uso
da hidroxicloroquina, a não assinatura do contrato com a Pfizer e as alegações dele sobre a tragédia da
falta de oxigênio emManaus. E é bomo ex-ministro se preparar, porque, conforme avaliação de
senadores, ele poderá ser convocado novamente, caso os documentos que vão chegar deManaus
indiquemque o governo estadual e/oumunicipal pediram ajuda e ficaram a ver navios.
Em tempo: Pazuello, até aqui, não pretende fazer qualquer declaração que prejudique o presidente

Jair Bolsonaro ou qualquer outra autoridade palaciana. Aliás, a presença do general, semana passada,
num evento emManaus, foi vista como um sinal de que está tudo bem entre eles.Mas sabe como é: para
os depoimentos emCPIs vale amesmamáxima que para esse tipo de comissão, ou seja, todomundo
sabe como começa,mas ninguém sabe como termina.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Izalci no ataque/ Dos 50
requerimentos que apresentou à CPI da
Covid, o líder do PSDB, Izalci Lucas (DF),
saiu com o que mais desejava. Os
pedidos de informações sobre a
Operação Falso Negativo, que investigou
aplicação e compra dos testes de
detecção da covid no Distrito Federal. Há
quem diga que é material que vai servir a
futuros embates políticos.

Renannadefesa/O relator da CPI,
senador Renan Calheiros, inicialmente, foi
contra esses pedidos e também a
convocação de governadores e a criação de
sub-relatorias. Olhando para Izalci, Renan
respondeu: “Quem tem algumproblema
como seu governador, não é aqui que vai
resolver”.

Alento/A
chegada das
vacinas da
Pfizer no dia
emque o Brasil
ultrapassou a
terrívelmarca
de 400mil
mortes foi um
atenuante para
o desgaste
governamental.
Não por acaso,
apareceu uma
comitiva para receber os imunizantes,
inclusive oministro das Comunicações,
Fábio Faria (foto), citado como umprovável
candidato a vice na chapa presidencial: “Em
breve, o país será umdos sete produtores
de vacinas contra covid”, disse ele, o
primeiro dosministros a se pronunciar
durante a chegada das doses.

Ex-ministronosbastidores/ACPI não
viverá só de ex-ministros da Saúde
convocados a prestar depoimento. Nos
bastidores, assessorando o PT, está o ex-
ministro Arthur Chioro, que atuou ali no
governo da presidente Dilma Rousseff,
antes de a entãomandatária se ver obrigada
a entregar o cargo para oMDB.

Imagens para a
campanha
A equipe do presidente Jair

Bolsonaro vai guardar todas as
imagens da chegada de vacinas para
contrapor àquelas emque o capitão
dizia que o imunizante chinês não
seria comprado.

Guerra de narrativas
O governo acredita que essas

imagens e o incansável exército de
Bolsonaro nas redes sociais serão
mais do que suficientes para fazer
valer a versão de que o governo
sempre apostou nos imunizantes.
Inclusive para o discurso
governista na CPI.

Cimento a preço
de banana?
EstudodoSindicatoNacionalda

IndústriadoCimento (SNIC)aponta
que,apesardoaumentonopreçodas
commodities, emespecial, opetróleo,
terafetadoosetor, ovalordoproduto
poraquiaindaéumdosmaisbaixosdo
mundo,atrásdeEstadosUnidos,
Canadá,Espanhaedevizinhoscomo
Argentina,Uruguai eBolívia.

Nem tanto
O levantamento exclui os custos de

transporte, que, noBrasil, sãomuito
elevados, o que significa que a
infraestrutura logística dopaís
continua a pressionar preços, não só
do cimento,mas de vários produtos.
Presidente do SNIC, PauloCamillo
Penna lembra que os custos dos
insumos vêmsendopressionados,
também, pelo impacto do câmbionos
combustíveis, pelo aumento dos
custos logísticos, de peças de
reposição, refratários, papel e papelão.
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Propostas

A PEC 45, que tramita na Câmara, prevê a fusão de IPI, PIS, Cofins
(federais), ICMS (estadual) e ISS (municipal). Já a proposta que está
com os senadores, PEC 110, une IPI, PIS, Cofins, IOF, CSLL, Cide,
Salário Educação (federais), ICMS (estadual) e ISS (municipal).

Saibamais

Carlos Vieira/CB/D.A Press

dosquadros, pode levarumasérie
de dados ou ser captadopara cor-
rupção. Nós estamos vendo uma
barbaridade por parte do governo
que faz umdiscurso vago, ideoló-

gico, demagógico. Mente que é
para atacar privilégios, quando,
na verdade, não faz isso. Nem Juí-
zes,magistrados emilitares estão
aqui (naproposta)”, disparou.

Bolsonaro
aguarda PRTB
O presidente Jair Bolsonaro

aguarda uma resposta da famí-
lia de Levy Fidelix para saber se
vai se filiar ao PRTB. A negocia-
ção tem sido conduzida pelos
filhos do fundador da legenda
após amorte dele, dia 23. O fa-
tor que pode determinar uma
futura filiação é a disposição da
sigla de dar carta branca ao
chefe do Planalto para alterar o
comando de diretórios esta-
duais e ter pesonas decisões da
ExecutivaNacional.
“Ele (Fidelix) tinha suas po-

sições, era um conservador,
era uma pessoa muito pareci-
da comigo nos seus posicio-
namentos”, disse Bolsonaro,
em live ontem à noite. Recen-
temente, o presidente afirmou
que procurava uma legenda
para ser “dono”. No caso do
PRTB, auxiliares avaliam que
não faria sentido ele entrar em
uma sigla nanica e não ter o
controle interno.
Na terça-feira, Bolsonaro re-

cebeu os três filhos de Fidelix.
Levy Filho, Karina e Lívia esti-
veram no Palácio da Alvorada
emuma reunião comapresen-
çadeKarinaKufaeAdmarGon-
zaga, advogados eleitorais do
presidente. Levy Filho, secretá-
rio-geral do PRTB, é o principal
entusiasta da ideia de filiar Bol-
sonaro e se dispôs a dar total
autonomia a ele. Mas Karina
Fidelix resiste. Ela tem preten-
sões de assumir, comomarido,
RodrigoTavares, presidente do
PRTB-SP, o comando da legen-
da. Os irmãos decidiram que
vão debater o assunto e que a
resposta final será dada por Al-
dineia, viúva de Fidelix e atual
presidente dopartido.

Cleia Viana/Camara dos Deputados

Defensor da agenda de refor-
mas, Kim Kataguiri (DEM-SP)
também falou contra o projeto,
ao ressaltar que o texto não aca-
ba com as elevadas remunera-
ções de juízes e parlamentares,
por exemplo. “O país gasta mais
de R$ 20 bilhões por ano com
supersalários. É um valor, tra-
zendo para a nossa realidade de
pandemia, que poderia possibi-
litar a aquisição de 370 milhões
de doses da CoronaVac”, sus-
tentou. “Para mim, que defendo
uma reforma estrutural no Esta-
do brasileiro, essa é uma refor-
ma que nãome serve.”

RicardoBarros disse, também, que aPECda reformaadministrativa deve ser votada naCasa emmaio
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Brasil chegaà impressionantemarca comoresultadodeumapolíticanegacionista edeerros clamorosos, comoademoraparaa
aquisiçãodevacinas. Especialistas alertamparao riscodeopaís enfrentarumnovoplatô, desta vez comnúmerosmuitomais altos

Uma calamidade
de 400 mil vidas

» MARIA EDUARDA CARDIM

U
m longo e sofrido cami-
nho. Assim é a trajetória
da pandemia no Brasil. O
negacionismo de Estado,

o usodemedicaçãonão compro-
vada, a lentidão na aquisição de
vacinas e uma politização cons-
tante foramosmales que acome-
teram o país. O vírus proveniente
da China se espalhou pelomun-
do,mas adquiriu uma forma cru-
el no Brasil em razão de circuns-
tâncias políticas. Ontem, o país
alcançou a marca das 400 mil
mortes pelo novo coronavírus.
Ao confirmar mais 3.001 óbitos,
chegamos a 401.186 vidas perdi-
das para a covid-19. A dolorosa
marca foi atingida 413dias após a
primeira confirmação de morte
pela doença no país, em 12 de
março do anopassado.
De lá pra cá, houve avanços. A

tão esperada vacina chegou, e a
ciência obteve cada vezmais co-
nhecimento sobre o vírus. No en-
tanto, o Brasil de 2021 ainda sofre
muito em razão dos equívocos
cometidos no ano anterior. O ne-
gacionismo, a descoordenação
do poder público e o desprezo
pela gravidade da tragédia ainda
são feridas profundas e obstácu-
los sérios para o enfrentamento
da covid. Enquanto o presidente
da República, Jair Bolsonaro, re-
cusa-se a tomar a vacina contra a
covid-19, na direção contrária da
maioria dos líderes mundiais,
brasileiros são flagrados em fes-
tas clandestinas.
Nessa conjuntura difícil e

complexa, os números totais se-
guememcrescimento. Uma aná-
lise da curva de casos emortes da
doença feita pelo Correio revela
que o país tem superado os pata-
mares dos milhares de óbitos e
milhões de infecções cada vez

mais rápido. (Veja na arte). Opaís
alcançou as 100 mil mortes de-
pois de 149 dias após o registro
do primeiro óbito pela doença
em território nacional. Commais
152dias, oBrasil atingiuo total de
200 mil vidas perdidas. Depois
disso, o ritmo acelerou. Para al-
cançar os 300 mil óbitos, bas-
taram 76 dias. Já o patamar das
400 mil mortes foi superado em
apenas 36 dias.
Para especialistas, o cenário

caótico refleteumasequência im-
pressionante de equívocos. “Infe-
lizmente o Brasil é umdos países
mais afetados pela pandemia, em
boa parte pela falta de governan-
ça e coordenação nacional. Cada
estado emunicípio está tomando
decisões desarticuladas”, afirmao
professor Elise Alves, doDeparta-
mento de Epidemiologia daUni-
versidadedeSãoPaulo (USP).

O ponto de vista de
Alves é referendado
pelo Conselho Nacio-
nal de Secretários de
Saúde (Conass), que
reconhece a falta de
uniformidade na to-
mada de decisões. “O
número (de 400 mil
mortes) reflete a dor
de famílias que perde-
rampais, avós, filhos e
irmãos de forma rápida, violenta
e muitas vezes solitária. E tam-
bém erros de condução e a au-
sência de coordenação centrali-
zada no nível federal”, informou
ontem o conselho, em carta assi-
nadapelopresidente,CarlosLula.
Semcitar nomes, o texto apon-

ta, ainda, que“autoridadesmáxi-
mas do país” desdenharam da
gravidade da situação. “Autorida-
desmáximasdopaísdesprezaram

a gravidade do mo-
mentoe invocaramum
falso dilema entre saú-
de e economia, resis-
tindo amedidas capa-
zesderefrearaprogres-
são da contaminação,
como o distanciamen-
to social. Preferiram
depositar esperanças
em terapias mundial-
mente consideradas

ineficazes”, criticou.

Negacionismo

Desde o início da pandemia, o
presidente Jair Bolsonaro, perso-
nagem central para o combate à
covid, mantém uma postura ne-
gacionista. São praticamente in-
contáveis as manifestações de
desprezo à calamidade, de ausên-
cia de empatia e de falsos dile-

mas. O chefe do Executivo já cha-
mou a covid-19 de “gripezinha”.
Indicou tratamentos sem eficácia
comprovada. Quando questiona-
do sobre omorticínio em curso,
respondeu:“Edaí?Lamento.Quer
que eu faça o quê?”. ComaCPI da
Covid instalada no Senado, conti-
nua a bater na tecla de que os
principais responsáveis pela ca-
tástrofe brasileira são governado-
res eprefeitos.
Apolíticanegacionistadogover-

no federal tambéméalvodecrítica
do ConselhoNacional de Saúde.
Emnotapública,oCNSlamentoua
mortedos401.186 brasileirospara
a covid-19. “Enquanto Conselho
NacionaldeSaúde (CNS), nos soli-
darizamos a todas as famílias que
perderamentesqueridosporculpa
danegligência federal”, diz trecho
dodocumento.
Tanto o texto doConass quan-

to o do CNS veem a vacina como
parte da solução.“É aúnica forma
deevitarmosmais infecções,agra-
vosàsaúdee internações.Somen-
teassimreduziremosos indicado-
resdeóbitosevitáveis”,observoua
nota do Conselho de Saúde. En-
quanto isso, o Conass ressaltou o
potencial que o ProgramaNacio-
nal de Imunizações (PNI) tempa-
ra realizar a vacinação de brasilei-
rosde formarápida,“desdequeos
insumosestejamdisponíveis”.

Alto patamar

Enquanto a vacinação não
engata um ritmo acelerado no
Brasil, especialistas se preocu-
pam com as notificações diárias
que seguem altas. Apesar de ob-
servar uma redução nas notifi-
cações diárias, pesquisadores
alertam para a estagnação de
um alto patamar. Uma análise
do último Boletim Extraordiná-
rio do Observatório Covid-19,
produzido pela Fundação
Oswaldo Cruz (Fiocruz), mostra
que a pandemia pode permane-
cer em níveis críticos ao longo
das próximas semanas.
“O padrão atual pode repre-

sentar uma desaceleração da
pandemia, com a formação de
um novo patamar, como o ocor-
rido emmeados de 2020, porém
comnúmeros bastantemais ele-
vados de casos graves e óbitos,
que revelam a intensa circulação
do vírus nopaís”, diz odocumen-
to. Por isso, a flexibilização de
atividades preocupa os especia-
listas. Além disso, 10 estados e o
Distrito Federal continuam com
taxas de ocupação de UTI adulto
superiores a 90%.

(Colaborou João Vitor Tavarez,
estagiário sob a supervisão de
Carlos Alexandre de Souza)
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Anvisa explica falhas da Sputnik
AgênciaNacionaldeVigilânciaSanitáriaapresentacomprovaçãodapresençadoadenovírusreplicantenavacina.Órgãorebateacusações
doFundoRussode InvestimentoDiretoedo InstitutoGamaleyadequeteriaespalhado fakenews intencionalmentesobreo imunizante

» MARIA EDUARDA CARDIM
» GABRIELA BERNARDES*

A
Agência Nacional deVigi-
lância Sanitária (Anvisa)
rebateu, ontem, acusa-
ções dos desenvolvedores

da vacina SputnikV de ter espa-
lhado “informações falsas e im-
precisas intencionalmente” sobre
o imunizante russo.Oórgãoenfa-
tizouquea indicaçãodapresença
de adenovírus replicante no fár-
maco constava em documentos
entregues pelos próprios fabri-
cantes. Essa foi a principal justifi-
cativa usada pela agência para
negar o pedido de importação do
imunizante, na última segunda-
feira. No entanto o Fundo Russo
de InvestimentoDireto (RDIF) e o
Instituto Gamaleya alegam que
não foram encontrados adenoví-
rus competentes para replicação
no imunizante, como apontado
peloórgãobrasileiro.
“Vamos apresentar a prova de

que a Anvisa atuou com docu-
mentos enviados pelo próprio
desenvolvedor, noqual este iden-
tificouadefiniçãodapresençado
adenovírus replicante. Não há
nessa instituição, Agência de Na-
cional deVigilância Sanitária, ne-
nhuma pessoa que tenha qual-
quer interesse ou júbilo emnegar
a importação de qualquer vaci-
na”, afirmou o diretor-presidente
do órgão, Antonio Barra Torres.
Ele explicou que a Anvisa não se
utiliza de laboratórios e faz uma
análise documental combase em
documentos enviados pelo pró-
prio desenvolvedor.
Emumaapresentação,ogeren-

te-geral demedicamentos e pro-
dutos biológicos do órgão, Gusta-
voMendes, disse que a empresa
atestanoprópriodossiêqueopro-
cesso de fabricaçãodas partículas
RAD5-SCOV2podeproduzirpartí-

Ameaça de processo

Os desenvolvedores anunciaram que
vão processar a Anvisa por
difamação. Em uma série de
postagens, os produtores acusam a
agência brasileira de ter espalhado
“informações falsas e imprecisas
intencionalmente”. “Após a admissão
do regulador brasileiro Anvisa de que
não testou a vacina Sputnik V, a
Sputnik V está iniciando um processo
judicial de difamação no Brasil contra
a Anvisa por espalhar informações
falsas e imprecisas
intencionalmente”, diz um trecho.

» GABRIELA BERNARDES*
» PEDRO ÍCARO*

Oprimeiro lote da vacina con-
tra a covid-19 da empresa farma-
cêutica Pfizer chegou ao Brasil
nesta quinta-feira (29/4) no Aero-
porto Internacional deViracopos,
em Campinas (SP). O lote com
cerca de 1milhão de doses foi re-
cebido pelo ministro da Saúde,
Marcelo Queiroga; oministro das
Comunicações, Fábio Faria; omi-
nistro das Relações Exteriores,
Carlos França, e o presidente re-
gional da Pfizer para a América
Latina, CarlosMurillo. Os imuni-
zantes chegaram nomesmo dia
em que o Brasil bateu o recorde
em números de morte pela Co-
vid-19, 400mil brasileiros perde-
ramavidapela doença, totalizan-
do401.186milmortes.
Em pronunciamento no aero-

porto, Queiroga, afirmou que o
governo federal temumcompro-
misso com a ciência e com o de-
senvolvimento de pesquisas so-
bre a vacina. Segundoele, oBrasil
assegurará a imunização da po-
pulação com eficiência e sem
precedentes: “Vamos continuar
firmes para vacinar a nossa po-
pulação. Nos próximos seis dias,
nós vamos distribuir 16,8 mi-
lhões de doses de vacina. O que
equivale à população demuitos
países, como Portugal, Grécia e
Israel. Tudo isso só é possível gra-
ças à força do nosso programa
nacional de imunização.“, disse.
Os imunizantes fabricados em

Puurs, na Bélgica, fazemparte do
acordo entre oMinistério da Saú-
de e a farmacêutica distribuidora
firmado em19 demarço. Ao todo
serão 100milhões de doses até o
finaldo terceiro trimestrede2021.
A vacina autorizada para uso pela
Anvisa pode ser aplicada empes-
soas apartir de 16anos, comduas
doses e um intervalo de 21 dias
entre elas. Adistribuiçãodas vaci-
nas da Pfizer nas 27 capitais do
Brasil ocorre entre hoje e ama-
nhã. Os estados vão receber as
doses armazenadas entre -25ºC e
-15ºC, que podem permanecer
nesta temperatura até 14dias.
“Negacionismo é querer negar

Imunizantes da Pfizer chegam ao Brasil
o óbvio, nós vacinamos nossa po-
pulaçãocomeficiênciasemprece-
dentes, temos 38mil salas de vaci-
nação e uma capacidade de vaci-
nar até 2,4milhões de brasileiros
todos os dias, é isso que nós faze-
mos”,disseMarceloQueiroga.
Na primeira etapa, os estados

e o Distrito Federal vão receber
500mil imunizantes referentes à
primeira dose.Na segunda etapa,
as capitais vão receber mais um
lote com500mil vacinas.Os imu-
nizantes devem ser aplicados em
até 5 dias na população e o Mi-
nistério da Saúde orienta que es-
sa primeira remessa da vacina da
Pfizer seja destinada apenas às
capitais, sobretudo em unidades
de saúde com câmaras refrigera-
das registradas naAnvisa.

Oferta recusada

AvacinadaPfizerchegaaoBra-
sil apósmuita controvérsia como
Brasil. Três ofertas da farmacêuti-
ca Pfizer foram rejeitadas pelo go-
verno federal no ano passado. A
primeira negociação fracassou
ainda emagosto de 2020. Na oca-
sião, a Pfizer previa entregar 500
mil doses ainda emdezembro de
2020, totalizando 70milhões até
junho deste ano. Com a falta de
resposta por parte do governo
brasileiro, a farmacêutica passou
a negociar com outros países. As
primeiras doses para o Brasil fo-
rampostergadaspara2021.
Em justificativa ao impasse

comaPfizer, oMinistério da Saú-
de informou, em janeiro deste
ano, queapropostada farmacêu-
tica era insuficiente. “Para o Bra-
sil, causaria frustração em todos
os brasileiros, pois teríamos, com
poucas doses, que escolher, num
país continental commais de 212
milhões de habitantes, quem se-
riam os eleitos a receberem a va-
cina”, afirmou apasta, emnota.
Em fevereiro, a Pfizer fez nova

oferta ao Brasil, de 100 milhões
de doses, com início apenas em
junho. Esta, por fim, foi acatada
pelo governo.

*Estagiários sob a supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

Segundo Mendes, as justifi-
cativas não contemplam os
pontos apresentados pelos téc-
nicos da Anvisa. “São questões
que envolvem a presença desse
adenovírus replicante e de que
formaelepode impactarnanos-
sa saúde”, ressaltou.

Credibilidade

Nocomeçodopronunciamen-
to, BarraTorres criticou as acusa-
ções feitas pelos fabricantes do
imunizante russo. Segundo ele, a
queixa do RDIF e do Instituto Ga-
maleya “impacta na confiança e
na credibilidade da autoridade
sanitária doEstadobrasileiro”.
Por isso, segundo ele, a agên-

cia se posicionou de formamais
“firme” desta vez. “A decisão hoje
(ontem) foi umpoucomais firme
e expressiva porque o país foi
achincalhado no exterior, acusa-
do de veicular mentira, de gerar
fake news, de agir sob pressões
de potências estrangeiras. (...)
Penso que tenha sido uma pri-
meira reação adequada em fun-
ção do ataque que foi feito a um
país, um Estado, que tem prima-
do por trabalhar dentro de nor-
mas corretas e acatadas interna-
cionalmente”, disparou.
Torres afirmou que a Anvisa

mantém as portas abertas para
avaliar novos estudos e informa-
ções. “O desenvolvimento é com-
plexo e é de absoluta normalida-
de a necessidade de ajustes, por-
tanto, a Anvisa, no cumprimento
do seudever, está sempre recepti-
vaparaavaliarnovosestudose in-
formações que podem ser envia-
das no processo de autorização
do uso emergencial ou em pedi-
dosde importação”, emendou.

*Estagiária sob a supervisão
deCidaBarbosa

Barra Torres: “Nãohánessa instituição nenhumapessoa que tenha qualquer interesse ou júbilo emnegar a importação de qualquer vacina”

culas replicantes —
aquelas que vão se es-
palhar pelo corpo, o
quenãoéesperadopa-
raumavacina.
De acordo com

Mendes, a SputnikV é
composta por dois ti-
pos de adenovírus,
mas a empresa só
apresentoua justifica-
tiva de não replicação
para um deles. Depois de expor
documentos enviados pelos de-
senvolvedores, o gerente tam-
bém exibiu um vídeo de uma

reunião comos repre-
sentantes do labora-
tório russo, realizada
em23 demarço.
Na mídia, uma es-

pecialista da Anvisa
questiona à empresa
russa o motivo pelo
qual, uma vez que de-
tectaramoadenovírus
replicante durante a
elaboração do imuni-

zante, não voltaram ao início dos
estudos e optaram por tecnolo-
gias sem efeitos homólogos.
“Qual é a justificativa que vocês

têm para seguir com esse desen-
volvimento de uma vacina que
será usada em pessoas saudá-
veis?”, perguntou.
Em resposta, os representan-

tes do laboratório disseram que,
“para a produção da vacina, usa-
ram uma linha de células carac-
terizada que pode ter seus defei-
tos”. Eles concordaram com os
fiscais da Anvisa de que podiam
ter recomeçado o processo usan-
do uma nova substância, mas
que isso “ocupariamuito tempo”,
então,optarampelamesmasubs-
tância queusaramno início.

» JOÃO VITOR TAVAREZ *
» PEDRO ÍCARO *

As variantes do novo coronaví-
rus são um fator importante no
quadro devastador da pandemia
de covid-19 nopaís. NoBrasil, pe-
lomenos três novas cepas do co-
ronavírus acendem alerta: a P1
(predominante emManaus-AM),
a variante P2 (detectada inicial-
mente no Rio de Janeiro) e a N9,
uma linhagem diferente das ou-
tras duas. A P1 foi identificada em
Manaus em dezembro de 2020.
Um estudo publicado na revista
Science, em abril deste ano,mos-
tra que essa variação pode ser até

2,4 vezesmais contagiosa do que
outras. Até omomento, o estado
do Amazonas, onde circula com
maior intensidade a P1, registra
maisde12.500milmortespelaco-
vid-19. A região sofreu com o es-
gotamento de oxigênio hospitalar
em janeirodeste ano, umdosmo-
mentos mais críticos da pande-
mianoBrasil.
Segundo a AssociaçãoMédica

Brasileira (AMB), “a variante P1
do coronavírus, que já circula em
grande parte do Brasil, possui ca-
pacidade de transmissão consi-
deravelmentemaior do que o ví-
rus original, impondo risco adi-
cional a todos os brasileiros – de

todas as faixas etárias, o que re-
força a necessidade do isolamen-
to e de normativas de lockdown
por regiões críticas, para conter o
crescimento da curva de casos e
demorte”. Essa descrição faz par-
te de um documento elaborado
pela AMB, divulgado em 23 de
março deste ano e assinado por
38 associaçõesmédicas.
“O vírus precisa circular. Com

isso, ele adquire novasmutações.
No casodoBrasil, isso ocorre com
uma frequência fora do controle,
sobretudopeladescrençaàsmedi-
das farmacológicas”, alertaomédi-
co infectologista Jamal Suleiman,
doHospital Emilio Ribas em São

Paulo. Suleimanexplicaqueaperi-
culosidade das novas cepas rela-
ciona-seavários fatores.
“Um deles, por exemplo, li-

ga-se ao colapso no sistema de
saúde. Outro, é a evolução do
quadro clínico da doença.
Quando isso ocorre, diz-se que
o potencial agressivo do vírus é,
de fato, maior que variantes an-
teriores. Pois o vírus liga-se com
mais força às células do indiví-
duo, como se fosse uma chave
presa à fechadura da porta, difí-
cil de retirar”, explica.

* Estagiários sob a supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

Variantes aumentam risco de infecção

Desembarque de carregamento daPfizer noAeroporto deViracopos, emCampinas (SP): nesta fase, vacinas só serão encaminhadas para as capitais

Nelson Almeida/AFP

Anvisa/Divulgação
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IPOdaCaixaSeguridade
movimentaR$5bilhões

FINANÇAS / Caixa Econômica Federal vendeu 571milhões de ações da subsidiária na Bolsa de Valores de São Paulo. Foi omaior
valor alcançado por uma operação desse tipo em2021 e a primeira abertura de capital de uma empresa estatal no atual governo

Apesar da demissão da Secretaria
Especial de Fazenda, Waldery
Rodrigues continua em postos-
chave na equipe econômica. Ele
segue como assessor especial do
ministro Paulo Guedes e foi
reeleito para o Conselho de
Administração do Banco do Brasil
(BB) para o biênio 2021/2023.
Além deWaldery, o governo
emplacou no conselho os nomes
de Aramis Andrade, Iêda Cagni e
Walter Ribeiro, além do novo
presidente do BB, Fausto Ribeiro,
indicado para suceder a André
Brandão pelo presidente Jair
Bolsonaro. Também foram eleitos
conselheiros Débora Fonseca
(indicada pelos funcionários),
Paulo Evangelista e Rachel Maia
(indicados pelos acionistas
minoritários).

Definidonovo
ConselhodoBB

0,82%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

3,24%R$6,472

Ibovespa nos últimos dias Naquinta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
naquinta-feira

Naquinta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

120.595 120.066

R$5,336
(▼ 0,47%)

R$1.100
Novembro/2020 0,89
Dezembro/2020 1,35
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93

22/abril 5,454
23/abril 5,497
26/abril 5,448
27/abril 5,461
28/abril 5,361 6,54%

0,71%
NovaYork

Bolsas
Naquinta-feira

26/4 27/4 28/4 29/4

» MARINA BARBOSA

A
Caixa Seguridade estreou
naBolsa deValores de São
Paulo (B3) ontem com
uma oferta inicial de

ações (IPO, na sigla em inglês)
que movimentou R$ 5 bilhões.
Controladora da empesa, a Caixa
Econômica Federal ofereceu ao
mercado517milhõesdeaçõesda
Caixa Seguridade, que passaram
a ser negociadas sob o código
CXSE3. O preço do papel, fixado
de acordo com a procura dos in-
vestidores, ficou em R$ 9,67 —
dentroda faixaestimativadaofer-
ta, que era de R$ 9,33 a R$ 12,67.
E, no primeiro dia negociações,
as ações subiram 3,93%, cotadas
aR$ 10,05 no fechamento.
Foi o primeiro IPO de uma es-

tatal no governo Bolsonaro e o
maior valor alcançado por uma
operação desse tipo na B3 este
ano. Segundo dados da B3, 21
IPOs já foramrealizadosem2021.
Até agora, o maior volume de
captaçãohavia sido odaCSNMi-
neração, que levantou R$ 4,9 bi-
lhões em fevereiro. Nas últimas
semanas, algumasempresas che-
garam até a estrear em baixa na
bolsa, já queomercado segue vo-
látil diante das incertezas sanitá-
rias e fiscais que rondamoBrasil.
“Era um dos IPOsmais aguar-

dados há algum tempo”, explicou
o CEOda B3, Gilson Finkelsztain.
O IPOdaCaixa Seguridadeestava
previsto para ocorrer no início de
2020, mas acabou sendo adiado
por conta da pandemia de covid-
19, que derrubou os mercados
globais no ano passado. E, de
acordo com o CEO da B3, atraiu
muitos investidores devido ao
perfil da empresa.
A Caixa Seguridade faturou

R$35,9 bilhões em2020 e respon-
de por 13,5% domercado de se-
guros do Brasil. Além disso, vê
possibilidades de crescimento no
curto prazo. Afinal, a pandemia
de covid-19 aumentou a procura
por seguros noBrasil, e a empresa
pode explorar, até 2050, a ampla
rededeatendimentodaCaixapelo
Brasil para vender seusprodutos.
Por conta desse potencial e

do receio de ingerências políti-
cas em estatais que tomou con-
ta dos grandes investidores nos
últimos meses, a operação tam-

PedroGuimarães enfatizou a participação demais de 150mil pequenos investidores na operação, inclusive aposentados e empregados: “Confiança”

Crédito fica
mais caro
» VERA BATISTA

As taxas de juros ficaram
mais salgadas para as famílias
emmarço. A taxamédiade ju-
ros no crédito livre chegou a
41% ao ano, aumento de 0,9
pontos percentuais em rela-
ção a fevereiro. Na compara-
ção commarço de 2020, hou-
ve queda de 5,4 pontos per-
centuais. O aumento dos ju-
ros no mês passado foi in-
fluenciado, principalmente,
pelo rotativo do cartão de cré-
dito cobrados pelos bancos,
que teve incremento de 8,1
pontospercentuais, passando
para 334,9%ao ano.
Já o rotativo regular (paga-

mento do valormínimoda fa-
tura), a taxa chegou a 306,2 %
ao ano, aumento de 11,1 pon-
tos percentuais. O rotativo
não regular (dos que não pa-
garam ou atrasaram o paga-
mento mínimo) cresceu 4,6
pontos percentuais emmar-
ço, em relação ao mês ante-
rior, para 356,8 % ao ano. No
caso da taxa para o crédito no
cartão parcelado, a alta foi de
0,5 ponto percentual, com ju-
ros de 167,6%ao ano.
A taxa do cheque especial,

por outro lado, caiu 3,9 pon-
tos percentuais nomês, para
121% ao ano emmarço. Já os
juros do crédito pessoal con-
signado subiram 0,1 ponto
percentual para 18,9%ao ano.
Nos empréstimos não consig-
nados, a taxa ficou em 87,3%
em março, aumento de 0,9
ponto percentual em relação
a fevereiro.
De acordo com o chefe do

Departamento de Estatísticas
doBC,FernandoRocha,omo-
tivo do aumento da taxa do
crédito não consignado foi a
maior procura dos consumi-
dorespeloempréstimodeem-
presas financeiras,que têmju-
rosmais altos queosbancos.
Para as empresas, a taxa li-

vre alcançou 13,8% ao ano em
março, estável em relação ao
mês anterior. No ano, houve
reduçãode2,8pontospercen-
tuais nos juros às empresas.

Inadimplência

A inadimplência (atrasos
acima de 90 dias) das famí-
lias, no crédito livre, se man-
teve estável em4,1%emmar-
ço. Nas empresas, ficou em
1,6%. De acordo com o Ban-
co Central, a inadimplência
nas operações financeiras no
geral recuou para 2,2%, com
leve queda de 0,1 ponto per-
centual, em março. O recuo
ocorreu emvários segmentos
como no de pessoas jurídicas
(-0,2 ponto percentual) e físi-
cas (-0,1 ponto).
Nas operações com recur-

sos livres, a inadimplência
permaneceu estável em 2,9%.
Nas operações com recursos
direcionados, o indicador re-
cuou para 1,1%, com queda
de 0,2 ponto percentual, tam-
bém distribuída nos segmen-
tos de empresas (0,5 ponto) e
de famílias (0,1 ponto).

Veja quando poderá retirar o dinheiro

Mêsde nascimento Data do saque
Janeiro 30 de abril
Fevereiro 3 de maio
Março 4 de maio
Abril 5 de maio
Maio 6 de maio
Junho 7 de maio
Julho 10 de maio
Agosto 11 de maio
Setembro 12 de maio
Outubro 13 de maio
Novembro 14 de maio
Dezembro 17 de maio

Saques do auxílio começam hoje
Pix

PormeiodoCaixaTem,épos-
sível pagar contas e compras
em débito e, a partir de hoje,
também será possível usar o
Pix, o sistema de pagamentos
instantâneos. O Pix poderá ser
usado para fazer pagamentos
com o auxílio emergencial e pa-
ra transferir dinheiro para ou-
tras pessoas — mas não para
outras contas do beneficiário
que recebeu o auxílio.
Esses mecanismos são uma

forma de incentivar os brasi-
leiros a usarem o aplicativo,
para, assim, reduzir a necessi-
dade do saque em dinheiro e
evitar aglomerações nas agên-
cias da Caixa, como ocorreu
em 2020. (MB)

Os saques do novo auxílio
emergencial podem ser feitos a
partir de hoje nas agências da
Caixa Econômica Federal. A reti-
rada em dinheiro do benefício,
que foi depositado para cerca de
40 milhões de brasileiros por
meio das contas digitais do apli-
cativo Caixa Tem nas últimas se-
manas, contudo, será escalonado
de acordo com o mês de nasci-
mento do trabalhador para evitar
aglomerações.
Por conta desse escalona-

mento, o calendário de saques
que começa hoje vai até o próxi-
mo dia 17, e só os trabalhadores
nascidos em janeiro, que rece-
beramo auxílio noCaixaTemno
último dia 6, devem ir às agên-
cias hoje. Os nascidos em feve-
reiro só terão o saque liberado

na segunda-feira. E assim por
diante (veja tabela), até os nas-
cidos em dezembro terem a
oportunidade, em 17 demaio.
Esse calendário vale para a

primeira parcela do benefício,
que foi depositada até ontem
nas contas do Caixa Tem. A se-
gunda parcela começa a ser pa-
ga no aplicativo no próximo dia
16 e terá os saques liberados só
em junho.
É importante lembrar que, pa-

ra fazer a retirada do auxílio, é
preciso apresentar o aplicativo
Caixa Tem no celular. “O benefi-
ciário pode realizar o saque nos
terminais de autoatendimento,
lotéricas e correspondentes Cai-
xa Aqui a partir da geração de to-
ken(códigoparasaque)peloapli-
cativo Caixa Tem, conforme ca-

lendário de saques”, explicou o
banco, cujas agências estão
abrindoàs8hparaampliaro tem-

po de atendimento dos brasilei-
ros que precisam de ajuda para
retirar o auxílio.

bém se diferenciou dos demais
IPOs realizados neste ano pelo
perfil dos que compraram as
ações da Caixa Seguridade. É
que a Caixa reservou 50% da
oferta para o público do varejo,
isto é, para pequenos investido-
res, que, normalmente, ficam
com 10% das ofertas iniciais de
ações realizadas no país.
“São 150 mil pessoas, das

quais ao redor de 50mil são apo-
sentados e empregados. Nunca
nenhuma empresa teve um nú-
mero tão grande de empregados
e aposentados participando de
uma oferta. Isso demonstra cla-
ramente a confiança que os em-
pregados da Caixa têm hoje”,
avaliou o presidente da Caixa
Econômica Federal, Pedro Gui-
marães, na B3.
PedroGuimarães disse, ainda,

que esses novos acionistas vão
ajudar amanter a governança da
Caixa e podem ajudar a evitar

novos atos de corrupção no ban-
co.“Hoje temos 150mil novos in-
vestidores, e eles não vão deixar
que a Caixa seja utilizada como
foi no passado. Da próxima vez
que tentarem utilizar a Caixa pa-
ra fazer uma coisa que é incorre-
ta, teremos 150mil vozes discor-
dando disso”, afirmou.
Membro do Conselho de Ad-

ministração da Caixa, André Be-
renguer acrescentou que “ser
uma empresa pública não signi-
fica não ter acionistas, como
passamos a ter agora”. Os planos
da Caixa na B3, por sinal, não
param na empresa de segurida-
de. O banco também pretende
abrir o capital da Caixa Cartões,
da Caixa Asset e do banco digital
que está sendo construído por
meio do Caixa Tem, o aplicativo
criado para viabilizar o paga-
mento de programas sociais co-
mo o auxílio emergencial na
pandemia de covid-19.

Ganho

Com o IPO, a Caixa Econômi-
ca Federal vai reduzir de 15% a
17,25%a suaparticipaçãonaCai-
xa Seguridade. Em troca, o banco
captou R$ 5 bilhões, que, após a
liquidação da oferta, vão gerar
umganhobrutodeR$3,3 bilhões
para aCaixa.
Analistade researchdaAtiva In-

vestimentos, LeoMonteiro lem-
brou que a oferta de ações foi se-
cundária. Logo, todo o capital le-
vantadovaipara aCaixaEconômi-
ca, naqualidadede acionista ven-
dedordasaçõesdaCaixaSegurida-
de. “O IPO faz parte do plano de
privatizações e concessões do go-
verno, no sentidode equacionar o
problema fiscal dopaís.Dadoque
odeficit público se agravou consi-
deravelmentenapandemia,émui-
to bem-vindoo sucessodaopera-
ção”, acrescentouoeconomistada
BlueMetrixAtivos,RenanSilva.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press - 5/8/20



“Censo terá efeito positivo”

CONTASPÚBLICAS
DecisãodoSTFdeobrigarogovernoarealizaroCensoDemográficovaiajudaraeconomia,segundoex-presidentedo
IBGE.Paraele,contrataçãodemaisde200mil jovensparaolevantamentofuncionará“comoumauxílioemergencial”

Negócios 8 • CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, sexta-feira, 30 de abril de 2021

MERCADO S/A NO PRIMEIRO TRIMESTRE DE 2021, O PIB AMERICANO CRESCEU, A TAXAS
ANUALIZADAS, 6,4%NA COMPARAÇÃO COMO TRIMESTRE ANTERIOR

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

US$1bilhão
équantooGoogle economizará emumanocom

parte de seus funcionários trabalhandoemcasa.O
númeropor si só explicaporqueohomeoffice será

cadavezmais adotadopelas empresas.

AA iinnddúússttrriiaa nnaavvaall bbrraassiilleeiirraa vviiuu aa
ssuuaa ffoorrççaa ddee ttrraabbaallhhoo eennccoollhheerr
nnooss úúllttiimmooss 77 aannooss.. EEmm 22001144,, oo
sseettoorr eemmpprreeggaavvaa 8822 mmiill ppeessssooaass..
AAttuuaallmmeennttee,, ssããoo 1155 mmiill.. SSeegguunnddoo
oo SSiinnddiiccaattoo NNaacciioonnaall ddaa IInnddúússttrriiaa
ddaa CCoonnssttrruuççããoo NNaavvaall,, aa PPeettrroobbrraass
éé aa mmaaiioorr ccuullppaaddaa:: aa eessttaattaall
ddeeiixxoouu ddee eennccoommeennddaarr
eemmbbaarrccaaççõõeess bbrraassiilleeiirraass ppaarraa
ttrrooccáá--llaass ppoorr aassiiááttiiccaass..

As grandes empresas de
tecnologia não param de
colecionar ótimos resultados
financeiros. Na Amazon, o
crescimento explosivo levará a
empresa a tomar uma medida
inédita: aumentar, numa só
tacada, o salário de 500 mil
funcionários. A companhia, que
emprega 1,3 milhão de pessoas,
fará isso para não perder
colaboradores.

OO BBrraassiill eessttáá ccaaddaa vveezzmmaaiiss iissoollaaddoo..
NNeessttaa sseemmaannaa,, aa ccoommppaannhhiiaa aaéérreeaa
cchhiinneessaa CChhiinnaa SSoouutthheerrnn ffeecchhoouu aass
ppoorrttaass aa ppaassssaaggeeiirrooss vviinnddooss ddoo
tteerrrriittóórriioo bbrraassiilleeiirroo ppaarraa ““aatteennddeerr aass
nneecceessssiiddaaddeess ddee ccoonnttrroollee ddaa
ppaannddeemmiiaa ddaa ccoovviidd--1199..””
RReecceenntteemmeennttee,, aa AAiirr CChhiinnaa
eesstteennddeeuu aa ssuussppeennssããoo ddee vvooooss eennttrree
SSããoo PPaauulloo ee PPeeqquuiimm,, ccoomm ccoonneexxããoo
eemmMMaaddrriidd,, aattéé 3300 ddee jjuunnhhoo..

A forte retomada das economias
dos Estados Unidos e da China, as
duas maiores do mundo, traz novos
ares para o setor aéreo. Tanto é
assim que a Airbus aumentará a
produção de aviões de corredor
único para atender ao esperado
aumento da demanda. O número
passará de 40 para 45 aeronaves
fabricadas por mês.

Brendan Smialowski/AFP

Oexemplodos
EstadosUnidos
Osdetratores das vacinas, osnegacionistas do vírus eosque refutaramasmedidasde

controle dapandemia—comoas restriçõesde circulação—deveriamprestar atençãonos
númerosque chegamdosEstadosUnidos.Noprimeiro trimestre de 2021, oPIBamericano
cresceu, a taxas anualizadas, 6,4%nacomparação como trimestre anterior.O resultado veio
acimadas estimativas domercado, quehaviaprojetadoumsaltode 6,1%—isso, ressalte-se,
já teria sidoótimo.Dois fatores foramdecisivosparao forte resultado: o ritmo intensoda
vacinação e a avalanchede estímulos econômicos. É tudooqueoBrasil não fez. Alémdenão
investir na imunização emmassa, desprezandoatémesmoacomprade vacinas, o governo
titubeounasmedidasde socorro a empresas e trabalhadores, alémdedemorar para liberar
recursos aosmaisnecessitados.Opresidente JoeBiden tambémdeuvaliosas lições, comoo
exemplode estabilidadepolítica eodiálogo comtodosos setores da sociedade.

HotéisinvestiramR$6bilhõesnapandemia

Osetor hoteleiro foi umdosmais atingidos pela crise
do coronavírus,mas é interessante notar que a confiança
nopaísmanteve-se emalta. Segundodados doFórumde
OperadoresHoteleiros doBrasil (FOHB), as empresas do
setor investiramR$ 6bilhões durante a pandemia. Além
disso, há, atualmente, 147 hotéis urbanos emconstrução
noBrasil. “Enquanto a receita de hospedagemcaiu, a
redução relacionada a investimentos foi bemmenor”, diz
PedroCypriano, sócio da consultoriaHotelInvest.

Sony priorizamercado de videogames

A japonesa Sony confirmouque se prepara para
iniciar omaior ciclo de investimentos de suahistória na
área de videogames. Serão desembolsadosUS$ 183
milhões (quaseR$ 1 bilhão) por anopara desenvolver
novos jogos, inclusive versõesmais sofisticadas do
PlayStation.O setor, que já crescia em ritmo veloz hápelo
menos umadécada, acelerou aindamais durante a
pandemia. Segundo estudo recente daVisa, omercadode
games avançou 140%em2020na comparação com2019.

OsEstadosUnidos certamente sairão
muito fortes da crise do coronavírus”

Tim Cook, presidente da Apple

Pressãono
mercado
imobiliário
» ALEXIA OLIVEIRA*
» FERNANDA STRICKLAND*

O ÍndiceGeral de PreçosMer-
cado (IGP-M), calculado pela
Fundação Getúlio Vargas, teve
alta de 1,51% neste mês. Mesmo
mostrando desaceleração em
relação aos 2,94% de março, o
indicador, que é largamente
usado para corrigir contratos de
aluguel, atingiu 32% nos últi-
mos 12 meses. Esse, portanto, é
o índice que corrigirá os contra-
tos com vencimento emmaio. A
título de comparação, em abril
de 2020, o IGP-M havia subido
0,80%eacumulava alta de 6,68%
em 12meses.
Gustavo Favaron, CEO doGRI

Club, especialista emmercado
imobiliário, comentou quemui-
tos locadores têm evitado repas-
sar na integralidade o reajuste
aos inquilinos para não correrem
o risco de ficar com os imóveis
vazios. “Estimo que pelo menos
50%dos aluguéis sofreramalgum
tipo de negociação na hora da
aplicação da correção com base
no IGP-M”, disse.
E não são apenas os aluguéis

que pressionam omercado imo-
biliário. Favaron observou que o
Índice Nacional do Custo da
Construção (INCC) acumulado
dosúltimos12meseséde12,22%.
“Os custos estão elevadíssimos.”
Os preços de terrenos para

construções também têm sido
reajustados consideravelmente.
“Naturalmente, não existe possi-
bilidadedas construtoras e incor-
poradoras absorverema totalida-
de desse aumento sem repassar
aomenos boa parte ao valor final
do imóvel”, frisou Favaron. “O
poderdecompradoconsumidor,
porém, está comprimido. O ce-
nário é desafiador.”

*Estagiárias sob a supervisão
deOdail Figueiredo

INFLAÇÃO

DECLARAÇÃO DE PROPÓSITO

STÉPHANE DEDEYAN - Passaporte nº 15AP83315.
DECLARA, nos termos do art. 21, inciso II, da Circular nº 3.433, de 3 de fevereiro de 2009, sua
intenção de exercer cargo de membro do conselho de administração na XS5 ADMINISTRADORA DE
CONSÓRCIOS S.A., inscrita no CNPJ/ME sob o nº 40.011.095/0001-63.
ESCLARECE que eventuais objeções à presente declaração, acompanhadas da documentação
comprobatória, devem ser apresentadas diretamente ao Banco Central do Brasil, por meio do
Protocolo Digital, na forma especificada abaixo, no prazo de quinze dias contados da divulgação, por
aquela Autarquia, de comunicado público acerca desta, observado que a declarante pode, na forma
da legislação em vigor, ter direito a vistas do processo respectivo.
Protocolo Digital (disponível na página do Banco Central do Brasil na internet).
Selecionar, no campo “Assunto”: Autorizações e Licenciamentos para Instituições Supervisionadas
e para Integrantes do SPB.
Selecionar, no campo “Destino”: o componente do Departamento de Organização do Sistema
Financeiro - Deorf mencionado abaixo.
BANCO CENTRAL DO BRASIL - Departamento de Organização do Sistema Financeiro - Deorf -
Gerência Técnica em Curitiba (GTCUR).

Brasília/DF, 28 de abril de 2021.

» ROSANA HESSEL

A
decisão do decano do
Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), ministro Mar-
co Aurélio Mello, aca-

tando pedido feito pelo estado
doMaranhão para obrigar o go-
verno a fazer o Censo Demo-
gráfico neste ano poderá ter um
efeito positivo para a econo-
mia, na avaliação do ex-presi-
dente do Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística (IBGE),
Paulo Rabello de Castro. Segun-
do o economista, além de ne-
cessário para o mapeamento
da sociedade brasileira, “o Cen-
so virou um auxílio emergen-
cial e poderia entrar na conta
desse benefício, porque vai sair
praticamente de graça”.
Em entrevista ao Blog do Vi-

cente, Rabello de Castro, lem-
brou que, em geral, os recensea-
dores são jovens sem renda pré-
via, que poderiam se enquadrar
em uma categoria especial do
auxílio, mas com uma remune-
ração ao trabalharem tempora-
riamente para o IBGE. “O Censo
começa com uma atividade so-
cial relevante, porque poderá
empregarmais de 200mil jovens
recenseadores, com um custo
baixo. Ainda que o governo jo-

gasse os dados fora, o Censo é
positivo pela movimentação de
riqueza que terá como atividade
produtiva”, complementou.
No ano passado, o Censo não

foi realizado por conta da pan-
demia da covid-19 e, neste ano,
foi cancelado ao ter a verba de
R$ 3,4 bilhões cortada nas nego-
ciações entre o governo e o Cen-
trão para aprovar o Orçamento
de 2021. Agora, com a decisão
de Marco Aurélio, deve voltar
aos planos oficiais.
A pesquisa é realizada a cada

10 anos para fazer uma radio-
grafia da sociedade brasileira, e
é importante para os governos
federal e regionais, pois ajuda
na elaboração de políticas pú-
blicas. Sem o Censo, especialis-
tas alertam para vários “apagões
estatísticos” do país, que podem
ter efeitos negativos no embasa-
mento dessas políticas.
“A decisão do ministro Mar-

co Aurélio foi correta, porque
recompõe anecessidade da rea-
lização do Censo”, afirmou Ra-
bello de Castro, acrescentando
que, como estamos em abril,
ainda dá tempo de o IBGE se
organizar para contratar e trei-
nar os profissionais para que a
pesquisa seja realizada no se-
gundo semestre.

PauloRabelodeCastro: custodapesquisaébaixodiantedosbenefíciosqueela trará aopaís

» VERA BATISTA

As contas do governo central
(Tesouro, Banco Central e Previ-
dência) registraram superavit de
R$ 2,1 bilhões emmarço, núme-
ro bemmelhor que o de março
do ano passado, quando houve
déficit de R$ 21,1 bilhões. A Se-
cretaria do Tesouro, que divul-
gou os dados, observou que o
desempenho foi significativa-
mente superior à mediana das
expectativas da pesquisa Prisma
Fiscal, do Ministério da Econo-
mia, que indicava um saldo ne-
gativo de R$ 30 bilhões.
OTesouro Nacional e o Banco

Central foram superavitários em
R$ 22,1 bilhões, enquanto a Pre-
vidência Social (RGPS) apresen-

toudeficit deR$ 20bilhões. Com-
parado amarço de 2020, o resul-
tado primário é consequência da
combinação de umaumento real
de 21,3% da receita líquida e de
um decréscimo real de 3,1% das
despesas totais.
Apesar da melhora no resul-

tado de março, a situação das
contas públicas preocupa o go-
verno. Pelas projeções doTesou-
ro, o cenário base indica que, ao
final de 2021, a Dívida Bruta do
Governo Geral (DBGG) e a Dívi-
da LíquidadoSetor Público (DL-
SP) representarão 87,2% e 65%
do Produto Interno Bruto (PIB),
respectivamente. A médio pra-
zo, a DBGG alcançará pico de
88,5% do PIB em 2026 e, a partir
daí, iniciará trajetória declinan-

te. Já a DLSP atingirá pico de
76,5% do PIB em 2028.
“O Brasil continua sendo um

dos países emergentes mais en-
dividados do mundo. A previ-
são para a DBGG no encerra-
mento de 2021 é de 87,2% do
PIB, enquanto a média espera-
da para países emergentes é de
65,1%. Dada a elevada carga tri-
butária brasileira, o desafio da
agenda fiscal continua sendo o
combate ao crescimento per-
sistente das despesas obrigató-
rias e à rigidez orçamentária,
que reduz de forma significati-
va o espaço para políticas pú-
blicas, como investimentos em
infraestrutura e programas so-
ciais”, analisa relatório divulga-
do ontem pelo Tesouro.

Governotemsuperavitemmarço

Geraçãodeemprego
disparanaconstruçãocivil
OCadastroGeral de Empregados

eDesempregados (Caged) traz
alguns recortes interessantes.Talvez
omais expressivo diga respeito à
construção civil. Noprimeiro
trimestre no ano, o setor gerou 112
mil empregos, 166%acimado
registradonomesmoperíodode
2020, quando apandemia do
coronavírus aindanãohavia se
espalhadopeloBrasil. Coma
expectativa de retomada
econômica, especialistas afirmam
que a construçãodeverá continuar
colhendobons resultados em2021.

Reprodução

Reprodução
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Umestudo recente
mostra que 55%das
maiores corporações
do país pagaramzero
em imposto federal no
ano passado. Estas 55
empresas tiveram
mais deUS$40
bilhões em lucros”
Joe Biden,
presidente dos Estados Unidos

ParlamentoEuropeudenuncia“necropolítica”deBolsonaro
COVID-19

NodiaemqueoBrasilultrapas-
sou amarca dos 400mil mortos
pela covid-19, as críticas à“necro-
política” do presidente Jair Bolso-
naroeaonegacionismonacondu-
çãodapandemia dominaramon-
temosdebates doParlamentoEu-
ropeu, em Bruxelas. A proposta
inicial era fazer uma exposição da
crise sanitária na América Latina,
mas as discussões colocaram foco
na situação brasileira. O eurode-
putado espanholMiguel Urbán,
membrodopartidoAnticapitalis-
tas e do Grupo da Esquerda do
Parlamento Europeu, subiu ao
púlpito e cobrouuma iniciativa da
comunidade internacional. “Por
ação ou omissão, a necropolítica
de Bolsonaro constitui um crime
contraahumanidadequedeveser
investigado”,declarou.
Mais tarde, em entrevista ao

Correio (leiaDuas perguntas pa-
ra), Urbán defendeu a adoção de
medidas retaliatórias à gestão da
pandemia pelo Brasil. “A Europa
tem que apoiar a investigação
contra o governo Bolsonaro; não
ratificar o acordo entreMercosul
e União Eurpeia (UE); canalizar
auxílios diretos à sociedade civil e
às comunidades indígenas brasi-
leiras, sem passar pelo governo
negacionista de Bolsonaro; e
cancelar todas as dívidas do país,
para que o Brasil possa produzir

vacinas e avançar na campanha
de imunização”, afirmou.
Urbán lembra que fazer frente

à pandemia da covid-19 é umde-
safio global, mas ressalta que o
surto emalguns países foi exacer-
bado depois que governosmini-
mizaram a gravidade da doença,
promoveram tratamentos sem
base científica, atrasaramdelibe-
radamenteavacinaçãoeevitaram

medidas de contenção. “Umdes-
ses países foi justamente oBrasil”,
ressaltou. O eurodeputado acres-
centou que a covid-19 aprofun-
dou as desigualdades estruturais
e persistentes no Brasil, e afetou
principalmente a vida de grupos
em situação de vulnerabilidade.
“Maisde19milhõesdebrasileiros
ebrasileiraspassamfomenopaís,
e 116milhões sofrem de insegu-

rança alimentar. Uma catástrofe
humanitária e social”, lamentou.

“Incubadora”

Durante a sessãodoParlamen-
toEuropeu, Jordi Solé, outro euro-
deputadoespanhol,advertiuquea
gestãodapandemiaporpartedogo-
vernobrasileiro“pode transformar
oBrasilemincubadoradenovas ce-

pas” do Sars-CoV-2. Por sua vez, a
legisladoraportuguesa Isabel San-
tos citouo“negacionismo irracio-
nal” de Bolsonaro como fator
agravante e acusou o presidente
de “fazer tudo para que a popula-
çãonão seja vacinada”.“Nãoéum
erro, e sim uma irresponsabilida-
de deliberada”, opinou. O tam-
bémportuguês Paulo Rangel de-
clarou que o impacto da pande-

mia foi intensificado“porerrospo-
líticos e por visões negacionistas,
como é o caso do Brasil”— sem
mencionar diretamenteBolsona-
ro.LeopoldoLópez, tambémeuro-
deputado espanhol e pai do líder
opositor venezuelanohomônimo,
fezquestãodedestacar“anegação
da gravidadepor parte dos gover-
nantes de alguns dos países com
maiorpopulação”. (RC)

EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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ESTADOSUNIDOS / Propostadopresidente JoeBidendeaumentar impostospara corporações emilionáriosdeveencontrar forte
resistênciadentrodoCongresso. Líderdemocrataatacaos “autocratas” daChina. Especialistas avaliamriscosdonovoplanoeconômico

Fardo aos mais ricos

Comoo senhor analisa a
condução da política de
Bolsonaro no enfrentamento
à pandemia da covid-19?
A política de Bolsonaro tem

sido marcada por um ataque di-
reito às maiorias sociais do Bra-
sil, à opinião pública, ao meio
ambiente e a qualquer um que
se coloque à frente de seu proje-
to político ultraneoliberal. To-
das as medidas que ele tomou
no contexto da crise da covid-19
apontam nesta direção. Reco-
mendar tratamentos (com hi-
droxicloroquina) sem base cien-
tífica, financiando inclusive sua

produção; promover aglomera-
ções e reuniões multitudinárias;
boicotar a campanha de imuni-
zação desde o início da pande-
mia; ou minar o trabalho e a co-
ordenação do sistema pública
de saúde. No lugar do vírus,
Bolsonaro declarou guerra à
medicina, à ciência e à vida. A
pandemia e sua nefasta gestão
exacerbaram as lacunas e os
problemas sociais que já existi-
am no Brasil e no mundo.

Deque formao senhor vê a
ameaça representada por
Bolsonaro a outras nações, no

que diz respeito à pandemia?
Bolsonaro é parte dessa mi-

noria perigosa que coloca os be-
nefícios de poucos sobre a vida
e os direitos dasmaiorias sociais
e do planeta. Vários estudos as-
sinalamque ele expandiu a pan-
demia de forma deliberada. O
resultado deste projeto necro-
político é que o Brasil se conver-
teu no epicentro da pandemia,
com 12% das mortes e 10% dos
contágios pelo coronavírus em
todo omundo; é o primeiro país
latino-americano com o maior
número de óbitos causados pelo
coronavírus. (RC)

MIGUELURBÁN, eurodeputado espanhol pelo partidoAnticapitalistas emembro doGrupo daEsquerda do
Parlamento Europeu, emBruxelas

» Duas perguntas para

» Eu acho...

»RODRIGOCRAVEIRO

V
alorizar aclassemédiaco-
mo responsável pela cons-
truçãodosEstadosUnidos
e exigir dos mais ricos—

umaparcela de 1%da população
norte-americana — um fardo
maior nopagamentode impostos
federais. A proposta faz parte do
“Plano para as Famílias America-
nas”,apresentadonanoitedequar-
ta-feira pelo presidente JoeBiden,
durante discurso em sessão con-
junta da Câmara dos Represen-
tantes e do Senado. A reconstru-
ção da classe média, com o au-
mentodataxaçãode impostosdos
mais abastados e investimentos
deUS$ 1,8 trilhão em10 anos, de-
verá trilharumlongocaminhopo-
lítico antes de se tornar realidade,
naopiniãodeespecialistas.
Em seu discurso, Biden disse

que “é hora de as corporações
americanas e o 1%mais rico da
população começarem a pagar-
sua justa partilha”. Ele citou um
estudo recente indicando que
55% dasmaiores corporações do
país pagaram zero em imposto
federal em2020. “Estas 55 empre-
sas tiverammais de US$ 40 bi-
lhões em lucros. (…) Isso não está
certo”, avisou. “Vamos começar
peloqueeunão farei: nãovou im-
por qualquer aumento de impos-
to a pessoas que ganhemmenos
doqueUS$400mil.”
Além do êxito no combate à

pandemia da covid-19, Biden
abordou a ameaça representada
pela China e mencionou direta-
mente o presidente chinês, Xi Jin-
ping. “Ele e outros— autocratas
— acham que a democracia não
pode competir no século 21 com
as autocracias, porque leva tem-
po demais para obter consenso”,
comentou. “Estamos competin-
do com a China e outros países
para vencer o século 21. Temos
que fazer algo mais que recons-
truir, temos que construir me-
lhor.” Ontem, Biden e a primeira-
dama, Jill, visitaram o ex-presi-
dente Jimmy Carter, 96 anos, em
Plains, no estadodaGeórgia.
DenildeHolzhacker, professora

deRelações Internacionais da ES-
PMSãoPaulo, afirmouaoCorreio
que o plano de Biden terá uma
enorme resistência noCongresso,

formaoapoiorepublicano.Masis-
so implicariaemumaaceitaçãode
medidasmuitomenosambiciosas
do que as que apresentou”, ava-
liou. Kondik sublinha que as alas
progressista e centrista doPartido
Democrata não demonstram sin-
tonia com essas propostas. Para
JennaBednar, professora de ciên-
ciapolíticadaUniversidadedeMi-
chigan, Biden deve convencer os
opositoresedemocratascentristas
de que“os projetos sãomuito po-
pularesentre seuseleitores”.
NancyPelosi,presidentedaCâ-

mara dosRepresentantes, elogiou
a“mensagemunificadora de resi-
liência, determinação e esperan-
ça” transmitida por Bidennopro-
nunciamento de anteontem. “O
discurso apresentou uma visão
ambiciosa e transformadora para
aproveitarmos esta oportunidade
única, emum século, para nossa
economia sermelhor reconstruí-
da. Isso será feitocominvestimen-
tos na base da fortaleza de nossa
nação: osnossos trabalhadores e a
classemédia”,declarou.
MitchMcConnell, líder repu-

blicano no Senado, admitiu que
Bidenfalousobreunidadeeunião.
“Mas ele entregou uma lista de
compras de trilhões de dólares.
Um longo devaneio neoliberal,
que forçaria a vida das famílias
americanas aos moldes dos de-
mocratasdeWashington.”

de infra-estrutura e aquele vol-
tado para as famílias”, acrescen-
tou a estudiosa da ESPM.

Competitividade

Na opinião de Holzhacker, o
aumentodeimpostosparaosmais
ricos pode ajudar a bancar essas
reformas. A professora adverte
queumaparcela dos especialistas
norte-americanos teme que as
medidas prejudiquema competi-
tividade dos EstadosUnidos. Ain-
dadeacordocomela, a retóricade
Biden tambémestá atrelada àdis-
puta da China. “O presidente su-
geriu que, se os americanos nada

do democrata apresenta um
efeito distributivo importante e
ataca a desigualdade. “É algo
que terá um forte embate no Le-
gislativo. Os republicanos vão se
posicionar contrários, princi-
palmente por defenderem uma
política que remonta a Trump”,
aposta. Ela acredita que os efei-
tos econômicos das medidas
dependerão de estudos sobre a
desoneração e sobre os subsí-
dios cobrados de corporações.
“Há duas questões importantes:
o tema da desigualdade e uma
forma de financiar os dois pro-
gramas de reforma econômica
propostos por Biden— no setor

fizereme senãohouvermudança
napostura dos congressistas, difi-
cilmente os EUA conseguirão
competir comaChina”, observou.
“Foi umdiscurso que buscou ser
otimista emostrar que se avançou
nas agendas de reformulação do
país, especialmente nos temas da
economiaedapandemia.Eletrou-
xe agendasmais progressistas e
questões de forte controvérsia na
sociedade, comoasarmas.”
Kyle Kondik, especialista em

ciência política pelaUniversidade
daVirgínia,disseàagênciaFrance-
Presse que Biden“simplesmente
não temmargem para erro”. “A
menos que ele consiga de alguma

Pequimrecusa imposiçãoa ideaisdemocráticos

O governo da China alertou, ontem, os Estados Unidos contra o
perigo de desejar impor seus ideais democráticos a outras
nações. Pequim também criticou as sanções comerciais e as
manobras militares em áreas sob sua influência. Questionado

sobre o primeiro discurso do presidente Joe Biden ao
Congresso norte-americano, na noite de quarta-feira, o porta-
voz do Ministério das Relações Exteriores da China, Wang

Wenbin, considerou normal que EUA e China competissem em
alguns setores. “Mas este tipo de concorrência deve ser uma
corrida de atletismo, não um duelo até a morte”, reiterou.

Wang também alertou que “obrigar outros países a aceitarem
o próprio sistema democrático (...) só criará divisões,
intensificará a tensão e prejudicará a estabilidade”.

» Começa a retirada
doAfeganistão

A retirada das tropas que a
Organização do Tratado do Atlântico
Norte (Otan) mantém no Afeganistão
começou de forma coordenada e com
atenção especial às medidas de
segurança, declarou um funcionário
da aliança militar transatlântica. “A
retirada começou. Será um processo
ordenado, coordenado e deliberado. A
segurança das tropas será uma
prioridade absoluta em todas as
fases”, disse a fonte. Neste processo
de retirada das tropas do território
afegão, “estamos tomando todas as
medidas necessárias para manter
nosso pessoal fora de perigo”.
Questionado pelo CCoorrrreeiioo, Zabihullah
Mujahid, porta-voz do Talibã, reagiu:
“Acho que é uma boa jogada”.

“O discurso de Biden
teve foco na questão
doméstica. O ponto
mais importante foi
convencer a sociedade

sobre a importância do investimento
estatal e que o governo precisa
impulsionar a mudança na economia,
a fim de colocar os EUA na liderança
em desenvolvimento econômico
e em tecnologia.”

DenildeHolzhacker, professora
deRelações Internacionais da
ESPMSãoPaulo

Jan Van De Vel/União Europeia/Divulgação

Fotos: Nicholas Kamm/AFP

principalmente dentro doPartido
Republicano, por reverter uma
medida tomadapelo ex-presiden-
teDonaldTrump, que cortou im-
postos em 2017. “Por outro lado,
Biden traz aodebate umaquestão
bastante relevante: adesigualdade
nopaís. A diferença crescente en-
tre o 1% que detém uma parcela
da riquezanacional e o restante. A
proposta dele temuma funçãode
buscar trazermais equilíbrio e ti-
rar o peso dos impostos para a
classe média, cada vezmais so-
frendo com o aumento do custo
de vida e com a perda do poder
aquisitivo”, explicou.
Segundo Holzhacker, o plano

Umlíder romântico: antes de embarcaremnohelicópteroMarineOne, JoeBiden colhe umdente-de-leão e oferece a flor à primeira-dama, Jill Biden
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VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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Censo

O adiamento para 2022 do
Censo Demográfico, previsto pa-
ra 2020, é umcrimeabominável e
deixa opaís às cegas.Os governos
federal, estaduais emunicipais e
a sociedade ficarão sem informa-
ções atualizadas sobre o tama-
nho da população, suas condi-
ções de vida, níveis de renda, em-
prego, escolaridade, saúde e con-
dição de saneamento. Sem essa
radiografia do país, as ações do
governo ficam fora da realidade e
defasadas das necessidades da
população. Ainda nesta pande-
mia, o ministro Guedes foi sur-
preendido comomontante de 40
milhões de “trabalhadores invisí-
veis” que atuamna economia in-
formal. Por lei, o Censo deve ser
feito a cada 10 anos, no início de
cada década. A falta de informa-
ções é mais grave ainda, porque
não foi feita, em 2015, a pesquisa
nacional de contagem da popu-
lação: pesquisa intermediária,
entre os censos, para permitir a
atualização dos dados. Assim, só
dispomosdedadosde2010,atua-
lizados por projeções que podem
nãomais corresponder à realida-
de. A falta desses dadosprejudica
os municípios brasileiros, pois
embasam a distribuição de re-
cursos doFundodeParticipação.
Migrações, dinâmica populacio-
nal e pandemia podem ter alte-
radomuito as populaçõesmuni-
cipais, com prejuízo para uma
correta e justa distribuição de re-
cursos. O orçamento do Censo
foi reduzido de R$ 2 bilhões para
R$ 43 milhões. Sem um orça-
mento mínimo de R$ 200 mi-
lhões, o IBGE não pode selecio-
nar, contratar e treinar, ainda
neste ano, os 210mil trabalhado-
res temporários para realizar o
censo em 2022. Assim, o Censo
só poderia ser feito a partir de
2023. Seria um prejuízo incalcu-
lável para todos: políticas públi-
cas e investimentos privados, para o país e nosso futu-
ro. Governo e Congresso demonstram, assim, que não
estão interessados em conhecer a realidade e promo-
ver as políticas das quais o país precisa.
Ricardo Pires,Asa Sul

» Leio artigos e reportagens de especialistas sobre a
importância do Censo, pelo segundo ano adiado, por
falta de recursos noOrçamento daUnião. Os cortes no
orçamento do Instituto Brasileio deGeografia e Estatís-
tica (IBGE) foram tão grandes, que a presidente do ór-
gão pediu demissão. Percebeu a falta de seriedade com
a coleta de dados que são essenciais para a tomada de
decisões e definições de políticas públicas. Se, para
muitos, o episódio causou estranhamento, suponho
queestavamforadoBrasilnosúltimosdoisanose, aqui,
aportaramhá poucas dias ou semanas. Hoje, o governo
é administrado por um grupo que não tem qualquer
responsabilidade coma vida dos cidadãos, está de cos-
tas para a saúde, a educação, a segurança pública, para

a qualidade da água e não está
nemaí para odesemprego e a fo-
me.Éumgrupoaliadodapande-
mia quematoumais de 400mil
brasileiros, sem contar os que,
por outras doenças, não tiveram
atendimentomédico-hospitalar
adequado e no tempo certo. Es-
tranham aqueles que ainda não
entenderamque o país é condu-
zido pela necropolítica bolsona-
riana, que sepreocupaemarmar
os civis, com a eliminação de tri-
butos pela compra de artefatos
bélicos e sobretaxa livros, pois
povo educado é perigoso para os
seus planos despóticos. Para um
grupo assim, nenhum dado de
realidade interessa.
Gilberto Borba, Sudoeste

»Édifícil explicarocortedere-
cursos para o Instituto Brasileiro
deGeografia e Estatística (IBGE).
Alémdareduçãode90%,ogover-
noaindapretendediminuirmais.
O processo de alocação de recur-
sos para essa instituição está por
demais politizada. Oplano anual
orçamentário coloca recursos
para emendas parlamentares em
detrimento da dotação técnica,
queéoqueoIBGEexecutacomo
censo. Esse instituto necessita
executá-lo este ano para que, no
próximo (2022), se tenha os da-
dos computados. O SupremoTri-
bunal Federal (STF) colocoupara
o governo a obrigatoriedade da
realização do censo ainda este
ano,oqueédeprimordial impor-
tância para a atualização do pro-
cessocensitáriodopaís.
Enedino Corrêa da Silva,Asa Sul

»OministroMarco Aurélio, o
liturgista do SupremoTribunal
Federal (STF), ou Olimpo, agora
criouobomsenso:desgovernan-
do opaís, determinouque oExe-
cutivo realize oCenso2021,mes-
moduranteapandemia!Maspa-
rece que vai adicionar umponto
positivo: vai propor ao presiden-

te Fux queodinheiro para oCenso seja deduzidodoor-
çamento do Judiciário! Se isso acontecer, emdois anos,
é aprimeira ideia quebrilhanoOlimpo!
Cauby Pinheiro Junior,Águas Claras

CPI da covid

O presidente da CPI da Covid, senador Omar Aziz,
colocou um freio nos arroubos juvenis dos açodados
serviçais do governo, empenhados em atrasar e tumul-
tuar os trabalhos da comissão. Aziz foi taxativo: “Ne-
nhum senador é mais importante do que a CPI. Nem
eu, nemo vice-presidente nemo relator. Aqui não exis-
te senadormelhor doqueooutro”.Nãohá indícios, po-
rém, de que os fantoches palacianos darão trégua e re-
colherão as flechas do arsenal de provocações contra o
relator Renan Calheiros. Na tentativa torpe de desacre-
ditá-lo junto à opinião pública.
Vicente Limongi Netto, Lago Norte

DiasdasMães:
esperançaerisco

>> Sr. Redator
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Senadores governistas estão
querendo transformar a CPI da

Pandemia em CPI do
Pandemônio...

VViittaall RRaammooss ddee VV.. JJúúnniioorr— Jardim Botânico

Mesmo com os índices da
covid-19 encobrindo a luz do
Sol, o presidente prefere
combater a sombra.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Se o governo foi eficiente no
enfrentamento da covid-19,
não há motivo para os

desatinos dos bolsonaristas no
Congresso. Ou estou enganado?

AArrtthhuurr ddee CCaassttrroo— Asa Sul

O 1º de Maio não será
comemorado. Quem não
morreu pela covid está

desempregado. Sem risco de
aglomeração.

FFeerrnnaannddoo MMoorreeiirraa— Águas Claras

História: Jarbas Passarinho, o
tenente-coronel da ditadura de
1964, disse: “Às favas...todos os
escrúpulos de consciência”. O
sobrinho, deputado Joaquim
Passarinho apresentou projeto
para “legalizar” o garimpo
ilegal em terras indígenas.

JJooaaqquuiimm AAnnttuunneess ddee CCaarrvvaallhhoo—— Asa Norte

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

Diante das promessas de reaqueci-
mento, as escolhas que se apresentampa-
recem claras, assim como suas conse-
quências. Apostar todas as fichas na data,
mas sem os necessários cuidados com
medidas de segurança e distanciamento,
surge como uma tentação a ser evitada,
tanto por lojistas quanto por clientes.
Ceder ao impulso de recuperar, a qual-

quer custo, tempoe lucroperdidos empe-
ríodos de restrição pode significar abrir
flancos a novos avanços da covid-19, com
consequências econômicas desastrosas
— pois outras restrições serão inevitáveis
—e custos sociais imprevisíveis.
Obedecer aosprotocolos sanitáriosdis-

poníveis em várias cartilhas, por outro la-
do, pode representar menos consumido-
res nas lojas, maior despesa com preven-
ção e, portanto,menos dinheiro em caixa.
Mas, considerandomédio e longo prazos,
aparece como a alternativa mais segura
para preservar a saúde de clientes, traba-
lhadores e empresários, além da própria
economia local, evitando que cidades, de
um ponto de vista mais amplo, estejam
expostas a novos picos de contaminação.
O efeito colateral desejável, nesse caso, é a
manutenção de lojas abertas por mais
tempo, semanecessidadedenovos fecha-
mentos de atividades.
Diante dessas opções, a contribuição

da população e a fiscalização do poder
público são fundamentais para tentar
manter o controle sobre os indicadores
da covid-19. É o que assinalam especia-
listas, enquanto a imunização contra a
doença não atinge velocidade e patama-
res ideais. O aumento das transmissões
em tempos de comércio flexibilizado
tende a acontecer, como assinala o infec-
tologista Geraldo Cunha Cury, daUniver-
sidade Federal deMinasGerais. O quanto
vai aumentar, depende de todos, com-
pleta. Pelo menos até este Dia das Mães,
a fórmula da vacinamais acessível conti-
nua sendo combinar cautela e prevenção
para preservar saúde e economia.

O
Brasil de comerciantes e consu-
midores assiste à aproximação
de uma data que pode ser um
divisor de perspectivas, se cui-
dados e recomendações sanitá-

rias forem observados, ou um alívio tem-
porário, seguido de novos agravamentos e
mais restrições, caso um e outro lado se
esqueçamde que o país segue no auge da
pandemia, com taxas de contaminação e
mortes aparentemente em vias de se esta-
bilizar,mas empatamares altíssimos.
Ocontraste entreoportunidades e risco

pode ser medido pelas expectativas em
torno da data. O Dia dasMães é visto por
setores do comércio comoumaesperança
de retomada do varejo depois de grandes
períodos de quedas nos negócios, deter-
minadas especialmente por restrições em
cidades espalhadas pelo país.
Pesquisa de intenção de compras reali-

zada pela Associação Comercial de São
Paulo constatou que 59% dos brasileiros
pretendempresentear no período, consi-
derado pelo comércio uma espécie de“se-
gundo Natal” de todo ano. Números que
fazembrilharosolhosdecomerciantes su-
focadospordívidas equebrade receitas.
Em pesquisa de previsão de vendas

para o primeiro semestre feita pela Fe-
deração do Comércio de Bens, Serviços
e Turismo deMinas Gerais (Fecomércio-
MG) ainda em fins de janeiro, o Dia das
Mães também ganhava de qualquer ou-
tra ocasião quanto à estimativa de im-
pacto nas vendas, na opinião de 36,4%
dos entrevistados.
NoDistrito Federal, o Sindicato do Co-

mércioVarejista (Sindivarejista-DF), que
representa 30 mil donos de lojas, estima
que o lucro deve crescer 2% este ano.Não
parece muito, mas o cenário é bemme-
lhor que o de 2020, quando o país sentia
os primeiros efeitos econômicos da crise
sanitária que passou ontem da triste
marca de mais de 400 mil mortes, e os
ganhos do setor tiveramqueda de 41%na
ocasião, em âmbito nacional.

VISÃODOCORREIO

orraa:: Dad Squarisi // dadsquarisi.df@dabr.com.br
opiniao.df@dabr.com.br || 3214-1140Opinião

10 •CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, sexta-feira, 30 de abril de 2021

AConstituição de 1988 não é chamada de
cidadã à toa. Trouxe de voltamuitos direitos
civis e sociais que ficaram escondidos sob os
porões da ditadura. A atual CartaMagna, no
entanto, tambémpassou a valorizar a inves-
tigação parlamentar. E é nas CPIs que o tra-
balho fica mais nítido. Afinal, nelas, os con-
gressistas dispõem de poderes próprios de
autoridades judiciais, como a quebra de sigi-
los e até a decretação deprisão.
Avidapolíticapós-regimemilitarnoBrasil

é recheada de grandes CPIs. As investigações
sobre o esquema de PC Farias no governo
Collor, os anões do Orçamento, bingos (caso
Cachoeira) e mensalão são belos exemplos
de como contribuíram para o crescimento
institucional do país. Revelaram não só cor-
rupção e desvio de dinheiro público, mas,
também, deixaram claro para a sociedade
como poderosos da República atuavam nos
gabinetes da Esplanada.
Agora, emmeio àmais grave crise sanitá-

ria e econômica dos últimos 100 anos, uma
nova CPI pode, sim, ser um novomarco no
combate à pandemia no Brasil. Criada para
investigar as ações do governo federal, a apu-

ração conduzida pelos senadores tem tudo
para apontar as falhas na gestão de pessoal e
de recursos públicos contra o novo coronaví-
rus. Mas é preciso, primeiro, superar essa
guerra de narrativas entre governistas e opo-
sição. É evidente que os aliados do Planalto
vão tentarde tudopara retardaro trabalhoda
comissão, mas a CPI não pode ser palco de
uma batalha eleitoral. Não é hora, nem isso
que está em investigação.
É preciso, por exemplo, que a CPI olhe pa-

raopassadoemireo futuro.Vejaoqueocorre
no processo de vacinação. Cada pronuncia-
mento doministro da Saúde, Marcelo Quei-
roga, é para dizer que virãomenos doses do
que o previsto. Como assim? Onde está a fa-
lha? São perguntas importantes que mere-
cem respostas. Mas é preciso ter emmente
também como será em 2022. Não, não estou
falandode eleição,mas, sim, sobre o que está
sendo feito e contratado para garantir uma
campanhanacionalmais célere eabrangente
no ano que vem. Quem serão os fornecedo-
res? Todos nós queremos um futuromelhor
que o presente. E a CPI poderá, sim, contri-
buir. É o que esperamos.

Deolhoem2022

ROBERTOFONSECA
robertofonseca.df@dabr.com.br
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» VALDIR OLIVEIRA
Ex-secretário de Desenvolvimento Econômico do DF

As vestais da moralidade e a
maldição da frustração popular

“Aquilo que escuto, eu esqueço.
Aquilo que vejo, eu lembro. Aquilo
que faço, eu aprendo.”
Confúcio

Ir e vir
»No Blog do Ari Cunha, a
foto de uma região
cercada ilegalmente como
ResidencialVale dos Ipês,
só para ricos.Moradores
antigos e pobres da região
são impedidos por um
funcionário do
condomínio, que diz
trabalhar para o governo.
Fecha o portão e obriga a
população de baixa renda
a andar quilômetros para
dar a volta e entrar por
outro local. É preciso
esclarecer essa situação,
que, diga-se de passagem,
é inconstitucional.

Insustentável
» E a cadela da casa
resolveu parir debaixo
de largas toras de
madeira onde os donos
não conseguem chegar.
Nem bombeiros, nem
Polícia ambiental, nem

Zoonose fazem esse tipo
de resgate. Resultado:
morreu um dos filhotes,
e a cadela amamenta os
sobreviventes em meio
ao cadáver do animal
em decomposição. Os
proprietários do bicho
até pensaram em se
apresentar como
autores de maus-tratos.
Não o fizeram porque,
nesse caso, ao recolher
o animal, a zoonose leva
para o canil. E mais.
Para maus-tratos, a lei
não prevê
amamentação entre
cadáver.

Eficiência
»Difícil ter uma atendente
com tanto conhecimento,
agilidade e carisma no
trato como cliente.
Daiana, da Claro Net, teve
uma performance que
merece esse registro.

A frase que foi pronunciada

Décadasde invasões

Abrace: 35 anos
transformando

dor em amor
» ROBERTO NOGUEIRA FERREIRA

Economista, escritor e primeiro presidente da Abrace

Quando surgem notícias desencontradas, e em casos destes
sempre ocorre, a culpa cabe às autoridades que não
comunicam pela imprensa. (Publicada em 01.02.1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

será feita pela Abrace ou entidade que ela
venha a criar. Assim se fez: em 2011 Agnelo
Queiroz inaugurouohospital.
A Abrace não nasceu para administrar

hospitais. Para atender ao contratado criou-
se o Instituto de Câncer Infantil e Pediatria
Especializada (Icipe).
O Icipe é filho da Abrace e, como tal, deve

se comportar, com altivez, liberdade e res-
ponsabilidade, para não ser confundido
comorganizações sociais que surgirampelo
país afora, com lobbies organizados, em
busca de recursos públicos.
Os profissionais doHCB sãoummisto de

servidores estatutários e contratadospela via
daCLT, inclusivesuadireção,que láestáacon-
vite daAbrace.Opaciente quer cura.Desim-
portaseomédicoéestatutárioouceletista.
Em1993,Roriz cedeuparausodaAbracea

“residência oficial do administrador doGua-
rá”. Lá, hoje, a Abrace hospedamães e crian-
ças deBrasília, do Entorno, de outros estados

e até de outros países. Moder-
nas instalações acolhem, inclu-
sive, transplantados. Espaços
de lazer, cultura e educação
dignificam o espaço, conce-
dem-lhenobrezadeuso.
Amissão da Abrace é assis-

tir as famílias de crianças com
câncer, reivindicar condições
adequadas de tratamento, co-
brar atitudes governamentais,
dar apoio às crianças e suas fa-
mílias antes, durante e após o
tratamento, psicológico ema-
terial, incluindomelhoria ha-
bitacional. Não é incomum a
AbraceadquirirecederaoHCB
equipamentos cuja carência
de recursos do Estado inviabi-
liza a compra. Exemplo recen-
te é a aquisição de um apare-
lho de ressonânciamagnética,
de altíssimo custo.
Chegamosa2018.Odestino

atravessa o caminho deMaria
Angela Marini, a personifica-
ção da Abrace, e ela assume a
sua presidência.Veio a pande-
mia e a Abrace segue cumprin-
do sua missão. A presidente
sempre soube da importância
daAbraceparamães e crianças

em tratamento, e cunhou a frase síntese des-
se período, motivadora, incentivadora: “O
câncer não entra em quarentena”. A Abrace
nãopodeparar. Enãoparou!
AobradaAbraceégrandiosa.Nãobastao

abraço solidário, é preciso ir além. O HCB
também nasceu de seu ventre, quente e
amoroso como todos os ventres maternos.
Abrace, Icipe, HCB, tríplice relação bem-su-
cedida, irmanados nobem fazer.
A Abrace é uma construção coletiva, pois

só o nada se constrói a sós. Ela acolhe as
crianças com câncer com ética e responsa-
bilidade, e a população de Brasília a acolhe.
“Cada qual vê o que quer, pode ou consegue
enxergar”. Há 35 anos os fundadores viram
muito alémde suas dores. E, ao verem, ima-
ginaramqueerapossível.Obrigado, Brasília.
Obrigado,Correio Braziliense, sempreabra-
çado às boas causas. Em sua homenagem,
encerro, saudando a imprensa livre: Verba
volant; scriptamanent!

“D
eus quer. O ho-
mem sonha. A
obra nasce”. Deus
colocou no desti-

no dos fundadores da Associa-
ção Brasileira de Assistência às
Famílias de Crianças Portado-
ras de Câncer e Hemopatias
(Abrace) o diagnóstico de leu-
cemia de seus filhos. No conví-
vio commães de origens diver-
sas, noHospital deBasedeBra-
sília, uma dasmães sai da pró-
pria dor e abraça a dor coletiva.
A nova e cruel realidade reque-
ria enfrentamento. Que a dor
unisse, já não separasse. Soli-
dários na dor. Subsidiários na
ajuda. Fazer o que o Estado de-
veria fazer. Não para substituí-
lo.Naesperança, quase sempre
vã, do exemplo arrastá-lo.
Para além do drama indivi-

dual, em quemuitos avistam o
término da viagem, os funda-
dores viram a oportunidade de
transformar a dor individual
em amor coletivo. Foi o que se
fez e se faz até hoje, 35 anosde-
pois daquele 1º de maio de
1986 quando, na residência de
Maria Angela e Roberto No-
gueira, o amor faloumais alto e deu vida à
Associação Brasileira de Assistência às Fa-
mílias de Crianças Portadoras de Câncer e
Hemopatias. É possível ler, nas anotações
do dia, a necessidade de ir além da solida-
riedade. Lá está: “Lutar pela construção de
um hospital infantil com uma unidade es-
pecífica para tratamento do câncer”.

Início dos anos 1990. O governador Joa-
quim Roriz e o secretário de Saúde Jofran
Frejat, a pedido da Abrace, visitamos alicer-
ces, carcomidospelo tempo, abraçadospelo
matagal, do que seria um futuro hospital.
Roriz viu, ouviu e cumpriu. Ergueu-se, ali, o
Hospital de Apoio.

Início dos anos 2000. Roriz cede terreno
para a Abrace construir, com recursos cap-
tadosna sociedade, oHospitaldaCriançade
Brasília (HCB), e impõe condições: o hospi-
tal, uma vez concluído, comporá o patrimô-
nio do GDF; o atendimento será pelo Siste-
maÚnico de Saúde (SUS) e a administração

nos braços dopovo, como seu fortalecimen-
to e o enfraquecimento do Parlamento e das
demais instituições. O povo não reagiu em
sua defesa, e Jânio Quadros perdeu o seu
mandatoprematuramente.
Passados 30 anos, vivíamosmais um pe-

ríodode grandes denúncias de corrupção.O
Brasil clamava por umnovo herói, mais um
que se apresentasse com a bandeira damo-
ralidade e com a pauta do combate à cor-
rupção. Inflação descontrolada e um gover-
noatoladoemdenúnciasdedesvios foramo
ambiente propício para o surgimento do
“caçadordemarajás”.GovernadordoEstado
de Alagoas, Fernando Collor de Mello ga-
nhou popularidade no Brasil com a bandei-
ra mais desejada pela população: um líder
semmáculas, uma vestal damoralidade na
administraçãopública.
Na primeira metade de seumandato, o

país foi tomadopor denúncias de corrupção.
Ocaçador demarajás se transformounoalvo
de forças políticas que descortinaramesque-
mas de corrupção, enfraquecendo o governo
que tinha sido eleito no esteio da campanha
demoralidade na administração pública.
Quemelegeu a promessa de combate à cor-
rupçãosedeparoucomumagestãocontami-
nada como veneno que havia almejado eli-
minar. Assim, o caçador demarajás teve seu
mandado interrompidode formaprematura.
Transcorridos outros 30 anos, a história

se repete. O Brasil se torna, mais uma vez,
o país da corrupção. Investigações poli-
ciais com denúncias e condenações des-
nudam líderes e expõem vísceras podres
de uma propalada contaminação sistêmi-
ca do Estado. A revolta da população des-
perta, mais uma vez, o desejo de um novo

herói. A expectativa do povo é o resgate de
um caçador de marajás que utilize uma
vassoura para varrer a corrupção do país e
que possa instalar a desejada moralidade
na gestão pública. As gerações passam,
mas os anseios permanecem os mesmos.
Foi essa a onda que elegeu o atual coman-
do do país. Foi traduzida, mais uma vez,
nas urnas, a esperança da promessa que
Jânio e Collor não conseguiram cumprir.
Estamos nametade domandato da atu-

al gestão. A cada dia, o governo se ajusta
com a pauta política para proteção de sua
sobrevivência. A pressão de denúncias au-
menta a cada dia. A alta popularidade do
governo vem perdendo forças, culminan-
do na recente aprovação de uma Comissão
Parlamentar de Inquérito. O descrédito da
gestão, marcada por uma crise econômica
e sanitária gravíssima, pode ser o calca-
nhar de Aquiles do atual governo.
Só o futuro próximo dirá se a maldição

das vestais damoralidade se repetirá, com a
prematura interrupção de um governo elei-
to como fruto do desejo damudança. Talvez
o erro esteja nas escolhasmoldadas na pro-
messa do herói imaculado. Ninguémo é. Na
democracia, um governo será sempre o re-
flexo do seupovo.
Se queremosmudar, precisamos come-

çar com nós mesmos, sempre lembrando
que somos imperfeitos e que nossos esco-
lhidos serão sempre a nossa imagem e se-
melhança. Mas a luta será para que o limite
da imperfeição dos governantes não ultra-
passe os limites da imperfeição do povo.
Não devemos esperar dos líderes mais do
que aquilo que estamos, nósmesmos, pre-
parados e dispostos a dar.

A
expressão “vestal da moralidade”
tem origem na Roma Antiga. Esco-
lhidas ainda crianças, as sacerdoti-
sas cultuavam a deusa romana

Vesta e serviam ao Estado, com o compro-
misso de, até 30 anos, viver na castidade.
Essa conduta associava a moralidade à re-
sistência, à sedução dos desejos, na justifi-
cativa de que a pureza eternizaria Roma.
Ocorre que as sacerdotisas da Roma Antiga
tinham em si também a condição humana
da imperfeição. Se somos humanos, somos
imperfeitos e, portanto, impróprios para
assumirmos o papel de vestais da morali-
dade. Uma condição impossível.
O ano era 1960. Teríamos a primeira elei-

ção presidencial depois da inauguração de
Brasília. O mote era combater a noticiada
corrupção oriunda da construção da nova
capital federal. Jânio Quadros lançou sua
campanha prometendo varrer a corrupção
do país, tendo como símbolo principal de
sua campanha uma vassoura. O combate à
corrupção e a promessa da moralidade na
gestão pública foram o passaporte para a
aprovação popular. Assim, Jânio Quadros
ganhou a eleição com amarca desejada da
pureza na gestão pública.
A curta passagemde Jânio na Presidência

foi marcada pela busca damoralidade nos
costumes, comdecretos que chocaramapo-
pulaçãopor sua formade intervenção, como
aproibição douso de biquínis emconcursos
de beleza. A postura conflituosa imposta pe-
lo presidente chocava o poder constituído.
Para vencer a resistênciadosopositores, a es-
tratégia utilizada foi o enfraquecimento dos
Poderes comumplanejado autogolpe. Jânio
simulou uma renúncia imaginando voltar

Desde que foi inaugurada oficialmente, em abril de 1960,
Brasília vem experimentando um lento e persistente processo
irregular de ocupação do solo. Esse fato se deve, possivelmen-
te, aos atrativos representados pelos serviços públicos ofereci-
dos pela capital do país.
Por outro lado, o ritmo acelerado da construção da cidade

não permitiu a devida regularização burocrática das muitas
propriedades particulares que existiam no entorno da capital
ou que eram reclamadas por pessoas e famílias que ocupa-
vam essas áreas anteriormente e que, naquela época, não er-
am devidamente registradas e documentadas em cartórios.
Ou eram, como o caso da dona Victória Rezende e Silva, que,
com o marido, era proprietária de toda a região onde hoje é o
trecho 7 do Setor de Mansões do Lago Norte.
Tratava-se, aqui, deuma região remota, distanteda antiga capi-

tal edo litoral, perdidanos confinsdo interior dopaís, poucohabi-
tada e esquecida. Esse e outros fatores acabariam por abrir cami-
nho para uma grande quantidade de parcelamentos e formação
de lotes irregulares.
Até o início dos anos de 1980, ocorriam poucos assentamentos

não oficiais nos arredores da capital e que não ofereciammaiores
perigos para a ocorrência de invasões emmassas, capazes de des-
figurar, por completo, qualquer projeto de planejamento da cida-
de, como os que ocorreram no Rio de Janeiro e que redundaram
no completo desvirtuamento urbano da antiga capital, com as
consequências nocivas quehoje conhecemos.
Apartir daConstituiçãode1988e,principalmente, dachamada

emancipação política da capital, deu-se um verdadeiro boom de
invasõesquepassarama ser erguidas, danoite para odia, por toda
a Brasília. Incentivadas por uma classe política oportunista, que
passoua identificarnas terraspúblicasumamoedade troca repre-
sentada pelo binômio: um voto e um lote, amultiplicação das in-
vasões fugiu totalmente ao controle dos órgãos públicos, amea-
çando destruir uma cidade planejada, transformando Brasília em
mais uma das muitas capitais espalhadas por esse imenso país:
caóticas e deformadas pela ganância e o oportunismo imediatista
que caracterizamamaioria denossa classe política.
Hoje, passadosmais de 60 anosde sua inauguração, a questãoda

regularizaçãodas terras e o surgimentodenovosnúcleos habitacio-
nais, bem como as invasões, ainda representamuma realidade e
umaameaçaqueparece longedeserpacificada.Trata-sedeumpro-
cessoherdadopordécadasde incúria ede faltadevontadee firmeza
dasautoridadeseque laçamessaameaçaparaumfuturo incerto.
O que se tem como certeza, e amaioria de nossas capitais de-

monstram isso na prática, é que cidade alguma pode prescindir e
resistir ao tempo, como espaço seguro e aprazível para seus cida-
dãos, se abrir mão de umplanejamento urbano, racional emetó-
dico, capaz de ordenar e por nos eixos toda a complexidade que
envolve umametrópole. Ou aprendemos isso, observando o caos
em que se transformaram nossas cidades mais antigas, ou sere-
mos condenados amultiplicar esses erros e espaços, erguendo ci-
dades que, no fundo, as pessoas queremver de longe.
O problema é que planejamento urbano exige, antes de tudo,

civilidade e respeito total às normas e posturas dispostas em lei. E
é aí que está a raiz do problema. Quando se verifica, nemmesmo
aqueles aos quais a função e os altos cargos exigiriam pronto aca-
tamento às normas e leis urbanas cumpremoque está estabeleci-
do,muitomenos se pode esperar de outros cidadãosmenos afor-
tunados, que vêmnessas elites ummauexemplo a ser copiado.
Não por outra, é visível também em bairros chiques, como os

lagos Sul eNorte, invasões de áreas públicas, perpetradas por pes-
soas de alto poder aquisitivo, que acreditamno poder do dinheiro
e da função para domar os fiscais. Não é por acaso que, nesses
bairros, onde casas e lotes valemmilhões de reais, passeios públi-
cos, com calçadas e espaços para pedestres, praticamente inexis-
tem, espremidos pelo avançar dos lotes e dasmansões. Cadeiran-
tes, idosos, atletas e outros caminhantes não têm vez nesses espa-
ços, tomadospelo egoísmodaqueles que se reconhecemcomo in-
tocáveis. É tudouma tragédia urbana, sem solução à vista.
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Ciência

Palavra de especialista“Com segurança”
Na terça-feira, a diretora do Centro
de Controle e Prevenção de Doenças
dos EUA, Rochelle Walensky, afirmou
que o órgão tem nova orientação
sobre uso demáscaras em áreas
externas para pessoas que
receberam duas doses da vacina.
Eles não precisarão usar o
equipamento ao ar livre, nem em
jantares com amigos e familiares. “A
ciência mostra que é possível fazer
isso com segurança”, disse, em
coletiva de imprensa.

Múmiaegípciagrávidaédescoberta
MORTAHÁ2MILANOS

Análises de raios X dos restos mor-
tais de uma egípcia morta há 2 mil
anos revelaram uma particularidade
sobre a mulher. Ela estava grávida. É
a primeira múmia a ser encontrada
nesse estado, disseram os cientistas
doMuseuNacional deVarsóvia. “Meu
marido Stanislaw, egiptólogo, e eu,
ao examinarmos as imagens radio-
gráficas, notamos, no útero da faleci-
da, uma imagem familiar a pais de
três filhos: um pezinho”, declarou à
imprensa Marzena Ozarek-Szilke,
antropóloga e arqueóloga da Univer-
sidade deVarsóvia.
“Não sabemos por que o feto não

foi retirado do útero da falecida du-
rante sua mumificação”, disseWojcie-
ch Ejsmond, da Academia Polonesa
de Ciências, que tambémparticipa do

projeto. “Essa múmia é realmente
única. Não encontramos casos seme-
lhantes. Isso significa que ‘nossa’ mú-
mia é a única encontrada no mundo
comum feto”, ressaltou.
De acordo com o estudo dos hieró-

glifos inscritos no sarcófago, inicial-
mente, considerou-se que amúmia era
deumsacerdotequeviveuentreosécu-
lo 1 a.C. e o século 1 d.C. Os cientistas,
agora, acreditamqueelapode ser ainda
mais antiga e estão tentando descobrir
a possível causade suamorte.

Novos estudos
Amúmia não foi aberta, mas uma

das radiografias mostra que a mulher
tinha cabelos longos e encaracolados,
que desciam até os ombros. A desco-

berta foi anunciada na última edição
do Journal of Archaeological Science,
umapublicação revisada por pares.
“É o primeiro caso conhecido de

um corpo embalsamado de gestante
(...) Isso abre novas possibilidades pa-
ra pesquisas sobre gravidez na anti-

guidade e práticas relacionadas à ma-
ternidade”, destaca o artigo. A múmia
foi levada para a Polônia no século 19
e faz parte da coleção de antiguidades
da Universidade de Varsóvia. Ela está
no Museu Nacional desde 1917, ex-
posta no sarcófago.

Artigocientíficoquestionaaobrigatoriedadedousodoacessórioemáreasexternassoba justificativadequeamaioriadoscontágiosocorre
emlocais fechados.Namesmapublicação, outro textoenfatizaque, emumapandemia,qualquer riscode infecçãoprecisaser considerado

Realidade brasileira
exige a proteção

“Os autores alegam que as restrições
impostas pela pandemia já limitaram
conexões sociais e que a obrigatorieda-
de do uso de máscaras ao ar livre pode
funcionar como ‘impeditivo’ para que
as pessoas se reúnam nesse tipo de lo-
cal. Isso, segundo o artigo, pioraria o
isolamento social e a falta de atividade
física, além de fazer com que os indiví-
duos optassem por se reunir em luga-
res fechados e sem o uso de máscaras, o
que seria bem pior.

Entretanto, ao extrapolar para a
realidade brasileira, precisamos anali-
sar que estamos ainda em um período
com alta transmissibilidade, com ser-
viços de saúde sobrecarregados e com
baixa cobertura vacinal. Mesmo os in-

divíduos já imunizados receberam va-
cinas com eficácia global menor, o que
tende a reduzir o risco de formas gra-
ves e críticas, mas que não impede o
desenvolvimento da doença. Portanto,
ainda devemos reforçar a necessidade
do uso universal de máscaras.

O mais importante do artigo é que os
autores reforçam que os riscos de trans-
missão em ambientes fechados são muito
elevados. Ou seja, pequenos encontros fa-
miliares, festas e reuniões, se inevitáveis,
deveriam ser feitas ao ar livre. As pessoas
que usam máscara na rua como ‘obriga-
ção’, mas promovem encontros em casa
com amigos, estão se expondo a um risco
de contágio muito elevado e contribuindo
para a manutenção da cadeia de trans-
missão e de surgimento de novas cepas.”

LíviaVanessaRibeiro, infectologista
da Sociedade de Infectologia
do Distrito Federal

Antes, acreditava-seque corpo eraumsacerdote: sarcófagoestá emmuseudaPolônia

tão, poderá ser menos efetiva quando
você estiver emambientes internos.”

Multidões
Os argumentos dos autores do arti-

go norte-americano não são, contudo,
unanimidade. Namesma edição, o The
British Medical Journal publicou opi-
nião contrária, escrita por Babak Javid,
Dirk Bassler e Manuel B. Byrant, da
Universidade da Califórnia (os dois pri-
meiros) e da Universidade de Zurique,
na Suíça. No texto, os pesquisadores
alertam que, embora o risco de trans-
missão sejamuitomaior emambientes
fechados, é preciso incentivar o uso da
máscara tambémnos abertos.
“A infecção por Sars-CoV-2, prova-

velmente, depende da quantidade de
partículas infecciosas inoculadas, que,
por sua vez, depende, principalmente,
de dois fatores: a concentração do ví-
rus no ar e a duração da exposição”,
alegam. “Situações em que as pessoas
compartilham o ar commenos dilui-
ção (devido ao vento e aomovimento)
por um tempo prolongado, como em
multidões e na fila, apresentam algum
risco de transmissão, embora esse ris-
co seja menor do que em ambientes
fechados devido à diluição muito
maior e rápida ao ar livre e à falta de
acumulação.” Para os autores, mesmo
que o risco ao ar livre sejamais baixo, a
utilização damáscara“trará benefícios
na redução de riscos durante a fase
pandêmica da covid-19”.

mental”, escreveram. “Portanto, con-
centrar a energianaprevençãodagran-
demaioria das infecções— que ocor-
rem em ambientes fechados —, ao
mesmo tempo em que permitir que o
exterior seja um lugar onde a energia
das pessoas é recarregada pormeio de
ar puro, atividade física e conexão so-
cial, pagaria grandes dividendos do
ponto de vista da saúde pública. Emúl-
timaanálise, os custos daspolíticas que
visam o uso regular demáscaras ao ar
livre devem ser comparados com seus
benefícios limitados.”
Para Simon Clark, professor de mi-

crobiologia celular da Universidade de
Reading, no Reino Unido, as “evidên-
cias para obrigar o uso demáscara em
ambientes abertos permanecem fraca
e circunstancial”. “A fim de obter a ade-
são do público emanter sua confiança
enquanto a pandemia avança, quais-

» PALOMA OLIVETO

N
a semana em que os Estados
Unidos suspenderam a obri-
gatoriedadedo uso demásca-
ra ao ar livre para pessoas va-

cinadas contra a covid-19, um artigo
publicado na revista The British Medi-
cal Journal coloca em dúvida a neces-
sidade do equipamento emambientes
externos, independentementeda imu-
nização. Citando estudos epidemioló-
gicos, os autores argumentam que o
risco de transmissão por Sars-CoV-2
em locais abertos é baixo demais —
menos de 10% — para justificar sua
necessidade. Para os epidemiologistas
norte-americanos Muge Cevik, Zey-
nep Tufecki e Stefan Baral, das univer-
sidades de St. Andrews, da Carolina do
Norte e de JohnsHopkins, o importan-
te é reforçar a importância de cobrir
adequadamente o nariz e a boca em
ambientes internos.
“Consistente com a baixa concen-

tração de Sars-CoV-2 ao ar livre devi-
do à ventilação natural, a transmis-
são externa contribui muito pouco
para as epidemias de covid-19”, ale-
gam. Um dos estudos que os autores
utilizam para justificar a dispensa da
máscara em ambientes externos foi
divulgado em novembro, na platafor-
ma de pré-publicação MedXiv. O tra-
balho, da Universidade de Canter-
bury, na Austrália, fez um apanhado
de 35 pesquisas que avaliaram a
transmissibilidade do vírus ao ar li-
vre. “A revisão encontrou muito pou-
cos exemplos de transmissão externa
de covid-19 no dia a dia entre 25 mil
casos da doença considerados, suge-
rindo um risco muito baixo”, aponta
o autor, MikeWeed, professor de po-
líticas de ciências aplicadas. Porém,
ele ressalta que esse risco aumenta
quando há aglomerações, como
eventos públicos.
Cevik, Tufecki e Baral argumentam,

no BJM, que os custos da implementa-
ção de políticas que obrigam o uso de
máscaras ao ar livre sãomaiores que os
benefícios, já que não há evidências
científicas sobre umalto risco de trans-
missão do vírus em ambientes exter-
nos. Eles tambémdefendemque os es-
forços dos formuladores de políticas
públicas se concentrem nos contágios
em locais fechados.
“O isolamento social contribui signi-

ficativamente para a morbidade e a
mortalidade precoce e temmaior im-
portância para a saúde e o bem-estar
do quemuitas vezes é percebido. Isso
também pode resultar em algumas
pessoas se reunindo em ambientes fe-
chados ou evitando exercícios, um
componente crucial da saúde física e

quer restrições novas ou contínuas nas
vidas das pessoas precisam ser basea-
das em ciência sólida, em vez de supo-
sições”, defende.
Professor demedicina na Universi-

dade de East Anglia, tambémno Reino
Unido, PaulHunter destaca o resultado
de um estudo publicado em fevereiro,
no The Journal of Infectious Diseases,

que avaliou pesquisas sobre a trans-
missão ao ar livre. “A transmissão em
ambientes internos é cerca de 19 vezes
maior que nos externos”, sustenta. “Há
outras boas razões para não usarmás-
caras emambientes externos. Seamás-
cara ficamolhada devido à chuva ou à
condensação no clima frio, ela não fil-
trará aspartículas adequadamente. En-

A polêmica das máscaras

Radiografia acusouum“pezinho”

AngelaWeiss/AFP

Aleksander Leydo/AFP - 15/12/15

Handout/AFP

Pedestres emuma rua deNova
York: estadunidenses que já
foramvacinados não precisam
mais usarmáscara ao ar livre
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Vacinação contra a covid-19

» Unidades presenciais (40): das 8h às 17h

» Unidades drive-thru (15): das 9h às 17h

» Oatendimento continuará amanhã e
domingo, em 18 endereços. Confira a lista
de locais em correiobraziliense.com.br

Programe-se

62.396
Doses que

chegaram ao DF

61.225
Unidades da

Oxford/AstraZeneca

1.171
Vacinas da
CoronaVac

58.988
Imunizantes para

idosos com 60 e 61 anos

6.239
Para a

reserva técnica

2.237
Para as forças de

segurança

Distribuição

Fornecimento
de energia

OExecutivo local lançouumachamadapública
para contrataçãode fornecedorasdeenergia
elétricaparaos trêsnovoshospitais de campanha
emconstrução—noAutódromoNelsonPiquet;
nopátiodaEscolaParqueAnísioTeixeira, em
Ceilândia; enoEstádioBezerrão, noGama. Em
caráter emergencial, o contrato estipuladois lotes
depagamento, deR$ 179.291,25 eR$ 136.291,25.
As empresas interessadaspodemapresentar
propostasaté segunda-feira. Caso contratada, a
firma ficará responsável pela locação, instalação,
desmontagemeremoçãodas instalações
elétricasdasunidadesde saúde, queestão com
entregaatrasada.Aprevisãoeraparaaprimeira
quinzenadeabril. Contudo, oGovernodoDistrito
Federal planeja aentregadasobrasparaa
próximasemana.

Enquanto a campanha contra a
covid-19 alcança o último grupo
etário de idosos, a Secretaria de
Saúde (SES-DF) planeja o atendi-
mento aoutras parcelas dapopula-
ção. Ontem, começou o cadastra-
mentodepessoas comcomorbida-
des capazes de agravar um quadro
decovid-19. Apartir dapróxima se-
mana, terá início a vacinação desse
grupo.Ocadastro e adeclaraçãodo
tipo de doença que o paciente tem
deve ser feito pelo site vacina.sau-
de.df.gov.br.
Todas as pessoas com comorbi-

dades devem se registrar no portal,
pois a pasta usará as informações
paramontar umbanco de dados. A
expectativa é de que as cerca de 5
mil doses do imunizante da Pfi-
zer/BioNTech, previstas para che-
gar aoDistrito Federal na segunda-
feira, atendamoprimeiro grupo de
pessoas comcomorbidades. A sub-
secretária de Planejamento em
Saúde, Cristiane Braga, afirmou
que a fase de cadastramento deve
terminar o quanto antes. “O cadas-
tro é indispensável para que a se-
cretaria tenha acesso aos dados,
analise-os e inclua (a população
com doenças crônicas) na lista (de
vacinação)”, enfatizou, durante co-
letiva noPalácio doBuriti.
Cristiane acrescentou que, entre

4 e 6 demaio, quando terá início a
vacinaçãodesse grupo, tambémse-
rãocontempladaspessoas comsín-
drome de Down de 18 a 59 anos;
gestantes ou puérperas com co-
morbidades; pessoas comdeficiên-
ciade55a59anos; epessoasde18a
59 anos comdoenças renais graves
que precisemde hemodiálise. Após
essa fase, e com a confirmação dos
dadosde cadastramento, o agenda-
mento seguirá em ordem decres-
cente de faixa etária para indiví-
duos comdoenças crônicas.
Quem tiver dificuldade de aces-

sar a plataforma para se cadastrar
poderá buscar umaunidade básica
de saúde (UBS) para concluir o
processo. A validação da autode-
claração ocorrerá pormeio do cru-
zamento de dados com informa-
ções do Sistema Único de Saúde
(SUS), se houver registro de atendi-
mento na rede pública. Caso con-
trário, será necessário anexar um
laudomédico que ateste a comor-
bidade. O documento será analisa-
do e validadopela SES-DF.A expec-
tativa da pasta é de que todo o gru-
po receba aomenos a primeira do-
se até 18 demaio.

» SAMARA SCHWINGEL

C
om a chegada demais 62.396
doses de vacinas aoDistrito Fe-
deral, pessoas com60 e 61 anos
podemse imunizarcontraaco-

vid-19 a partir de hoje. O atendimento
começa às 8h, nas unidades básicas de
saúde (UBSs), e, às 9h, nos postos drive-
thru(leia Programe-se).Dototaldeuni-
dades enviadas aoDF no lote que che-
gou na manhã de ontem, 10% desti-
nam-se à reserva técnica, e as demais,
para os cerca de 56,7mil idosos da nova
faixa etária (leia Distribuição). A cam-
panha para os grupos que faziamparte
dasprioridadescontinuanormalmente.
O secretário da Casa Civil, Gustavo

Rocha, informou, ontem,durante cole-
tiva no Palácio do Buriti, que há doses
para todos os idosos doDF com60 e 61
anos. Não é necessário aguardar em
longas filas pelo atendimento, pois a
vacinação seguirá pelos próximos dias.
“(As pessoas) podem ter tranquilidade
epaciênciaparaprocurar a vacinaçãoa
partir de amanhã e na próxima sema-
na. Há doses para atender a todos”, fri-
sou. A distribuição das vacinas para as
regionais de saúde terminou por volta
das 16hde ontem.
Para receber a dose, basta compa-

recer a umdos 54 pontos de vacinação
comdocumento de identificação e, de
preferência, CPF (confira a lista de lo-
cais em correiobraziliense.com.br). Do
novo lote, todas os imunizantes que
serão aplicados como primeira dose
(D1) são da Covishield — desenvolvi-
da pela Oxford/AstraZeneca. As do-
ses da CoronaVac — da farmacêutica
Sinovac — serão aplicadas como re-
forço (D2). A ampliação dos pontos
de atendimento ocorrerá de maneira
gradativa, à medida que houver am-
pliação do público-alvo.
Recentemente, a Secretaria de Saú-

de (SES-DF) fechou parceria com ór-
gão públicos, empresas e instituições
como Secretaria de Justiça (Sejus), Ser-
viço Social da Indústria (Sesi) e do Co-
mércio (Sesc), bem como laboratórios
Sabin e Exame. Equipes desses locais
atuam, principalmente, aos fins de se-
mana. Militares da área de saúde do
Exército Brasileiro, treinados para apli-
car doses, também trabalharão na
campanhanos próximos dias.
Durante a coletiva, o secretário da

Casa Civil reforçou que as regras para
aplicação da D2 continuam: apenas
quemtiver cartãodevacinaçãocomlo-
gomarca da SES-DF poderá receber a
dose no Distrito Federal. “É para não
ter uma sobrecarga de procura e para
que não venha a faltar doses para a po-
pulação local”, justificou Gustavo Ro-
cha. A intenção da pasta é contemplar

novas faixas etárias àmedida que oMi-
nistériodaSaúdeencaminharmaisdo-
ses. Enquanto houver a diminuição su-
cessiva da idade do público-alvo, a

campanha contemplará, também, ou-
tros gruposdeprofissionais—comoos
da educação e rodoviários. Porém, o
avanço da campanha depende de co-

mo a pasta federal distribuirá as próxi-
mas remessas. Por isso, não há calen-
dário definidopara início daspróximas
etapas.

Classificação

O Plano Nacional de
Imunização (PNI) do Ministério

da Saúde considera
comorbidades as seguintes
condições: diagnóstico de

diabetes mellitus, hipertensão
arterial grave, doença

pulmonar obstrutiva crônica,
doença renal, doenças
cardiovasculares e

cerebrovasculares, indivíduos
transplantados de órgão

sólido, com anemia falciforme,
câncer, HIV, síndrome de Down

e com obesidade grave. A
Secretaria de Saúde do Distrito

Federal incluiu nessa
prioridade gestantes ou

puérperas que apresentem
doenças crônicas.

Registrona
internet

» ANA ISABEL MANSUR

O Distrito Federal registrou, on-
tem, mais 43 mortes por covid-19.
Entre as vítimas, 22 tinham entre 30 e
59 anos. Com isso, a quantidade de
óbitos pela doença totaliza 7.761 des-
de o início da pandemia. Em relação
ao total de pessoas infectadas pelo
novo coronavírus, o DF soma 377.656
casos. Em 24 horas, a Secretaria de
Saúde (SES-DF) contabilizou mais
929 registros, cuja média móvel teve
queda de 18,3% na comparação com
o verificado duas semanas antes.
No caso das mortes por covid-19,

essa taxa ficou 27% menor que o ob-
servado 14 dias atrás. Mesmo com o
resultado mais baixo para o momen-
to, desde 22 de março, a quantidade
diária de vítimas está perto dos pata-
maresmais altos do ano passado.
A SES-DF informou aoCorreio que,

apesar de suspeitas, nãohá registros de

Lutz, em São Paulo. “Até o momento,
foram enviadas sete amostras que se
enquadravam como possível reinfec-
ção ocorridas no DF. No entanto, não
houve nenhuma devolutiva com
qualquer caso positivo para reinfec-
ção”, destacou a secretaria.

reinfecção por covid-19 na capital fe-
deral. A pasta ressaltou que, para con-
firmar esse tipodenotificação, éneces-
sário queopaciente tenhadois resulta-
dos positivos de RT-PCR (swab nas vias
aéreas) com intervalo de trêsmeses ou
mais entre um e outro, independente-

mente da condição clínica observada
nos dois episódios.
É preciso, também, que as duas

amostras coletadas tenham sido enca-
minhadas ao Laboratório Central de
Saúde Pública (Lacen-DF), que as re-
passa para análise no Instituto Adolfo

Média de mortes ainda é alta no DF

Das43novas vítimas da covid-19, 22 tinhamentre 30 e 59 anos; total passa de 7,7mil

Gestantes de grupos prioritários, exceto comdoenças crônicas, podem receber doses

Unidades recebidas são suficientes para atender a todos do novo público-alvo, não sendonecessário aguardar em longas filas

Ed Alves/CB/D.A Press

Daniel Ferreira/CB/D.A Press

Minervino Júnior/CB/D.A Press
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Vacinaparagestantesésegura

Avacinação é segura?
Sim, é segura. A gente sabeque

não temosum tempoque, emge-
ral, édefinidoparaestudosemges-
tantes,mas jáháoutrospaísesque
têmfeitoavacinaçãoemgestantes
comumasegurançaexcelente, as-
simcomoemoutrosgrupos. Sabe-
mosqueentreo riscodavacinação
eo riscodacovid-19nagravidez, a
vacinação é infinitamentemenor.
Elaspodemsevacinar.

Avacinação da gripe está
ocorrendo, e as gestantes
estão recebendo as doses.
Que cuidado deve ser tomado?
A recomendação é de que se

aguarde15diasentreumavacinae
a outra. Como nós ainda não te-

mosdisponívelavacinaparaages-
tante, orientamos que elas façam
essa vacinação da gripe, que está
disponível nos postos de saúde, e
aguardem 15 dias para receber a
dose da vacina contra a covid-19,
seaparecernestemomento.

Alguns estudosmostramque a
mortalidade entre gestantes pode
sermaior. Qual omotivo?
Oriscodemortalidade entre as

gestantes émaior, porque a pró-
pria gestação aumenta a taxa de
infecções e altera a parte imuno-
lógica. Então, a defesa do organis-
modasmulheres gestantes é alte-
rada.Nopicodaprimeiraonda, ti-
vemosmais de cemmortes ma-
ternas nomês,mas, agora, houve

uma piora. No ano passado, tive-
mosmais de 500mortes. Só até o
mês de abril de 2021, forammais
de400.Éumnúmeromuitoalto.

FalandonoDF, temos números?
Essa situação é uma realidade
aqui também?
NoDF, as grávidas e puérperas

não fazem parte do grupo de
maior mortalidade. Nós conse-

guimos adaptar muito bem a lo-
gística com o número de hospi-
tais públicos da rede, que foi sufi-
ciente para direcionar. Hoje, te-
mos o Hospital Regional da Asa
Norte (Hran) como prioridade
para doenças de mulheres com
covid-19, gestantes na fase aguda
da doença. E têm uma baixa taxa
demortalidade. Existe, mas é um
númerobaixo.

Apreocupação comobebê
e a covid-19 é cabível?
Alguns estudosmostraramque

gestantes e grávidaspassavampe-
lo cordãoumbilical umcerto grau
detransferênciade imunologia,de
imunoglobulinas, para os bebês,
que sãoprotetivas. A gentenão sa-
be qual grau de proteção amãe
passapelo leitematerno ao ser va-
cinada,maspode existir. É preciso

» ANA MARIA DA SILVA

A
pós o Ministério da Saúde autorizar a vacinação contra a co-
vid-19 em grávidas, a Secretaria de Saúde incluiu esse grupo
na campanha do Distrito Federal. Ao programa CB.Saúde—
parceria do Correio Braziliense com a TV Brasília— a chefe

da Unidade Materno-Infantil do Hospital Universitário de Brasília
(HUB), Lizandra Paravidine Sasaki, em entrevista para a jornalista
Carmem Souza, ontem, garantiu que as vacinas disponíveis no Brasil
são seguras e reforçou a importância da aplicação em mulheres puér-
peras. “É uma fase com baixa imunidade, a gente não se alimenta
bem, não dorme adequadamente, tem todos os perigos e alterações
metabólicas e hormonais”, alertou.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@alexandrepaulas

ALEXANDREDEPAULA/alexandresouza.df@dabr.com.br

“Crianças
com9, 10anos,
nãosabemler.

Sabemtudo, com
todo respeitoàs
senhorasaqui

presentes, sabematé
colocaruma

camisinha,masnão
sabemque ‘b’mais

‘a’ é ‘ba’.”

MiltonRibeiro,ministro
daEducação

“Delirante,
ministroda
Educaçãodiz
quecrianças
não leem,
massabem
colocar

camisinha”

ChicoVigilante
(PT), deputado

distrital

Estudosmostram
que pacientes que
engravidame têm
uma infecção por
Sars-CoV-2 correm
outros riscos, como
apré-eclâmpsia, que é
a pressão alta; parto
prematuro;
contrações uterinas
antes da parte final;
e de desenvolver
diabetes gestacional”

CPI alternativa
Nosbastidores, começa a se desenhar uma tentativa de resolução

para o impasse daCPI do Iges-DF. A comissão, em si, nãodeve sair do
papel,mas a base e oBuriti trabalhamemalternativas para tentar
reduzir o desgaste e desfazer a imagemdeque tentam impedir uma
investigação.Umapossível solução seria ressuscitar umaproposta de
CPI da Saúde apresentadapelo deputadodistrital RooseveltVilela
(PSB) quandohouve a tentativa de instalação deumgrupopara

apurar situações relacionadas à pandemia.

Ampla

ACPI deRoosevelt, que está alinhado comoGDF, seria uma solução
para o governoporquedaria o argumento de que oBuriti não tem

nada a esconder. Por outro lado, o escopoda comissão émuito amplo
e propõe investigar situações desde o governoAgneloQueiroz (PT).
Naprática, a questão do Iges-DF edapandemia ficaria diluída entre
vários outros temas, e o impacto político seriamuitomenor.Um
argumento para a instalaçãodessa comissão é de que ela está na

frente, ao ladode outros requerimentos.

Emdebate
As regras para ousode estruturas emespaços abertos usados por
bares e restaurantes, chamados deparklets, estão emdiscussãona
Secretaria deDesenvolvimentoUrbano eHabitação (Seduh). A
pasta abriu consulta para que regiões administrativas se

manifestememumaproposta de decreto que regulamentará a
utilizaçãodos locais, que se tornoumais relevante durante a

pandemia.

Campanha contra o
assédio

AOAB-DF lançana segunda-feira
uma campanha contra assédios

sexual emoral entre profissionais da
advocacia. A iniciativa é comandada
pelaComissão daMulher Advogada
da ordem. Será divulgadoum
folheto sobre o tema ehaverá
palestra. “A Internacional Bar
Association (IBA) realizouuma

pesquisa global sobre assédio sexual
emoral nas profissões jurídicas que
revelaramdados alarmantes.Uma
emcada três advogadas e 1 emcada
14homens já foramassediados
sexualmente, uma emcadaduas
mulheres entrevistadas e umem
cada três homens entrevistados já
sofreramassédiomoral”, explica a
presidente daComissão,Nildete
Santana. “NoBrasil, 23%dos

entrevistados dizem já ter sofrido
algum tipode assédio sexual e 51%
revelou já ter sido vítimadebullying.
Os números são desconcertantes. É
importante lançar luzes sobre o
tema, conscientizar, prevenir e

enfrentar no intuito de reduzir essa
prática que, infelizmente, é comum”,

acrescenta.

Teoria

Parte dos técnicos da Secretaria de
Saúde acreditamque a lentidão
recente para a chegada de vacinas

para oDF e as constantes
divergências nas estimativas do
Ministério da Saúde comos totais
recebidos não sãopor acaso. A
dificuldade seria, ainda, resultado
dodescontentamento dopresidente
Jair Bolsonaro (sempartido) comas

medidasmais rígidas de
fechamento do comércio tomadas
pelo governador Ibaneis Rocha

(MDB) em fevereiro, na avaliação de
fontes dapasta.

Homenagem
OdesembargadorGeorge Lopes
Leite, quemorreu aos 70 anos no
mêspassadodevido a complicações
da covid-19, foi homenageado
ontemna inauguraçãodeum

complexonaPapuda. Ele atuoupor
muito temponaVara de Execuções
Penais (VEP). A esposa dele, Jacira
Santos deQueiroz Leite, também

morreu, aos 67 anos, em
decorrência da covid-19.

Atirador
Candidato emcampanha

praticamente aberta aoBuriti, o
senador Izalci Lucas (PSDB-DF)
subiu o tomnas reclamações. Ele
temdestinado alfinetadas até
para o governo federal, que tinha
apoio quase irrestrito dele até
então. Recentemente, criticou o
ministro da Saúde e os cortes no
orçamentopara a área de
Ciência eTecnologia.

SÓPAPOS

>> entrevistaLIZANDRAPARAVIDINESASAKI, chefedaUnidadeMaterno-InfantildoHospitalUniversitáriodeBrasília

mais preocupação nesses casos,
porque há estudos quemostram
que amortalidadenopuerpério é
maiordoqueemgestantes. Éuma
fasecombaixa imunidade, agente
não se alimenta bem, não dorme
adequadamente, tem todos ospe-
rigos e alteraçõesmetabólicas e
hormonaisdessa fase.

Qual a importância do
acompanhamento para evitar
complicações da covid-19?
Estudosmostramque pacien-

tes queengravidame têmuma in-
fecção por Sars-CoV-2 corremou-
tros riscos, comoapré-eclâmpsia,
que é a pressão alta; parto prema-
turo; contrações uterinas antes da
parte final; e de desenvolver dia-
betes gestacional. Alguns estudos
têm associado o maior risco de
restrição de crescimento intraute-
rino, que são aqueles bebês que
não crescemequenão ficamcom
opeso ideal para a idade gestacio-
nal. Então, é importantíssimoque
as gestantes façamopré-natal, in-
dependentemente da pandemia,
se há ou não risco da doença. O
pré-natal é essencial para as pa-
cientes, e as que adquiriram o
Sars-CoV-2 não podem ficar fora
do atendimento, precisam tomar
umcuidadoextra.

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Carlos Vieira/CB/D.A Press

TJDFT/Divulgação Minervino Júnior/CB/D.A Press

Carlos Vieira/CB/D.A Press Ana Rayssa/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press
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Enquanto omundo explode, a sala de
minha casa virou ciclovia, palco de
teatro, pista de skate e sala de videoaula.
Meus dois netos, Aurora, de 7 anos, e
Judá, de 3, vierammorar comagentedu-
rante a crise sanitária. Toda criança é
umamanifestação divina. A inocência
delas compõe um contraste pungente
com a tragédia da pandemia. Aurora é
personagem da coluna. Mas, agora, re-

solvi juntar várias coisas que o Judá fala
para uma entrevista. Ele representa to-
das as crianças confinadas. Fala, garoto!

Comoéo seunome?

Judá de Lavor Sobrera.

Qual é a sua corpreferida?

Azul, ué!

Eestahistória de empilhar duas
cadeiras parapegar iogurtena
geladeira?Você émalandro?

Não, eu souo Judá.

Então,você émarrento?

Não, eu souum lindo.

Asuamãeébacana?

Sim, é bacana enão éumabruxa.

Pode soltar a suaavó,eu vi primeiro.

Eu éque vi primeiro.

Porque você faz tantabagunçana casa?

Bagunçar é que é arrumar.

Você éumanarquista?

Não, eu souo Judá.

Você émeuamigão?

Não, eunão sou seu amigão.

Mas,então,quandovocêmepedir um
sorvete escondidode suamãe,eunão
vou tedar.

Tá bem, eu sou seu amigão.

Quepose é estaque você está fazendo?

Oshomens descansamassimna cama.

Você gostadehistórias de contosde
fadas?

Temmeninos nahistória?

Não,nessa só temprincesas...

Quer saber?Tô“foia”.

Diga“tô fora...”

Tô“foia”.Vocênãomeama.

Amosim.Quemamacorrige,ensina,
educa e impõe limites.

Conta outra história.

Estábem,voucontar outrahistória: era
umavez aPepa ...

E fim!!!

Comoassim?

Essa história não funcionou.

Você émuito independente?

Sim, eu soupoderoso.

Você gostamuitoda suamãeeda sua
irmã?

Sim, não tenho espada,mas defendo a
irmã e amãe.

Oqueestá comendopra ficar tão forte?

Cheetos.

Eoquemais?

Balinha.

OquevocêconversacomocéudeBrasília?

Ei, você aí, estámeouvindo? Ei, estáme
ouvindo?

Entrevista
com o Judá

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Mega sorteia R$ 34milhões
LOTERIA / Prêmio será sorteado amanhã, às 20h. Apostas podem ser feitas até as 19h de sábado nas lotéricas ou pela internet

Começamasobrasde
duplicaçãodaDF-140

INFRAESTRUTURA

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem29deabril de2021

Obituário

O governador Ibaneis Rocha
(MDB) inaugurou, ontem, as
obras de duplicação da DF-140.
Os 14,8 km de pista vão melho-
rar a mobilidade de mais de 20
milmotoristas e, segundooGDF,
gerar 180 oportunidades de em-
prego. O investimento é de
R$ 20,4milhões.
A pista de quase 15 km passa

por condomínios do JardimBotâ-
nicoeé rotadeacessoaSãoSebas-
tião, alémdeserumadasportasde
entrada de quemvemdemunicí-

pios goianos, como Cidade Oci-
dental e Luziânia.“Alémdebenefi-
ciar as pessoas quemoramna re-
gião, a duplicação daDF-140 tem
caráterdedesenvolvimento.Aquié
umaáreade expansão imobiliária
comqualidade, onde as pessoas
conseguem construir unidades
unifamiliares, suas residências. Es-
tamos fazendoumgrandeproces-
sode regularizaçãodesses condo-
mínios e áreas.Todosque residem
aqui serãobeneficiados”, ressaltou
ogovernadordurante a cerimônia

dos do Departamento de Estra-
das de Rodagem do DF (DER-
DF). “Esta obra, além de trazer
dignidade, vai gerar muito de-
senvolvimento para a região. Sa-
bemos que teremos muitos
transtornos, porque obra não é
algo fácil, mas as empresas con-
tratadas vão nos ajudar a fazer
isso com amaior rapidez possí-
vel”, completou Ibaneis. O chefe
do Executivo local afirmou que
há recursos para investir emme-
lhorias na cidade. “Vamos avan-
çar cada vezmais”, disse.
O diretor-geral do DER-DF,

Fauzi Nacfur, lembra que as re-
giões próximas à DF-140 estão
crescendo, enquanto os usuários
utilizando cada vez mais a via.
“Daremos conforto e segurança

viária paramilhares de usuários.
Por ser uma saída para Goiás, é
uma rodovia muito importante
dentro do DF e longe do centro
urbano”, destacou.
Participaram do evento os se-

cretários José Humberto Pires
(Governo), Luciano Carvalho
(Obras), Júlio Danilo Ferreira (Se-
gurançaPública) e SeverinoCaja-
zeiras (Atendimento à Comuni-
dade). Também estiveram pre-
sentes à solenidade os adminis-
tradores regionais Alan Valim
(São Sebastião) e Antônio de Pá-
dua (Jardim Botânico), além dos
deputados distritais JorgeVianna
(Podemos) e Jaqueline Silva
(PTB), e o presidente do Grupo
de Líderes Empresariais (Lide-
DF), PauloOctávio.

de inauguração das obras.
Os serviços a serem executa-

dos incluem terraplenagem, pa-
vimentação, restauração de pa-

vimentos, drenagem, sinaliza-
ção horizontal e vertical, obras
complementares, paisagismo e
canteiro de obras, sob os cuida-

“Vamosavançarcadavezmais”,disse Ibaneisdurante inauguraçãodaobra

Renato Alves / Agência Brasília

Campo da Esperança
Agostinha Galdino da Silva, 73 anos
Aílde Carvalho Fernandes Ribeiro,
85 anos
Aluísio Apolinário dos Santos,
61 anos
Clara dos Reis Fontes, 93 anos
Dalmo Ney Gonçalves, 72 anos
Dejovan José Lopes, 55 anos
Edvânio de Oliveira Santos, 59 anos
Frank JamesSantanadoNascimento,
54 anos
Idalina Carneiro da Silva Neto,
72 anos
Jesus Rolando, 96 anos
Jorge Evangelista da Silva, 80 anos
José Fernandes de Melo, 69 anos
Márcio de Souza Silva, 50 anos
Maria Amélia Alves Toledo, 68 anos

Maria Eunice Saraiva Farias,
86 anos
Marieta Regina Silva de Almeida,
68 anos
Nikolas Rodrigues Martins Sik,
16 anos
Rosalina Doroteu Albernaz, 97 anos
Terezinha Alves Soares, 89 anos

Brazlândia
Eloísio de Sousa e Silva, 59 anos
Luís Alves Gonçalves, 64 anos
Maria dos Reis da Silva Almeida,
73 anos

Gama
Emília do Nascimento, 75 anos
Francisco Lopes de Araújo, 75 anos
José Ribamar Alves Lopes, 71 anos

Lúcia Alves dos Santos, 69 anos
Marilene Alves Fonseca, 48 anos
Vanda Rodrigues Montalvão dos
Santos, 71 anos

Planaltina
AldaMaria da Silveira Costa,
63 anos
José da Silva Lima, 52 anos
Jovelina Maria de Meirelles,
82 anos

Sobradinho
Bruno Pontes Peixoto,
menos de 1 ano
José Francisco Ferreira, 63 anos
José Nicolau, 81 anos
Laís Santos de Castro,
menos de 1 ano

Maria Zélia Araújo dos Santos,
66 anos

Taguatinga
Amado Pereira da Silva, 40 anos
Angelo Spegiorin, 83 anos
Antônia de Figueiredo Felinto,
84 anos
Antônio Souza Correia, 96 anos
Auzeni Gonçalves de Souza Santos,
64 anos
Cléber Moraes dos Santos, 47 anos
Cleiton Fagundes dos Santos,
40 anos
Francisca Anselmo Pereira,
69 anos
Francisco Emídio Filho, 62 anos
José Dias Dourado, 59 anos
José Nunes da Silva, 76 anos

Juventina Melchior de Franca,
62 anos
Leônidas de Paula Alves, 70 anos
Lerinaldo Rodrigues de Sousa,
64 anos
Luiz Antônio Rodrigues, 65 anos
Maria da Costa de Souza,
65 anos
Maria do Nascimento de Sousa,
74 anos
Maria José Gonçalves Antunes,
87 anos
Maria José Lima Serejo, 67 anos
Maria Jucelina Campelo da Silva,
38 anos
Maria Vieira Araújo Sousa,
menos de 1 ano
Raimunda Pereira da Silva,
74 anos

Sebastião Lemos de Souza,
81 anos
Tertuliano Pereira Cardoso, 66 anos
Zamzam El Eter, 52 anos
Zenite Barreto Mendes de Souza,
60 anos

JardimMetropolitano
Antônio Carlos Costa Tôrres,
62 anos
Jhon Oliveira Silva, 31 anos
Lecy Neves da Costa, 84 anos
Lilian dos Santos Carvalho, 40 anos
Marcos Furtado Guimarães
(cremação), 68 anos
Marta Aparecida Vilela Nascimento
(cremação), 82 anos
Pedro José da Costa Melo
(cremação), 66 anos

» CAROLINE CINTRA

A
história de quem gosta de
fazer uma “fezinha” na
Mega-Sena pode estar
prestes amudar. Acumu-

lado emR$ 34milhões, o prêmio
milionário será sorteado ama-
nhã, às 20h. As apostas podem
ser feitas até as 19hde sábadonas
lotéricas ou pelo site ht-
tps://www.loteriasonline.cai-
xa.gov.br. No último sorteio, que
aconteceu na quarta-feira, 76
apostas ganharamna quina, sen-
do que quatro foram do Distrito
Federal e faturaramR$ 75.371,42.
Diversasestratégiaspara tentar

acertar as seis dezenas são usadas
pelos apostadores:marcar núme-
ros referentes a datas de aniversá-
rio, númeroda sorte, placadocar-
ro e por aí vai. Aqueles que já ga-
nharamalgumprêmio na loteria,
por menor que seja, podem ter
mais chances? Acertar a quadra
ou a quina daMega pode ser um
indicativo de que a sorte está ao
ladoedequeas chancesde se tor-
narmilionário, acertando os seis
números, estãomaisperto?
De acordo como professor de

estatística do Centro Universitá-

rio de Brasília (UniCeub) Robert
Correa, a resposta énão.Ele expli-
ca que os eventos são indepen-
dentes e que, apostar em quatro
oucincodezenas já sorteadasnão
interfere nos próximos jogos. “A
chance ou probabilidade de acer-
to não está atrelada a um acerto
anterior”, afirmouoespecialista.
O professor destaca duas boas

estratégias para tentar acertar os
números sorteados: jogar nos bo-
lõesouaumentaronúmerodede-
zenasapostadas.Noentanto, estas
técnicas podemonerarmais o jo-
go.“Adica é jogar e acreditar, pois,
como vemos, trata-se de sorte e
nãodeestratégia”, alertouRobert.
A servidora pública Fernanda

Januária, 35 anos, usou a técnica
dos bolões comos colegas de tra-
balhonaspoucas vezes emque jo-
gounaMega-Sena. Emduasdelas,
levouoprêmiodaquadra,em2019.
Ganhouumaterceiravezsozinhae
recebeuR$1.110,69, anopassado.
“Quandofalo issoparaalguém,me
dizem que sou sortuda e que eu
devia jogarmais. Também acho,
mas sempre esqueço.Talvez essas
vezesemqueganheisinalizamque
minha sortedeganharmilhões es-
táchegando”,brincou.

Fernanda contou que não se
apega às estratégias e que a esco-
lha das dezenas é aleatória. “No
meu trabalho, o pessoal, quando
joga sozinho, escolhe datas, ani-
versário de casamento, coisas as-
sim. Mas acho que isso não in-
fluencia em nada, tanto que não
ganham. Acho que é uma ques-
tão de sorte mesmo, e eu apelo
paraminha intuição nomomen-
to. Acredito que valemais”, disse
a servidora pública.

Jogar e torcer

Morador doRiacho Fundo 2, o
aposentado Paulo da Conceição,
64, acredita que o dia para se tor-
nar milionário está perto, tanto
que aposta nasmais variadasmo-
dalidades de loteria. Na última
quarta-feira, ele acertou 13núme-
ros na Lotofácil. Como o prêmio
era baixo, ele usouo valor para fa-
zernovosjogos.“Vezououtraacer-
to algumacoisinha,masnunca re-
cebi umprêmioapontodemudar
de vida. Acho que esse dia está
chegando. Quem sabe esse prê-
mio acumulado não émeu?Vou
fazerminhaparte: jogar e torcer.O
restovaidasortemesmo”,disse.

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Noúltimo sorteio, quatro apostas doDF acertarama quina. Será que agora algumbrasiliense leva a bolada?



16 • Cidades • Brasília, sexta-feira, 30 de abril de 2021 • CORREIOBRAZILIENSE

Para todos os gostos

CAPITAL S/A
É PRECISO GOSTAR DE SI PARA GOSTAR

DO OUTRO. MAS SEM EXAGEROS

SAMANTA SALLUM

Ivo Pitanguy

samantasallum.df@cbnet.com.br

COTIDIANO/De todosos estilos epersonalidades, elasmerecemumpresentequeéacaradelas.OCCoorrrreeiioo selecionoualgumas
opções, decestasdecafédamanhãacamisetas, paraquemaindanãogarantiua lembrancinhaparaadata tãoespecial

Para surpreender
no Dia das Mães

REMEMBEAR
Cestas de estampas florais
com presentes variados. Encomendas até
7 de maio

• Telefone: 3364-3012
•WhatsApp: 9 9100-1090 e 9 9102-8228
• Instagram:@remembearbrasil
• https://remembear.com.br/

SAMBAR&LOVE
• CLSW 303, Sudoeste
• usesambarelove.com.br
•@usesambaelove

RAIANEWENTZ CONFEITARIA
•WhatsApp: 9 9592-5626
• Instagram:@raianewentzconfeitaria

ANNA LA PETITE CUISINE
• Telefone: 3353-2414
• Instagram:@annalapetitecuisine

TEGGIANOCOMIDADEHERANÇA
Cesta de café da manhã
• CLN 110, bloco B, loja 32, Asa Norte. De
terça a domingo, das 13h às 20h. Take
out e delivery

• Pedidos pelo link:
app.linktree.com.br/catalogoteggiano

• Instagram:@teggianocomidadeheranca

BLA´S
• CLN 406, bloco D, loja 38, Asa Norte.
Horário de funcionamento: Terça a
sábado, das 12h às 16h e das 19h às 21h.
Domingo, das 12h às 16h

• Telefone: 3879-3430
• Siga: facebook.com/blas406 e
instagram.com/blas406

AQUELA PARMÊ
• Rua das Figueiras, número 6, loja 15,
Águas Claras

•WhatsApp: 9 8156-9038
• Instagram:@aquelaparme

NANOGARDEN E 002CAFÉ
• 365.Store — CLS 402, bloco A,
loja 15, Asa Sul

• Telefone: 9 9865-0051

» CAROLINE CINTRA

A
pouco mais de uma semana
para o Dia das Mães, alguns
filhos já têm emmente o pre-
sente certo para a data. Ou-

tros, no entanto, deixam a escolha pa-
ra cima da hora. No momento de ba-
ter o martelo sobre o melhor mimo
para ela, é preciso levar em conside-
ração gosto, estilo, personalidade, en-
tre outros fatores, para surpreendê-la.
Para ajudar os atrasados de plantão, o
Correio selecionou algumas opções
que podem agradar aquela que tanto
se preocupa e enche de amor.
Para as mamães que amam uma

guloseima, a RaianeWentz Confeitaria
está com uma variedade de delícias
personalizadas, comobrigadeiros, bo-
los decorativos, barras recheadas, co-
rações lapidados e também kits com
os produtos selecionados pelo cliente,
com a opção de acrescentar suco ou
cerveja. Para aquelas que estão na die-
ta, tem a opção de bolos saudáveis.
“Estamos ansiosos e com a expectati-
va alta, pois, apesar do pouco tempo,
tivemos uma Páscoa maravilhosa e
surpreendente. Não imaginamos fa-
zer tudo que preparamos para a data,
então, para o Dia das Mães, compra-
mosmais embalagens e insumos e es-
peramos vender ainda mais”, disse a
empresária RaianeWentz, 24 anos.
AAnnaLaPetiteCuisine tambémes-

tá com opções de presentes personali-
zados. Paraeste ano, a empresáriaAnna
Carla de Lacerda, 43, preparou caixas
com tábua de frios, antepastos, pestos,
torradas e chocolates. Para asmamães
que gostam de harmonizar tudo isso
com um bom vinho ou espumante,

tambémhá esta possibilidade. “A caixa
é demadeira MDF, pode ser colorida,
da cor que a mãe gosta, com foto ou
com a frase ‘Feliz Dia das Mães’, tam-
bémemmadeira”, afirmou.
Quem gosta de presentear com algo

tradicional e clássico, como cestas de
café damanhã, pode escolher uma das
quatroopçõesmontadaspelaTeggiano
Comida deHerança. Nelas, há uma va-
riedade de pães, cupcakes, torradas,
biscoitos artesanais, geleias, capucci-
no, requeijão, salada de frutas, suco,
entre outros. Já os filhos que querem
presentearcomumalmoçoespecialpo-
demprocurar restaurantes quemonta-
ram pratos exclusivos para a data. No
Bla’s, a novidade é oTuna Brasilis, um
prato com atum selado nomolho terê,
vinagrete de pepino emilho na brasa,

batata doce, granola salgada e alho-po-
ró frito.Especializadoemparmegiana,o
restaurante Aquela Parmê lançou no
cardápio a campanha“SuaMãeMerece
Aquela Parmê”. O combo é composto
por um filémignon casal, acompanha-
do de refrigerante de 600ml e duas so-
bremesas à escolhadocliente.Opedido
pode ser feitopordeliveryou takeout.

Variedade

Para asmães que, alémde gostar de
comer bem, amam uma plantinha, a
Nano Garden e o 002Café prepararam
uma opção especial para celebrar a
data. A collab entre as marcas rendeu
uma cesta com uma miniorquídea,
um Nano Mundo (terrário), uma ba-
guete de fermentação natural, três

AnaPaula, da Sambar&Love, dá a dica: camisetas com frases divertidas

pastasdediferentes sabores, três cook-
ies sortidos, café e chás.
Na Remembear, empresa espe-

cializada em papelaria personalizada,
podem ser encontrados presentes dife-
renciados e para todos os tipos demãe.
Este ano, a empresária Fabiani Christi-
ne apostou na coleção “Amor deMãe é
JardimFlorido”, inspiradanas flores.Há
opções de cestas e produtos com es-
tampas de girassóis, rosas e lavandas. O
que vemdentro delas sãode escolha do
cliente. “Temos vários itens personali-
zados, que é o nosso forte, quebra-ca-
beça coma foto damãe,mouse pad, la-
tas para presente, é uma linha bem

grande. É uma coleção bem linda, flori-
da e perfumada, como se fosse um jar-
dim”, disse Fabiani.
Tem opção para as mães mais mo-

dernas que gostam de se vestir com es-
tilo. A Sambar & Love lançou camisetas
com frases criativas e cheias de humor,
que descrevem todos os tipos demãe.
“Selecionamos frases que são ditas pe-
lasmães e é umpresente que combina
com todas elas, até porque a grande
maioria é igual, cuidadosa, carinhosa e
atenciosa. É um presente que elas gos-
tam de ganhar”, declarou a dona da ca-
miseteria, Ana Paula Fernandes. Cada
peça sai por R$79,90

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Arquivo Pessoal

Arquivo Pessoal

Tok&Stok inaugura em
Brasília novo conceito de loja
Líder nomercado

brasileiro demóveis e
acessórios de
decoração, aTok&Stok
abre hoje a terceira loja
na capital federal. Com
umconceito inovador,
inaugura, no Pátio
Brasil Shopping, a
primeira unidade no
Brasil daTok&Stok
Studio. A novidade faz
parte do plano de
expansão em todo o
país. Este ano, serão 10
novos pontos de
vendas, começando
como de Brasília.

One Stop Shop
Omodelo foi desenhado para trazer uma

nova experiência dos ambientes digital e
físico, além do conceito One Stop Shop —
que oferece em um só lugar uma variedade
de itens de decoração e serviços, como clique
e retire (comprar no site ou aplicativo e
retirar em loja) e atendimento viaWhatsApp.

Artigos exclusivos

Sãomais de 5mil produtos disponíveis em
aproximadamente 600m², comamplo portfólio
de artigos de decoração, organizados por
tendências e ocasiões dodia a dia. A grande
maioria deles é exclusiva. “Todoproduto tem
umahistória, o cliente vai sabermais sobre o
autor, omaterial usado. Essas informações estão
expostas no ambiente, tudo commuito charme.
Aqui é possível encontrar artigos para todos os
lifestyles”, conta o líder deComunicação e
Marketing da empresa,Mauricio Ferro.

Público da
região central

A empresa tem 60 lojas
espalhadas pelo Brasil.
Chegou a Brasília há 23 anos.
Depois das do CasaPark e do
Iguatemi, decidiu instalar um
ponto de vendas na região
central do Plano Piloto. “A
Tok&Stok Studio é um
modelo de loja otimizado,
pensado e desenvolvido para
imprimirmais velocidade ao
crescimento da empresa em
2021. O novo formato
entrega aos clientes uma
curadoria de acessórios no
melhor estilo e propicia a
ampliação da presença da
marca no país”, destaca
Felipe Abreu, diretor de
Operações.

Parcerias e artigos para pets
Entre as atrações, linhasdeprodutos emparceria com

marcas edesigners, comoFarm,ÁguadeCoco, Ronaldo
Fraga, Fábula, entre outros. É, também,destaqueo setor
de artigosparapets, comprodutos especiais queunem
beleza euso funcional. Exemplo sãoospratinhosde
comidapara reduzir a ansiedadedosbichinhos. Para o
DiadasMães, háumagrandeopçãodepresentes. A
seçãode itensde aromaterapia é tambémbastante
requisitada e virou referência daTok&Stok.

Grande chance para empreender
Estão abertas as inscrições, até 31 demaio, para o

primeiro edital da pré-incubadora Cocreation Lab,
uma parceria entre a UnB e o IFB. O programa é
totalmente gratuito e ajuda quem tem vontade de
empreender a colocar as ideias emprática, como
projetos ou desenvolvimento de produtos. Os
selecionados passarão por cincomeses de pré-
incubação. A iniciativa conta também como apoio da
Fundação de Apoio à Pesquisa doDF. Inscrições pelo
site http://cocreationlab.com.br.

Simbeleza contra projeto de distrital
Projeto de lei do deputado distrital Reginaldo Sardinha

(Avante) causou polêmica na Fecomércio-DF, mais
especificamente com o Simbeleza (Sindicato dos Salões
de Beleza, Barbearias e Profissionais Autônomos do
Setor). Ele exige um responsável técnico filiado ao
Conselho de Farmácia ou ao Conselho de Biomedicina
para que assine como representante do estabelecimento
ou do serviço prestado.

Salário
mais alto
“Esse projeto

inviabilizamais de 80%
das empresas de
estética noDF. Ele exige
um responsável
técnico, cujo salário é,
muitas vezes,maior do
que a receita de
pequenos
estabelecimentos”,
argumenta o presidente
do Simbeleza, Célio
Ferreira de Paiva.

Retirado de pauta
Ele aponta que já existe lei federal que regulamenta a

profissão de estética de nível superior e de nível técnico.
“Então esse projeto de lei distrital não tem sentido. A
Fecomércio entrou em entendimento como distrital para
retirar o projeto de pauta a fim de que antes seja realizada uma
audiência pública.

Arquivo Pessoal

Cristiano Costa/Fecomércio DF

Divulgação
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» PEDRO IBARRA*

D
escentralizar edemocra-

tizar a cultura sãoos obje-

tivos que a Secretaria de

Cultura e Economia Cria-

tivadoDFapontoucomoosprin-

cipais focos do novo edital do

Fundo de Apoio à Cultura (FAC)

BSBMulticultural, que foi assina-

do ontem e consta noDiário Ofi-

cial de hoje. Em uma live no ca-

nal doYouTubeda Secec, o secre-

tário de Cultura, Bartolomeu Ro-

drigues; o secretário-executivo,

Carlos Alberto Jr.; e o subsecretá-

rio deFomento e Incentivo àCul-

tura, JoãoMoro, explicaramaba-

se de como funcionará o FAC,

quem será contemplado e o que

ele significa para a cultura do

Distrito Federal.

“Quem estava acostumado a

ser excluído vai sentir a dife-

rença, e quem estava acostu-

mado a sempre ser lembrado

vai perceber que é uma mu-

dança necessária”, afirmouBar-

tolomeu Rodrigues sobre o FAC

BSB Multicultural. O edital vai

disponibilizar R$ 53,6 milhões

para 21 linguagens culturais.

Segundo a secretaria, esse é o

edital mais abrangente que já

foi feito para cultura do DF e

está utilizando toda a disponi-

bilidade orçamentária que a

pasta possui no momento.

A Secec apresentou como

principais focos deste edital

inovação, sem deixar de lado as

políticas culturais de sucesso;

abertura de espaço; cobertura

de entes que estão à margem

do FAC; e abrangência de mais

pessoas que lutam pela cultura

do DF. De acordo com o subse-

cretário João Moro, acessibili-

dade, inclusão e diversidade

também fazem parte dos pon-

tos principais do edital.

“Estamosnosesforçandomui-

toparaqueadescentralizaçãoea

democratização da cultura dimi-

nuam a desigualdade”, afirma

Bartolomeu. Ele compara esse

edital a uma ciranda. “Em uma

ciranda,mais emais pessoas vão

entrando e vamos segurandouns

as mãos dos outros”, destaca o

secretário, sobre como ele acre-

dita que esse edital funcionará.

“Ninguémsoltará damãode

ninguém”, completa o

chefe da pasta.

“Hoje, não só a

secretaria, mas

toda cultura es-

tá em clima de

festa”, pontua

Carlos Alber-

to Jr. A Secec

classifica esse

projeto como

o maior edital

da história do

FACeque éneces-

sário investir emcul-

turaemtemposdepan-

demia como o Brasil está

vivendo. “Se não fosse a arte, su-

cumbiríamos à loucura”, acres-

centou o secretário-executivo.

*Estagiário sob a supervisão
de José Carlos Vieira

Para turbinar a

SECRETARIA DE CULTURA ANUNCIA EDITAL FAC BSBMULTICULTURALMAIS
ABRANGENTE E COM INVESTIMENTO DE R$ 53,6 MILHÕES

O investimento deR$53,6milhões será dividido em cinco categorias determinadas pela secretaria.

COMOSERÁFEITAADIVISÃODOFAC

CULTURADETODOJEITO

Terá a abrangência de100 projetos, dividida em três áreas: liberdade nas linguagens, manutenção de grupos e espaços e

ações de capacitação específicas para profissionais da técnica. A categoria visa dar espaço a produtos de cultura mais variados

como obras literárias, pesquisas, entre outros. Também auxiliar a manter grupos ou espaços que dependem da renda de

bilheteria. Além de dar luz aos profissionais de bastidores, muitas vezes negligenciados da classe artística. Será destinado um

investimentoR$8,6milhões, o que representa uma fatia de16,1% dos recursos.

CULTURADETODOTIPO
Maior categoria do edital contemplará323projetos visando ampliar a cultura do DF, abrangendo21 linguagens

culturais diferentes, entre elas o audiovisual e a produção de eventos. Serão destinados à área42% dos recursos, o equivale a

R$22,5milhões em investimento.

CULTURAEMTODOSOSESPAÇOS

Serão contemplados126projetos, na intenção de levar a cultura aos espaços públicos. O investimento será para que

seja possível ocupar locais como teatros, bibliotecas, praças e entre outros. A categoria terá11,1% dos recursos, totalizando

R$5,9milhões investidos.

CULTURAEMTODOCANTO

A categoria abrangerá158projetos visando à descentralização dos recursos, olhando para todas as regiões

administrativas do DF. Ao todo, receberá a fatia de21,5% dos recursos disponíveis, totalizando

R$ 11,5milhões em investimento.

MEUPRIMEIROFAC

Vai abranger95projetos de pessoas que nunca antes foram contempladas por um edital do Fundo de Apoio à Cultura.

A categoria terá9,3% dos recursos disponíveis, totalizandoR$5milhões.

VISIBILIDADE

Algumas especificidades do
FAC BSB Multicultural

NOVOSENTES
CULTURAIS

Por mais que a categoria
Meu primeiro FAC
contemple apenas 95
projetos, ao todo 256
projetos, somando todas as
categorias, serão para quem
nunca acessou o Fundo.

ACESSIBILIDADE

Haverá uma reserva
de vagas para pessoas
com deficiência (PcD),
totalizando 8% do
montante total do edital e
6,04% do número de
contemplados. Projetos
mais acessíveis serão
valorizados e todos
devem seguir as leis
de acessibilidade,
sob a pena de
desclassificação do edital.

MEMÓRIA

Política

de Estado

Criado em 1991, o
Fundo de Apoio à
Cultura (FAC) do
Distrito Federal é o
principal instrumento
de fomento às
atividades artísticas e
culturais da Secretaria
de Cultura e Economia
Criativa do DF. Por meio
de editais públicos,
como o caso do BSB
Multicultural, são
distribuídos recursos
para políticas culturais
no Plano Piloto e outras
cidades do DF. O Fundo
representa 0,3% da
receita corrente líquida
do governo do DF.

“Estamosnosesforçando
muitoparaquea

descentralizaçãoea
democratizaçãodacultura
diminuamadesigualdade”

BartolomeuRodrigues,
secretário de Cultura

Marina Gadelha/Divulgação - 19/ 1/21



Desligamentos
programados
deenergia

SSOOBBRRAADDIINNHHOO
DF-150, Km 12, Comunidade
Bananal: Chácaras 328, 372, 373,
387-B; Quadra 5, lotes 5-A, 5-B,
13, 22-A, das 8h40 às 12h.

NNOORROOEESSTTEE
SQNW 106: blocos I, J, das 9h às
12h30.

PPAARRAANNOOÁÁ
Altiplano Leste – Fazenda
Paranoá: Lotes 1 ao 4; Altiplano
Leste: Chácaras Tapera Grande,
Paranoá I, Buriti, das 9h às 18h.

CURSOS
Língua inglesa
Com experiência no exterior, o
professor Francisco H. de Paula
ensina inglês para alunos inician-
tes e avançados. As aulas incluem
apostilas e saem por R$ 50 a ho-
ra, para um estudante, ou por R$
80, para duas pessoas. Informa-
ções: fpaula2@hotmail.com ou 9
9934- 0926.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
curso dematemática básica com fo-
co em concursos. O preparatório
conta com apostila didática e aulas
individuais on-line. Forma de paga-
mento a combinar. Valor: R$ 150.
WhatsApp: 9 9687-0441.

Mercadoprofissional
A Kroton disponibiliza — gratuita-
mente e em plataforma digital —
conteúdos sobre o mercado de tra-
balho, histórias de sucesso de pro-
fissionais de diferentes carreiras e
dicas de executivos para se dar bem
em processos seletivos. Para confe-
rir o material, acesse: canalconec-
ta.com.br.

Português
O curso Língua Portuguesa Sem
Complicações destina-se a interes-
sados em estudar os aspectos do
idioma que mais causam dúvidas.
As aulas abordam temas como
competência comunicativa, dificul-
dades mais comuns e regras de
acentuação gráfica. Informações:
bit.ly/2MoyuOO.

Psicanálise
O Instituto Brasileiro de Estudos
do Inconsciente (Ibei) promove
o curso de aproximação teórica
da ps icanál i se Falando de
Freud. As aulas incluem quatro
encontros virtuais, por vídeo, e
contarão com leituras e discus-
sões sobre trechos da obra do
psicanalista. Inscrições somen-
te pelo WhatsApp: 9 9225-3849.

Revisão textual
Professor universitário há mais
de 20 anos, José Geraldo oferece
serviços de revisão e correção
para textos literários, acadêmi-
cos ou escritos diversos, como li-
vros, pesquisas, coletâneas, tra-
balhos de conclusão de curso,
além de traduções para portu-
guês e inglês. Informações: 9
9416-0404 ou pelo e-mail tex-
tos.revisart@gmail.com.

Cursos técnicos
O Senac está com inscrições
abertas, até amanhã, para cursos
técnicos na modalidade a distân-
cia (EAD) nas áreas de comércio,
design, gestão, informática, meio
ambiente, turismo e segurança. A
inscrição deve ser realizada na
página ead.senac.br/cursos-tec-
nicos , onde também é possível
conferir o portfólio completo dos
títulos oferecidos e outros deta-
lhes sobre os cursos.

MÁXIMA

85%
MÍNIMA

40%

SaúdeEaD
A Unidas (União Nacional das Insti-
tuições de Autogestão em Saúde)
lançou a sua plataforma de ensino a
distância: o Campus Unidas. Até de-
zembro de 2021, devem ser disponi-
bilizados, pelo menos, 20 cursos di-
ferentes, todos on-line e com certifi-
cado digital, além de capacitações
gratuitas, em breve. Confira a lista
completa de cursos com inscrições
abertas e outras informações no site
https://campus.unidas.org.br/ Con-
tato: (11) 9 7419-5753 / E-mail: cam-
pus@unidas.org.br.

OUTROS
Bibliofest
As inscrições para oficinas culturais
gratuitas da segunda edição do Bi-
bliofest estão abertas a partir de
hoje. Ao todo, são 15 oficinas dire-
cionadas a crianças, jovens e adul-
tos. Além dos workshops, a progra-
mação também conta com 20 bate-
papos e encontros com escritores,
ilustradores, bibliotecários e artis-
tas. Os objetivos da Agenda 2030
são o viés do II Bibliofest. Entre os
nomes confirmados, estão a cartu-
nista e chargista Laerte, os escrito-
res Milton Hatoum e Ricardo Lísias,
a escritora Maria Valéria Rezende, a
ecóloga Nurit Bensusan, os ilustra-
dores Roger Mello e Jefferson Cos-
ta, ganhador do prêmio Jabuti em
2019, além de grandes nomes do
cenário local e nacional. A II Biblio-
fest acontecerá de 7 a 16 de maio de
2021, das 10h às 20h, pelo canal
ABDF Hoje (https://www.youtu-
be.com/c/ABDFHoje). As inscrições
estão disponíveis no link ht-
tps://abdf.org.br/bibliofest/.

Atendimentopsicológico
Um grupo de psicólogos disponibili-
za, voluntariamente, escuta e aco-
lhimento a profissionais do Sistema
Único de Saúde (SUS), da assistência
social e da segurança pública do
Distrito Federal. A iniciativa surgiu
por causa da crise do novo coronaví-

rus e inclui atendimentos clínicos
on-line. Para agendar, basta entrar
em contato pelo WhatsApp: 9 8118-
6296. Falar com Rubens Bias.

DançaMarcial
Amanhã, será realizada a oficina
virtual “Dança, marcialidade e im-
provisação”, com Isabel Tica Lemos.
Serão três encontros gratuitos, pela
plataforma Zoom, das 16h às 18h. A
oficina fornece ferramentas na arte
da improvisação pormeio de experi-
mentos e exercícios de conexão en-
tre arte marcial e dança. As inscri-
ções estão abertas e podem ser fei-
tas em https://forms.gle/MKwb-
NWTPvntXwhYZA.

Estágio
O Centro de Integração Empresa-
Escola (CIEE) está com processo se-
letivo aberto para estudantes inte-
ressados em estagiar na Caixa Eco-
nômica Federal. A oferta contempla
alunos do ensino médio (regular e
EJA), do ensino técnico e de nível
superior, dos cursos de arquitetura e
urbanismo, direito e engenharias.
As inscrições podem ser feitas no si-
te do CIEE: ciee.org.br, até 31 de
maio.

Livesde inglês
Aulas de inglês em tempo real na
Giles Online. Por meio de aulas vir-
tuais, os alunos têm a oportunidade
de se tornarem bilíngues sem sair
de casa. Interação com professores
e colegas de turma durante os en-
contros virtuais. Inglês para concur-
sos e turmas de conversação. Matrí-
culas abertas para cursos regula-
res. Três aulas gratuitas. Informa-
ções: 9 8625-5298 ou www.insta-
gram.com/ciistgiles.

Kung fu
A Escola de Kung Fu Shao Lin Norte
de Brasília inicia o ano em uma no-
va sede, na 704/705 Norte, e a pro-
fessora Marcia Vasconcelos convida
a todos os interessados a conhecer
as atividades. As aulas de kung fu
tradicional, boxe chinês e tai chi
ocorrem pela internet e presencial-
mente — com número limitado de
alunos, adoção de procedimentos
de higienização da sala e de equipa-
mentos, além de obrigatoriedade do
uso de máscaras. Informações:
www.shaolinbsb.com.br.

Voodebalão
Entre os vários atrativos turísticos
de Pirenópolis, a cidade passa a
oferecer voos de balão ao nascer
do sol. A novidade conta com dife-
rentes pacotes e serviços, que in-
cluem passeios de 45 minutos a
uma hora de duração, em altitudes
de até 1 mil metros. Os preços vão
de R$ 690 a R$ 980 por pessoa.
Além do voo no segundomaior ba-
lão do Brasil, vindo de Boituva
(SP), alguns dos tíquetes incluem
taça de espumante, café da manhã
na Pousada Villa do Comendador e
fotos ou vídeos registrados com
uso de drone. Informações e reser-
vas:@voedebalaoempiri.
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grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br
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grita geral

O tempo emBrasília

ASANORTE

OBRAS DE DRENAGEMPLUVIAL
Oadvogado e servidor público EdsonMuniz, de 56 anos, entrou emcontato coma colunaGrita Geral

para reclamar sobre os alagamentos que ocorremna SQN402 e questionar a efetividade das obras que
estão sendo realizadas pelaNovacapna região. “Meparece que as obras que estão sendo realizadas não
sãopara a ampliaçãodas galerias de águapluvial comoaumento das bocas de captaçãode água. A gente
da quadra acaba vendoque a obra não vai fazermuito efeito, porquenãomeparece que as atuais galerias
conseguemaguentar o fluxo de água”, comenta. Edson lembra que as águas vêmda região doMané
Garrincha e que a situaçãopioroumuito quando impermeabilizaramoasfalto do local, em2014. “Quando
a águamuito forte cai na região, ela vememuma linha reta e para na 202Norte, causandoumestrago
grande.Depois, vai para a 402 e, quando cheganos prédios lá embaixo, fazmais estragos”, diz.

»ASecretariadeObrasinformouque,defato,as intervençõesqueestãosendoexecutadasnaregiãonãosãoa
soluçãodefinitivadoproblema,masqueasintervenções,comoinstalaçãodenovosramaiseaberturade
novasbocasdelobo,visamminimizarosimpactoscausadospelachuvaatéqueoprogramaDrenarDF,que
estáemfasedefinalização,sejainiciado.Segundoapasta,ainiciativaprevêoinvestimentodeR$100milhões
naconstruçãodetrêscanaisebaciasdecaptação.“Aprimeiraetapavaiatenderàáreamaisproblemáticada
regiãocentral:oiníciodaAsaNorte,cenárioderecorrentesalagamentoseinundações.Porlá,serão
construídos4,83quilômetrosderedededrenagementreasquadrascomfinais1e2.Ocanalserácapazde
receberaságuasdaschuvasdeumaáreadecercade9quilômetrosquadrados”,esclareceuasecretaria.

ÁGUASCLARAS

MAIS
FISCALIZAÇÃO
O leitorNeder Zogaib, 55 anos,

procurou a colunaGrita Geralpara
pedir fiscalizaçãopormeio das blitzes
emÁguasClaras. “Gostaria de pedir ao
Detranque voltasse a fiscalizar os
motoboys que andamcomos
escapamentos dasmotos abertos”,
apelou omorador da região.

»ODepartamentodeTrânsito do
Distrito Federal informouque realiza
diuturnamente fiscalizaçãonas vias
urbanasdoDistrito Federal.
“Contudo,diante da sugestão,vamos
intensificar aoperaçãoSossegona
região”,informouoórgão.

JazznoPontão

Hoje é comemorado o Dia
Internacional do Jazz. O Pontão
do Lago Sul, complexo de
gastronomia e entretenimento,
vai comemorar a data com uma
apresentação sunset ao ar livre.
Das 17h30 às 18h30, na
plataforma localizada do lado
do restaurante Same Same, o
saxofonista Mesaque Balbino
vai tocar sucessos do gênero. O
espetáculo é gratuito e aberto
ao público, respeitando todos
os protocolos de
distanciamento necessários no
momento.

Corpoepalavra

Emmaio, o Coletivo
CorpoConsciente vai investigar as
relações entre corpo e palavra. O
grupo vai realizar quatro
encontros on-line para quem
tiver interesse em experimentar
as inter-relações entre
corporeidade, movimento,
palavra, fala, som, escrita e afeto.
Os encontros virtuais ocorrem
nos dias 7, 14, 21 e 28 de maio,
das 9h às 11h. O investimento é
de R$ 240 e as inscrições podem
ser feitas pelo e-mail:
coletivocorpoconsciente@gmail.com.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Ed Alves/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

Do produtor rural para os lares dos brasilienses. As Centrais de Abastecimento do Distrito Federal

(Ceasa-DF) atraem visitantes pela grande variedade de hortifrutigranjeiros, pelos preços baixos e pela

garantia de produtos de qualidade. No local, há também o Varejão da Ceasa, sempre aos sábados, com

600 bancas de produtos variados, como gêneros alimentícios, artesanato, variedade de castanhas,

pratos prontos, tapioca e cerveja artesanal.

Direto do campo



O SãoPaulocontinuaumamá-
quina na temporada. Ontem, o
tricolor paulista venceu a oitava
partida consecutiva ao superar o
Rentistas,doUruguai,por2x0,no
Morumbi, pela segunda rodada
da fasedegruposdaLibertadores.
Com o resultado, os tricam-

peões continentais continuam
com 100% de aproveitamento.
Na estreia, o time comandadope-
lo argentinoHernán Crespo pas-
sou facilmente pelo SportingCris-
tal, no Peru, por 3 x 0. Na próxima
rodada, o time terá pela frente o
Racing, no estádioElCilindro. An-
tes, enfrentará o rival Corinthians

peloCampeonato Paulista.
A sequência de sucessos do

São Paulo tem triunfos contra
São Caetano, Red Bull Braganti-
no, Guarani, Palmeiras, Sporting
Cristal, Santo André, Ituano e,
agora, o Rentistas,
Convencido por Crespo a vol-

tar às origens e atuar comoala-di-
reito no sistema 3-5-2, Daniel Al-
ves foi novamente decisivo. Partiu
dele a assistência para o gol do
centroavante Pablo. O veterano
lateral recebeu a bola no campo
de ataque e acionou Pablo entre
os zagueiros do Rentistas. O ata-
cante finalizou no canto do golei-

roRossi epartiuparaoabraço.
O Rentistas teve um jogador

expulso no segundo tempo,mas,
nempor isso, deixou de dificultar
a vida do São Paulo. O tricolor
continuou criando oportunida-
des,mas não conseguia balançar
a rededaequipeuruguaia.
O segundo só saiu emuma co-

brança de pênalti. O time uru-
guaio pressionava comumame-
nos quando houve toque demão
dentro da área. Impecável nas co-
branças, o lateral-esquerdo Rei-
naldo converteumais um deslo-
candoogoleiroRossi e afrouxouo
nó da gravata de um time viciado
emempilhar vitórias.
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BRASILEIRÃOFEMININO
OMinas Brasília amargou, ontem, a segunda
derrota na Série A1. Em Porto Alegre, as Minas
viram a goleira Karen fazer milagre ao defender
um pênalti quando o Grêmio vencia por 1 x 0, gol
de Maiana. Valente, a equipe candanga partiu
para o ataque em busca do empate, mas recebeu
castigo, aos 50 minutos do segundo tempo.
Gabriela balançou a rede e carimbou 2 x 0. O
Grêmio é o terceiro colocado e o Minas, 11º.
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www.df.superesportes.com.br - Subeditor:Marcos Paulo Lima E-mail: esportes.df@dabr.com.br Telefone: (61) 3214-1176

CANDANGATE Sistemade rastreamentode fraudes emcassinos on-linedetecta anomalias emapostas de jogos do
torneio doDF.Multinacional parceira daFifa, Uefa, COI eCBF reforçará investigaçãodemanipulaçãode resultados

»CORINTHIANS
O Timão se complicou, ontem,
na Copa Sul-Americana, ao
perder por 2 x 0 do Peñarol, na
Neo Química Arena. Apenas
um time da chave passará de
fase nesta etapa de grupos, e o
Corinthians está em terceiro.

»GRÊMIO
ComgolsdeLeóPereiraede
Ferreira, oGrêmiovenceuoLanús
por2x1, ontem,naArgentina,
chegouaosseispontosnaSul-
Americana.Oplacar foi omesmo
da finaldaCopaLibertadoresde
2017contraomesmoLanús.

»ATLÉTICO-GO
Zé Roberto deu a vitória ao
Dragão sobre o Palestino,
ontem, no Chile, pela segunda
rodada da fase de grupos da
Copa Sul-Americana. Na
estreia, o time havia empatado
com o Newell’s Old Boys.

»FLAMENGO
O zagueiro Léo Pereira causou
desconforto noNinho doUrubu:
não compareceu ao treino para a
semifinal do Carioca contra o
Volta Redonda. Disse ao clube
que havia passadomal,mas foi a
uma festa e teve o vídeo vazado.

»BARCELONA
A cinco jogos do encerramento
do Campeonato Espanhol,
Messi e companhia foram
surpreendidos, ontem, pelo
Getafe. O time catalão perdeu
por 2 x 1 e jogou fora a chance
de assumir a liderança isolada.

»EUROPALEAGUE
Manchester United e Villarreal
estão na frente nas semifinais.
Ontem, os Diabos Vermelhos
venceram a Roma, por 6 x 2,
na Inglaterra. Os espanhóis
derrotaram o Arsenal, em
casa, por 2 x 1.

LIBERTADORES

São Paulo, um time
viciado em vencer

Seu campeonato
estásobataque

Entenda o caso

» Em 16 de abril, o blog Drible de Corpo
publica, com exclusividade, que pelo
menos três dos 36 jogos da primeira
fase do torneio doméstico podem ter
sofrido ataque de umamáfia de
apostadores. Revelou, ainda, que o
MPDFT apuraria as denúncias.

» A reportagem também é publlicada
na edição impressa de 17 de abril do
CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee..

» Três dias depois, a Procuradoria do
TJD-DF apresenta requerimento para
apuração do caso e o presidente do
tapetão candango não somente
defere, como delega a investigação a
um auditor do pleno.

» Seis dirigentes são convocados pelo
TJD-DF para as chamadas oitivas. O
MPDFT também inicia o
agendamento dos depoimentos.

» Paralelamente, 0 quadrangular
semifinal está na terceira rodada.
Amanhã, o Gama receberá o
Ceilândia, às 15h30, no Defelê, na
Vila Planalto. No domingo, o
Brasiliense duelará com o
Luziânia, às 15h, no Mané
Garrincha. O Jacaré lidera com seis
pontos. O Gama tem três; e
Ceilândia e Luziânia, um cada. Os
dois melhores avançarão à final.

Suspeitas só
aumentam

Pablo foi decisivo,mais umavez, sobabatutado técnicoHernánCrespo

Sebastião Moreira/AFP

Reprodução/Minas Brasília

MARCOS PAULO LIMA

A
s suspeitas demanipula-
ção de resultados noCan-
dangão 2021 podem ter
provas fora do quadradi-

nho doDistrito Federal e dispara-
ramalarme internacional.
OCorreioapurouqueoserviço

de espionagemde cassinos on-li-
ne Sportsradar— serviço de inte-
gridade parceiro da Fifa, COI,
Conmebol, Uefa, CBF, Federação
Paulista de Futebol, das federa-
ções internacionaisde tênis, auto-
mobilismo,motovelocidade, rúg-
bi, críquete, hóqueinogelo ede li-
gas norte-americanas comoNBA
e MLB — detectou indícios de
desvios de padrão no volume de
apostas e pagamentos na primei-
ra fase do campeonato da capital
do país. O suporte pode ser um
passo importante para o cerco a
umpossível crimeorganizado.
A reportagem apurou que a

multinacional com sede na Suí-
ça, filial sul-americana no Uru-
guai e representação emmais de
40 países forneceu informações à
Federação de Futebol do Distrito
Federal (FFDF), ao Tribunal de
Justiça Desportiva (TJD-DF) e ao
Ministério PúblicodoDistrito Fe-
deral e Territórios (MPDFT) para
a sequência da apuração das sus-
peitas demanipulação de resul-
tados no torneio deste ano. Juris-
tas e fontes ouvidas peloCorreio

apontamqueos relatórios sãoex-
tremamente relevantes, mas não
necessariamente conclusivos.
A Sportsradar funciona como

um“Big Brother”. Os casas on-li-
ne são asmais vigiadas por ela. O
serviço disponível 24 horas por
dia tem um indicador chamado
FraudDetection System. O“alar-
me” dispara quando identifica
discrepâncias nos mercados de
apostas, e acusa possíveis trapa-
ças. O Correio tentou contato
com um executivo da firma,mas
os profissionais estão blindados
justamente por causa da colabo-
ração como inquérito noDF.
O porfólio da Sportsradar

aponta que os serviços de integri-
dade— termo técnico—são refe-
rênciamundial no provimento de
soluções de integridade esportiva
para entidades de administração

dodesporto,organizaçõesantido-
ping, clubes, agências de governo
e organizações privadas nos com-
bates amanipulação de resulta-
dos, antidoping, due diligence,
análisede riscos e compliance, es-
tratégias eplanejamento.
O cartão de visitas oferece,

ainda, o serviço de monitora-
mento avançado e analistas es-
pecializados para que padrões
suspeitos de apostas possam ser
detectados emmais de 600 ope-
radoras de cassinos domundo.
Os principais serviços são: sis-

tema de detecção de fraudes,
equipe de analistas em Integrida-
de com experiência global, ava-
liação de riscos sobre mercados
de apostas, relatórios certificados
independentes, inteligência so-
bre os mercados de operadores
deapostasemonitoramentoanô-
nimode apostas individuais.
A ferramenta foi oferecida an-

teriormente à FFDF, mas a enti-
dade não contratou devido ao
custo. Entre as federações, ape-
nas asmais ricas, como a paulis-
ta, aderiram ao plano preventivo.
Ciente da suspeita demanipula-
ção de resultados no Candangão,
a CBF, umdos badalados clientes
damultinacional, ofereceu o su-
porte à FFDFpara a identificação
de jogos contaminados e o cerco
as possíveismanipuladores.

Epicentro

Uma fonte afirmou aoCorreio

que o Brasil é, hoje, o epicentro
damanipulaçãode resultados. As
máfias são itinerantes pelo país.
Torneios daParaíba, Rio e São
Paulo foram alvos recentes. Há
preferência por torneios “invisí-
veis”,comooCandangãoeaquar-
ta divisão do Carioca. Mas nem
os badalados escapam. A Ferj
apura suspeita na vitória doMa-
dureira por 4 x 2 sobre o Macaé
nesta edição doEstadual.
Firmas oferecem parcerias fi-

nanceiras a times pobres do país.
Há ofertas de jogadores adestra-
dos para a fraude, ou seja, capa-
zes de, em último caso, sabotar a
própria equipe. Em vários casos,
dirigentes que se dizem inocen-
tes justificam que não sabiam do
histórico corrupto dos parceiros.

Pelomenosdois timesdoCan-
dangão são alvo das investiga-
ções: o Sambambaia fechou par-
ceria a toque de caixa com inves-
tidores ingleses e sérvios. Antes
doCandangão, o clube eraomais
fechado. Não fornecia informa-
ções sobre praticamente nada.
O outro é o Formosa. O time

doEntorno teveapoiodeumgru-
po que deixou terra arrasada no
Imperatriz,doMaranhão.AFFDF,
inclusive, teria sido alertada so-
bre o histórico dos parceiros.
Três partidas chamam a aten-

çãodoMPDFTedoTJD-DF. Em2
de abril, o Formosa perdeu por
6 x 1 para o Samambaia. Uma ca-
sa de apostas prometia pagar alto
no caso de vitória por cinco gols
de diferença. A goleada do Cei-
lândia por 8 x 1 na última rodada
da primeira fase e a derrota do
Samambaia, por 3 x 0, paraoSan-
ta Maria, pela quinta jornada,
também estão na mira. Jogado-
res, alguns dirigentes e árbitros
teriam sido abordados para faci-
litar a contaminação em troca de
umaboa recompensa financeira.
No sábado passado, oCorreio

publicou que os presidentes da
FFDF, do Samambaia, Formosa,
Ceilândia e da associação de ár-
bitros local, além do diretor de
futebol da entidade, foram inti-
mados a depor. Não está descar-
tadaa inclusãodomandatáriodo
Real Brasília. O dono do time re-
baixado para a segunda divisão
teria sido umdos abordados pelo
esquemae respondidonãoaoas-
sédio que, em tese, ajudaria o ti-
me apermanecer na elite local.
OMPDFTrequisitou,pormeio

da Procuradoria dos Direitos do
Cidadão (PDDC), os contatos de
todos os presidentes dos 12 clu-
bes da primeira divisão e deta-
lhes dos resultados das 36 parti-
das da primeira fase, como sú-
mulas e imagens das partidas. Al-
guns dirigentes começaram a ser
contatados para prestarem escla-
recimentos. Paralelamente, oTJD
planeja o calendário do inquérito
na esfera esportiva. (MPL)

Caio Gomez/CB/DA Press



Embutidos com grife candanga

GASTRONOMIA /ODistrito Federal ganharáumacharcutaria àsmargensdaBR-251, onde, hoje, funcionaumsupermercado tocado
com delícias preparadas pela família Egon Prediger, que reuniu a técnica alemã a produtos brasileiríssimos

DF dos cervejeiros
»Apesardapandemiadonovocoronavírus,oDistrito
Federalpassoudeoitopara11cervejariasem2020e
desbancouSantaCatarina,aparecendo,agora,em
segundolugarnarelaçãodefábricasdabebidapor
quilômetroquadrado,comumaempresahabilitadaa
cada525km²,atrásapenasdoRiodeJaneiro,com
umacervejariaacada433km².
OsdadosconstamnoAnuáriodaCerveja2020,que
serádivulgadonestasexta-feirapeloMinistérioda
Agricultura.NoBrasil, foramabertas,noanopassado,
204fábricasdabebida,umaumentode14,4%ante
2019.Comisso,ototaldecervejariasautorizadasa
funcionarpeloministériochegoua1.383,eonúmero
deregistrosdeprodutoresquefornecemmatérias-
primasparaafabricaçãodecervejasatingiu33.963.
Pelaprimeiravez, todososestadosdopaís
computaramaomenosumacervejaria—
oAcretem,agora,aprimeirafábricadabebida.

Empregos recordes
»Ocampo continua dandoboas notícias, sobretudo
quandoo assunto é emprego. A agropecuária encerrou
oprimeiro trimestre de 2021 comsaldopositivo de
60.575 novos postos de trabalho comcarteira assinada,
omelhor resultadopara operíododesde 2007, quando
foramabertas 62.245 vagas. As informações foram
compiladas pelaConfederaçãodaAgricultura e
Pecuária doBrasil (CNA), combase noCadastroGeral
de Empregados eDesempregados (Caged).

»Houvegeraçãodeempregosemquase todasas regiões
dopaís.OSudeste (44.477)eoCentro-Oeste (11.668)
lideraramoranking.Aexceção foioNordeste,que fechou
7.530postos. SãoPaulocomandouascontrataçõesno
período, com36.146vagas,ou59,7%dototaldosetor,
seguidoporMinasGerais, com7.467empregos (12,3%do
total).NoNordeste, aBahia foioúnicoestadocomsaldo
positivo: 3.085vagas (5,1%dototal).

»Por atividade, as três quemais criaramempregos
foram: soja (12.656), frutas de lavoura permanente,
exceto laranja (10.722) e bovinos (9.782). Juntos, esses
segmentos responderampor 54,7%do total das vagas.
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CB.Agro POR VICENTE NUNES vicentenunes.df@dabr.com.br 46,5% Foi a alta das ações da Boa Safra Sementes em sua estreia, ontem, na Bolsa de Valores
de São Paulo. A empresa tem sede em Formosa e captou R$ 460milhões nomercado.

Apetite chinês
»Tripudiada a todomomentopor integrantes do governo, aChina se
mantém firme e forte comomaiormercado consumidor de alimentos
produzidos noBrasil. Dados daConfederaçãodaAgricultura e
Pecuária doBrasil (CNA)mostramque, emmarço, o país asiático
absorveu 43,3%de tudooque foi colocado à vendapelos agricultores
brasileiros, totalizandoUS$ 5bilhões.Três produtos responderampor
quase 90%dapauta de exportações: soja emgrão (77,3%), carne
bovina in natura (6,5%) e carne suína in natura (3,0%).

Produção ameaçada
»Agritaria por causa dos altos preços das commodities agrícolas, que
estimula as exportações, é geral. Opresidente daCooperativa Leiteira
deAlagoas, AdemirMonteiro, avisa que os pequenos produtores do
estado (39mil) e de Pernambuco (100mil) não encontram farelo de
soja para alimentar o gado, o quepode inviabilizar seus negócios. Isso
porque foramcolhidas 132milhões de toneladas de soja naúltima
safra—umrecorde.

Tempomais previsível
»O InstitutoNacional deMeteorologia (Inmet), o InstitutoNacional
de Pesquisas Espaciais (Inpe) e oCentroGestor eOperacional do
SistemadeProteçãodaAmazônia (Censipam), órgãos vinculados
aosministérios daAgricultura, daCiência eTecnologia e da
Defesa, anunciam, napróxima segunda-feira, a criação do
SistemaNacional deMeteorologia (SNM).

»Objetivo:eliminarasobreposiçãodeatividadeseracionalizarouso
derecursoshumanose financeirosparaaumentaraeficiênciados
resultados.“Vamosampliarapesquisaeaciênciaemelhoraroacesso
dopúblicoà informaçãometeorológicapara tomarasmelhores
decisões”,dizodiretordoInmet,MiguelNovato.Eleexplicaque,
durantemaisdeduasdécadas,oBrasilduplicouesforçoserecursos
nesses institutosparaproduziromesmoproduto.

»Amudança trará grandes avanços para o agronegócio, commaior
eficiência naprevisão do tempo, fundamental para o produtor
decidir omomento exato deplantar e de colher. O Inmet será o
grande integrador dameteorologia noBrasil, o responsável pela
emissão dos alertas, o quepermitirá que o Inpe se concentre na
pesquisa dameteorologia, produzindo ciência para aperfeiçoar os
resultados. “Esta integração é uma revoluçãonameteorologia
brasileira”, afirmaNovato.
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Comida continuará cara
Os consumidores devempreparar o bolso.Quem

estava contando comumalívio dos preços dos alimentos
vai se frustrar. Depois de umapequena trégua emmarço,
os produtos agrícolas que têmcotação internacional—
as commodities—voltarama subir com força. Carnes,
soja,milho, trigo, tudo estámais caro. E isso baterá na
mesa de todos, diz EduardoVelho, economista-chefe da
JFTrustGestora deRecursos.Nos últimos 12meses, as
commodities agrícolas acumularamalta de 55,4%.
SegundoVelho, para compensar a alta dos preços

dessasmercadorias e amenizar a vida dapopulação,
sobretudo amais pobre, o dólar teria que estar bemmais
barato, próximodeR$ 5 enão acimadeR$ 5,30, como
agora.Quando as cotações damoedanorte-americana
estãomais baixas, pode-se importar alimentos por
valoresmenores. Aomesmo tempo, os produtores
reduzemas exportações, ampliando a oferta por aqui.
Infelizmente, não é oque vemos. E o quadro atual não

mudará tão cedo, pois o preçododólar continuará acima
dodesejável, assimcomoa valorizaçãodas commodities
agrícolas. A carestia da divisa dos EUA tema ver comas
incertezas políticas e econômicas noBrasil, pois amoeda
é vista comumporto seguro pelos investidores. Já a
China está comprando todo alimento quepodepara
suprir seusmais de 1,4 bilhãodehabitantes.
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Jandir é especialistana fabricaçãodesalames, linguiçaseoutras iguarias

Fotos: Wanderson/Divulgação

Os cortes de carnes especiais atraemconsumidores de toda a região

» LIANA SABO

C
harcuterie, em francês,
ou salumeria, em italiano,
é o ramo da indústria ali-
mentar dedicado ao pre-

paro e à venda de carne de porco
curada. A origem pode estar em
outros continentes. Mas, quando
os embutidos são feitos aqui,
com animais daqui, ficam brasi-
leiríssimos e até candangos. É o
caso das linguiças do Egon’s, grife
fundada por um agricultor que
abriu um restaurante e umarma-
zémdebeiradeestradaeostrans-
formou num imenso supermer-
cado, que não perde para ne-
nhumsimilar da área urbana.
Vindo de Selbach, cidade de

poucomaisde5mil habitantesna
RegiãodoAlto Jacuí, centro-norte
do Rio Grande do Sul, o gaúcho
EgonPrediger, deorigemgermâni-
ca, chegouaoPlanaltoCentral, em
1980, para trabalharna lavourade
sojadeumruralistaalemãoatraído
peloProjetodeAssentamentoDiri-
gidodoDistritoFederal (PAD-DF),
erguidoàsmargensdaBR-251,que
ligaBrasília àmineiraUnaí.Como
agricultor, vieramamulher,Noeli
Tengaten, e os quatro filhos, Jair,
Jandir, JaneteeJosi.
“Começamos no comércio

com um restaurante no qual a
minha mãe era a cozinheira e o
meu pai fazia os trabalhos de
açougue e, sempre que possível,
animava os clientes tocando
uma sanfona”, lembra Jandir, de
46 anos. Depois de um intervalo
de três anos nos quais a família
se dedicou à sua própria lavou-
ra, os Prediger voltaram à ativi-
dade comercial, instalando-se
ao lado da escola às margens da
rodovia, distante 55 quilômetros

da Rodoviária de Brasília.
Ele conta mais: “A loja tinha

menos de 400m² de área, onde
trabalhávamos. E morávamos
nos fundos. Atendíamos, basica-
mente, osmoradores da região e
os funcionários das fazendas
com artigos de primeira necessi-
dade: carne, hortifruti, material
agropecuário emercearia”, conta
o segundo filho do clã. Hoje, o es-
tabelecimento temumaárea de 2
mil metros quadrados, incluindo
venda e produção. Dentro de 60

dias, será inaugurada a charcuta-
ria, a cargo de Jandir, que elabora
salames, linguiças frescas e defu-
madas, recheadas, e outras igua-
rias como morcilhas, além de
preparar cortes de carnes espe-
ciais, comoangus.

Especialidades

Do extenso portifólio, fazem
parte as linguiças Blumenau, de
carne suína e toucinho comnotas
de alho e fumaça; calabresa, de

pernil e sobrepaleta suínos com
pimenta calabresa e erva doce;
portuguesa, que édefumada e co-
zida em fumeira comnotas de pi-
menta preta e alho; pepperoni de
filé-mignon e toucinho suínos
compimentavermelha,alhoepá-
prica, ideal para usar em pizza,
alémdeCracóvia de filé suíno em
formato demortadela com tem-
pero típico de presunto defuma-
do. SaemporR$49, oquilo.
Em alguns embutidos, outras

carnes são misturadas à de por-

co, o que resulta em sabores fi-
níssimos, como o paio que seca
por 15 dias após a defumação e
em que predominam a pimenta,
o alho e o aroma de fumaça. Há,
ainda, aCracóvia de frango e ade
peru. Totalmente suína é a salsi-
cha tipo Frankfurter, no mais
clássico estilo alemão, ideal para
cachorro-quente.
No reino dos salames, dois

produtos despontam na prefe-
rência dos gourmets: o Colonial
feito de carne suína, inclusive o

pernil e toucinho, segundo uma
receita gaúcha que deixa matu-
rando 45 dias depois de fermen-
tado e maturado com notas de
alho e o Malbec de pernil e so-
brepaleta de porco com toque de
vinho tinto argentino.
Outros destaques são o salame

DiCoppa comnotas de cravo, ca-
nela e pimenta-do-reino; o de ja-
valimisturadoao toucinhosuínoe
ode cordeiro, que tambémémes-
clado à sobrepaleta suína,mas na
boca predomina o tempero árabe
zaatarcompimentabranca.

Vizinho aos girassóis

EnquantooSIFnãovemparao
lançamento de umamarca pró-
pria de embutidos, os produtos
são confeccionados no próprio
açougue e vendidos apenasno su-
permercado, ao lado de pães, cu-
cas e biscoitos coloniais, comoos
deliciososamanteigadoseasbola-
chas pintadas— idealizados pela
matriarcaNoeli, que, por ora, está
afastadaporcontadapandemia.
O que começou de forma ru-

dimentar evoluiu para técnicas
mais modernas e, atualmente, a
salumeria apresenta rigor cientí-
fico ao empregar colônia de fun-
gos e bactérias importados, utili-
zados, principalmente, no con-
trole damaturação dos salames.
Jandir atribui à qualidade dos
produtos que fabrica o fato de a
clientela não ser apenas de pas-
sagem pela rodovia. “Nos fins de
semana, vemmuita gente aqui
especialmentepara buscar opro-
duto original”, revela o mestre
charcuteiro, que se prepara para
receber emmaio a invasão de vi-
sitantes na época da floração dos
girassóis, umaatração anual.
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DDaattaa eesstteellaarr:: Sol e Urano
em conjunção; Lua Vazia
das 10h28 às 13h17 HB,
quando ingressa em
Capricórnio. Se tua boa
vontade se transformasse
em vontade, em ação,
então progredirias muito,
porque farias, em pouco
tempo, muito mais do que
imaginas. Mas o
enamoramento que tuas
boas intenções provocam
em ti parece suficiente. Só
que não! A vida real não é
o mesmo que assistir a um
ótimo seriado na televisão,
pois esse, apesar de
mobilizar emoções
importantes em ti, não te
torna protagonista de teu
destino, apenas uma
testemunha passiva, que
fantasia com que, pelo fato
de ter participado de um
evento, isso seria suficiente.
Não é! Nasceste com um
instrumento magnífico de
ação, que se chama corpo
físico, para que te envolvas
concretamente com teu
destino. Aquilo que fazes é
mais importante do que
aquilo que pensas, nunca
te esqueças disso.

ÁRIES
21/03 a 20/04

A reorganização de seus planos e
projetos está em andamento e,
apesar dos trancos e barrancos,
procederá da melhor maneira
possível. É tudo trabalhoso, isso
sim, mas é o que de melhor poderia
ter acontecido a você.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

De pouco em pouco se constrói um
grande caminho, mas esse é um tipo
de método que sua alma
desconhece, sempre se atirando a
fazer tudo ao mesmo tempo. Porém,
neste momento seu método não
seria o mais adequado.

LEÃO
22/07 a 22/08

Você nunca saberá o que poderia ter
sido se você não se atirar com
atrevimento ao porvir. Nada está
fechado no seu futuro, pelo
contrário, é um panorama aberto
que aguarda pelas suas ações no
presente para se desenhar.

TOURO
21/04 a 20/05

Identifique o que você pode fazer
para contribuir positivamente aos
acontecimentos construtivos e, a
seguir, faça o seu melhor nessa
linha de conduta. Enquanto isso, o
mundo parecerá se dirigir à
decadência.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Organizando, vai dar para fazer
tudo, cumprir as obrigações e ainda
ter momentos de dispersão e
divertimento. Porém, a organização
é fundamental para isso, se
concentre nela, dá trabalho, mas
compensa o esforço.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Os planos que você nutriu durante
muito tempo caíram por terra, mas
sua alma não há de se dar por
vencida por isso, porque ainda há
muito jogo pela frente, e as
mudanças acabarão se mostrando
favoráveis a você.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Aquilo que você imagina que seria
melhor fazer não tem como realizar
agora. Porém, isso não significa que
deva desistir de seus planos, apenas
os adequar às limitações atuais e
aguardar pela sua chance de
realizar.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Apesar de todos os contratempos
que o mundo impõe, você tem a
oportunidade de, pelo menos,
manter ordenado tudo que está sob
seu domínio. Aproveite essa
oportunidade, coloque todos seus
papéis em ordem. Em frente.

LIBRA
23/09 a 22/10

Perder e ganhar são situações que
se alternam e que, às vezes,
acontecem simultaneamente. Tudo
faz parte do jogo, por isso, é muito
mais importante que você aprenda
a jogar do que assumir a obsessão
de ganhar.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Muitas pessoas interessantes
circulam pela sua vida, e contrastam
com as antigas conhecidas, porque
trazem o frescor de ideias novas, de
um comportamento livre que sua
alma aprecia, mas ao qual não está
acostumada.

PEIXES
20/02 a 20/03

Muitas situações adversas evocam
sentimentos terríveis de sua alma,
uma vontade destrutiva. Porém,
este é ummomento oportuno para
construir, por isso, se foque o
máximo possível na construção de
seu destino.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Siga o exemplo dessas pessoas
esforçadas que andam se
organizando, apesar dos pesares, e
aproveite para ir além dos
turbilhões emocionais que fazem
sua alma ficar parada, esperando
por algo mágico acontecer.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃO CIRCULA DE TERÇA A SÁBADO / CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

No silêncio, ouçominha alma
Sedenta e calma,
Relato meus sonhos,
Entrelaçominhas ramas,
Construo palavras
Quemuitas vezes nem preciso citar.
No silêncio, contomeusmedos,
Meus segredos
Que só amim hei de confessar.
No silêncio, danço uma canção,

Semme importar com os passos errados,
ou se irei tropeçar.
Conto omeu dia, minha tristeza e alegria.
No silêncio, reparo erros,
Programo acertos,
Encontro omelhor amigo,
Amelhor resposta.
Eu sou o silêncio, soumeu abrigo.

LuhVeiga

OSILÊNCIO

>> CRUZADAS
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>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

OGrupoCorpo e
seus 46 anos: tema
demostra no
Curtaon!

» RICARDO DAEHN

V
á r i o s filmes brasileiros,
programadosemstreaming
ou que ainda chegarão às
telas, destacam o processo

criativo de personalidades das artes.
Exemplos disso estão em obras que
apresentam os irmãos Pederneiras, a
famosa dupla que conduz o Grupo
Corpo (que completa 46 anos); o ence-
nador JoséCelsoMartinezCorrêa, des-
tacado mestre do Teatro Oficina; e o
polonês Ziembienski, que revolucio-
nou as artes cênicas nopaís.
“Impossibilitados de nos apresen-

tar em teatros, o audiovisual se tornou
o únicomeio de divulgação do traba-
lho que estamos fazendo”, conta o co-
reógrafo do Grupo Corpo Rodrigo Pe-
derneiras. Na pandemia, a reinvenção
tem sido a orientação do diretor artís-
tico Paulo Pederneiras. “Omovimento
de ajuste aos tempos é o mesmo em
todas as companhias de dança do
mundo, sejam elas grandes ou peque-
nas: o audiovisual tem sido o veículo
possível”, confirmaRodrigo.
Num pacote de filmes propiciados

pelo Curtaon! (do Now), os 45 anos,
desde a estreia do espetáculoMaria
Maria, se juntam a outras obras mar-
cantes do Grupo Corpo. O documen-
tárioHistórico de Maria Maria até Mis-
sa do Orfanato se atém aos primeiros
15 anos e alcança a projeção interna-
cional dos bailarinos, que se apresen-
taram em países integrados a consa-
grado circuito internacional e circula-
ram também por locais desafiadores
como Islândia, Líbano eCingapura.
Dos filmes mostrados do grupo no

Now, Onqotô (2005), que traz o pro-
cesso do balé homônimo destrincha-
do, teve a importância de demarcar os
30 anos do grupo, com trilha que in-
cluiu CaetanoVeloso. Com 40 espetá-
culos criados até hoje, a companhia
repensa, atualmente, um dos princí-
pios de interação, dada a covid-19.
“Temos criadopeçasmenores comso-
los, duos, e nomáximo trios, sem que

os bailarinos se toquem”, observa o
coreógrafo do grupomineiro.
A animação de reencontros amoro-

sos e músicas datadas do século XIII
balizam a performance de Sem mim,
apresentado em 2011, e que também
virou filme. O importante pianista Er-
nesto Lecuona originou Lecuona
(2004), espetáculo impregnado de ro-
mantismo mas, na mesma medida,
realista. 21 (1992), outro título noNow,
traz um balé norteado por partituras
deMarcoAntônioGuimarães.

Em cena

Vencedor de prêmio paralelo do
festival É Tudo Verdade, o longaMá-
quina do Desejo— 60 anos do Teatro
Oficina também é centrado em cria-
ções cênicas. Zé Celso e a revolucioná-
ria companhia (que renovou até o au-
diovisual brasileiro) despontam na
narrativa emque fluemtemasdiversos
como ecologia e sexualidade. O filme
de Joaquim Castro e LucasWeglinski
traz participação de personalidades
comoGlauber Rocha, CaetanoVeloso
e JoséMojicaMarins.
Por fim, o passeio entre documen-

tários e artistas brasileiros ganha fô-
lego com Zimba, retrato do ator e
mentor teatral Ziembinski, assinado
por Joel Pizzini e previsto para os ci-
nemas. “Ziembinski é um signo, um
emblema da experimentação na arte
e seu encontro com Nelson Rodri-
gues revolucionou o teatro brasilei-
ro. Zimba (o filme) recria a gênese da
nossa vanguarda cênica por meio de
uma dramaturgia documental que
evoca a memória audiovisual entre
os anos 1940 e 1970; desde a Polônia,
passando pela Vera Cruz até o Cine-
ma Novo”, explica Pizzini.

PACOTEGRUPOCORPO

Exibição de cinco produções pode
ser encomendada no streaming do
canal Curtaon! (via Now, da Net)
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»» FFEERRNNAANNDDAA GGOOUUVVEEIIAA**

OO
jazz é umamanifestação ar-
tístico-musical nascida en-
tre os anos 1890 e 1910 nos
Estados Unidos.Como pos-

sui diversas vertentes,não é possível
definir o jazz como um ritmo único,
afinal, ele temorigemnamúsica ne-
gra popular norte-americana e se
consolidou pormeio da criatividade
de artistas que dão camadas emais
camadas sonoras a esse gênero.É di-

versa a alma do jazz. Criado pela
Unesco, 30 de abril se tornou o Dia
Internacional do Jazz, para destacar
a importância do gêneromusical e a
sua contribuiçãonapromoçãodedi-
ferentesculturasaolongodahistória.
A primeira forma do jazz foi o

swing, na década de 1930, que é
caracterizado pela improvisação.
Uma das principais referências
desse estilo é Louis Armstrong,
cantor e instrumentista que foi
considerado a “personificação do

jazz”.Nos anos 1940, o estilo bebop
surgiu com uma proposta demelo-
dias ágeis e velozes que se pareci-
am com o som produzido pelos
martelos na construção de ferro-
vias nos Estados Unidos.
A partir de então, nasceu o cool

jazz, que teve grande aprovação do
público, o free jazz, que represen-
tou uma fase experimentalista, e o
fusion,marcado pela incorporação
de elementos de outros estilos mu-
sicais, como o rock, o funk e o pop.

Essa mistura de sons deu origem
ao jazz contemporâneo, estilo vari-
ado que tem grande destaque ao
redor domundo.
NoBrasil, a BossaNova, ritmodo

fimda década de 1950 que ficou co-
nhecido comoummovimentode re-
novaçãodosamba,foialtamenteinflu-
enciadapelo jazz.Assim,opaís se tor-
nou referência de produçãomusical
desse estilo,comnomes importantes
comoTomJobim,JoãoDonato e João
Gilberto,alémdecompositores como

MarcosValle eLuizBonfá,quecontri-
buíramcomtemas considerados im-
portantesnojazzemescalaglobal.
Na capital do país, a Escola de

Música de Brasília (EMB) e a Uni-
versidade de Brasília (UnB) for-
mammúsicos de jazz que são refe-
rências para todo oBrasil.Alémdis-
so, artistas criam grupos com o ob-
jetivo de recuperar o espírito da
manifestação musical e exaltar a
contribuição brasileira para o jazz.
Conheça alguns desses artistas:

PONTÃO DO LAGO SUL
O complexo de gastronomia e

entretenimento vai comemorar o Dia
Internacional do Jazz com uma

apresentação sunset ao ar livre. Hoje, das
17h30 às 18h30, na plataforma localizada

ao lado do restaurante Same Same, o
saxofonista Mesaque Balbino vai tocar

sucessos do gênero. O espetáculo é
gratuito e aberto ao público, respeitando
todos os protocolos de distanciamento

necessários no momento. Endereço: SHIS
QL 10, Lote 1/31 – Lago Sul.

Telefone: 61 3364.0580
pontão@pontaodolagosul.com.br

www.pontao.com.br

CASA THOMAS JEFFERSON
O evento promovido pelo centro
de língua inglesa Sextas Musicais vai
homenagear o Dia Internacional do Jazz
por meio de uma live hoje às 20h. O
repertório será composto de clássicos que
marcaram a história desse gênero musical
com uma apresentação cronológica desses
temas. A formação contará com Jhoninha
Medeiros (contrabaixo e tuba), Marcos
Santos (trompete), Jeferson Alves (piano),
André Braz (bateria) e Fernanda Rabelo
(voz). A live será transmitida
pelo canal do YouTube da
Casa Thomas Jefferson.
youtu.be/KGq-RfIxR8k

»» Para comemorar

» IRLAM ROCHA LIMA

Pluralidade é a marca registrada do Sampa Jazz
Festival, que ocorre hoje para celebrar o Dia Internaci-
onal do Jazz. No formato on-line, o evento, tem dire-
ção artística de Daniel Nogueira. Todos os shows fo-
ram previamente gravados, seguindo os protocolos de
segurança e orientação da Organização Mundial da
Saúde (OMS), para prevenção da covid-19.

Com início às 19h, a programação será aberta por Ha-
milton de Holanda, que presta tributo a Tom Jobim. Para
o show o bandolinista e compositor que iniciou a carreira
em Brasília, celebrado nacional e internacionalmente,
criou versões instrumentais para clássicos da obra do
Maestro Soberano. “Em minhas apresentações, princi-

palmente no exterior, nunca deixo de tocar composições
de Tom Jobim, como a canção símbolo da Bossa Nova,
Chega de saudade. Num disco que gravei na Itália, inclui
Samba do avião”, conta. “No Sampa Jazz Festival vou to-
car também, entre outras, Boto, Desafinado e Se todos
fossem iguais a você”, adianta o instrumentista.

Representantes da vanguarda e da tradição da MPB, o
compositor, pianista, arranjador e cantor João Donato e a
cantora e compositora Tulipa Ruiz são outras atrações do
Sampa Jazz Festival. Eles levam para o festival o repertório
do álbum que gravaram em 2019, intitulado Tulipa Donato.
Gravidade zero, primeira parceria dos dois, é uma das fai-
xas desse trabalho, que não pôde ser lançado em show
presencial, por causa da pandemia. Os shows serão trans-
mitidos via streaming no YouTube, a partir das 19h.
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Brasília Samba Jazz
Criado em 2017 pelo baterista Sandro de
Souza, referência do jazz na cidade, e pe-
la cantora e violonista Ana Beatriz, o
grupo Brasília Samba Jazz tem o objetivo
de resgatar a música brasileira dos anos
1960 por meio do subgênero samba jazz,
que emergiu no âmbito da Bossa Nova.
Dessa forma, o grupo não possui inte-
grantes constantes, justamente para
promover o coletivo de diferentes artis-
tas da capital e do Brasil. “Brasília é uma
cidade muito miscigenada, tem gente de
todos os estados, e é possível perceber
que todas essas pessoas conhecem um
pouco de Bossa Nova. Quando elas ou-
vem a gente tocando, recebemos feedba-
cks muito positivos, tanto das pessoas
mais velhas, quanto das mais novas, que
acabam curtindo o ritmo”, relata Ana
Beatriz. Além disso, a cantora exalta a
importância de escolas de música incen-
tivarem os aprendizes a tocarem as mú-
sicas nacionais, para que as raízes da
Bossa Nova não se percam.

Funqquestra
O baterista Bruno Gafanhoto, formado
em música pela Universidade de Brasí-
lia (UnB) e mestre em Jazz Performan-
ce pela Universidade de Louisville, nos
Estados Unidos, criou a Funqquestra
em 2012. O músico decidiu unir a im-
provisação do jazz com os ritmos de
funk, pop e música brasileira. Assim, o
coletivo conta com duas baterias, algo
incomum em uma orquestra convenci-
onal, e se consolidou em 2013. “Mesmo
a Funqquestra não sendo propriamente
uma banda de jazz, se não fosse a mi-
nha relação com esse gênero, que está
totalmente embebido no conceito da
banda, a Funqquestra não aconteceria”,
diz Bruno. O coletivo, que sempre conta
com oito pessoas no palco, possui mais
de 20 integrantes que se alternam en-
tre os shows. A maioria dos músicos é
de Brasília, mas também há artistas do
Rio de Janeiro e de São Paulo.

O Buraco do Jazz
Gustavo Frade é o criador e organizador do
projeto Buraco do Jazz, que leva o gênero
musical em formas variadas para um palco
ao ar livre no Parque da Cidade. Apaixonado
pela música do improviso, o produtor res-
salta a qualidade dos músicos da capital. “A
maioria dos que tocam jazz hoje, em Brasí-
lia, veio da EMB e o restante tem no currícu-
lo a UnB. Qualquer um pode falar dos mú-
sicos de Brasília, mas uma coisa é notória: a
qualidade do som que eles extraem dos in-
strumentos. Jazz é um estilo difícil, o impro-
viso, a sacada, a pessoa tem que saber a ho-
ra de entrar nesse gênero”. Além disso,
Gustavo acredita que o Dia Internacional do
Jazz mostra a necessidade da cultura para o
equilíbrio mental. “A cultura é indispensá-
vel e o jazz mostra isso em suas centenas de
faces e vertentes, o músico que sobe no pal-
co não é o mesmo músico que desce. As
pessoas que entram no nosso evento, a par-
tir das 18h, não são as mesmas que saem à
meia-noite”, relata o produtor. Os eventos
do Buraco do Jazz foram suspensos em
decorrência da pandemia de covid-19.

Renato Vasconcellos
O pianista, conhecido pela clássica com-
posição Suíte Brasília, mora na cidade
desde 1974 e possui uma relação de longa
data com o jazz, tendo começado a ouvir
com 12 anos e a tocar com 17. Mestre pela
Universidade de Louisville, em Kentucky,
nos Estados Unidos, Renato também é
professor da UnB, onde leciona música
brasileira e concepção improvisatória do
jazz. O artista considera que, por ser bra-
sileiro e participar de diferentes associa-
ções que reúnem músicos do gênero de
todo o mundo, ele trabalha com o fusion,
vertente do jazz que mistura diferentes
ritmos. Além disso, exalta o desempenho
e a qualidade dos artistas de jazz da
cidade. “Pela experiência que eu tenho de
tocar com artistas do mundo inteiro, eu
acho que os músicos daqui de Brasília são
do mesmo nível”.

Marlene Souza Lima
A guitarrista de jazz Marlene Souza Lima
também é compositora e arranjadora. Nasci-
da no Rio de Janeiro, a artista se mudou para
a capital nova e estudou na Escola de Música
de Brasília, onde teve aulas commúsicos im-
portantes como Paulo André Tavares, Nelson
Faria e Paulo Bellinati. Marlene considera
que o jazz, por meio da improvisação, repre-
senta uma formade se expressar que faz bem
para a alma. “É umamúsica que ainda é viva,
ela surgiu de ummovimento que veio dos ne-
gros norte-americanos e se trata de ligações
de ritmos com a improvisação. Esse tipo de
trabalho para ummovimento musical nunca
pode ser esquecido”. Além disso, Marlene
identifica o seu trabalho como um “brazilian
jazz”, justamente por muitas vezes unir as
vertentes de cool jazz e jazz contemporâneo
comamúsica brasileira. Para conhecer o tra-
balho da artista, é possível acessar o canal do
YouTube de Marlene Souza Lima. Recente-
mente, ela realizou três lives, duas de Bossa
Nova e uma emhomenagem ao jazz.

*Estagiária sob a supervisão
de José Carlos Vieira

Renata Samarco/Divulgação Gustavo Frade/Divulgação

Nina Quintana/Divulgação

Johnson Barros/Divulgação

Erivelton Viana/Divulgação
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1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

R 05 SUL Costa do Sol.
- Pronto para morar -
14º andar . 4 Stes, Armá-
rios nas Stes / Coz. /
Área Serv. Ar cond. na
Sala / Suítes 3 ou 4 vgs
Tratar: (61) 98606-8311

ASA NORTE

2 QUARTOS

TROCO KITNET 710N
por apto de 2qtos. Pago
diferença. 99619-0073

TROCO KITNET 710N
por apto de 2qtos. Pago
diferença. 99619-0073

NOROESTE

3 QUARTOS

AMS VENDE
SQNW 310 3 qts, 2 suí-
tes, 99m2, canto, 2 vgs
F:99338-2014 c10881

1.2 NOROESTE

4 OU MAIS QUARTOS

AMS VENDE
SQNW108 212m2, 4 suí-
tes, reformado, 3 vagas
F:99338-2014 c10881

AMS VENDE
SQNW 110 Exclusiva
Cob. 4 suítes, 400m2 can-
to, 5 vagas, Vista Park, -
F:99338-2014 c10881

AMS VENDE
SQNW 110 4 suítes, vis-
ta park, 201m2, 3 vagas
F:99338-2014 c10881

SUDOESTE

QUITINETES

105 SQSW 36m2, canto,
garagem, lavaderia,ao la-
do do shopping. Tel:
99982-4350 c/3573

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 CASAS

JARDIM BOTÂNICO

4 OU MAIS QUARTOS

JARDIM BOTÂNICO VENDO
MAXXIMO GARDEN cs
5q1.950mil lazercomple-
to ac/ imovel parte paga-
mento Tr:981219193

JARDIM BOTÂNICO VENDO
MAXXIMO GARDEN cs
5q1.950mil lazercomple-
to ac/ imovel parte paga-
mento Tr:981219193

1.3 LAGO SUL

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

AMS VENDE
SMDB 24 4 sts, 500m2,
cond. ecológico - Vista
p/ natureza R$ 3,8Mi
T:99338-2014 c10881

LUZIÂNIA

3 QUARTOS

CIDADEOSFAYA/Luziâ-
nia Exc casa 3qts lt
360m2 R$ 85 mil Aceito
carro (61) 99901-0712

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA NORTE

SCN QD 01 Ed América
Office Tower vendo ou
alugo 2 salas juntas c/ 2
garagens..Estudopermu-
ta por Ap no CA Lago
Norte Tratar fone:
99985-7091 c/ Libaino

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

VENDO LOTE 300m2

R$120mil Arniqueiras.
Ac.carro 62 99497-0766

LAGO NORTE

GRANJA DO TORTO
Vdo lote de esquina R$
440mil Ac. proposta
99971-0312 c6313

1.5 RIACHO FUNDO

RIACHO FUNDO

VENDO URGENTE!!!
EXCELENTE CHÁCARA/

ÁREA BR 060-DF
RESIDENCIAL/COMER-
CIAL / Logística / gal-
pão, 60.000 m2, 90% pla-
na, 300 m de frente pra
pistaR$1.200.000,00.Pa-
gamento à vista! 99381-
7130 creci11588

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto. R$95.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.2 APARTAMENTOS

LAGO NORTE

1 QUARTO

CA 09 Vendo ou alugo
sala, qto, 57m2, Fino aca-
bamento,Decorado,Gara-
gem, Lazer completo.
Tr: (27) 99901-7047/ (27)
99901-5010

CA 09 Vendo ou alugo
sala, qto, 57m2, Fino aca-
bamento,Decorado,Gara-
gem, Lazer completo.
Tr: (27) 99901-7047/ (27)
99901-5010

SUDOESTE

QUITINETES

CLSW 102 Studio Kit
55 - Alugo kit mob, ar
cond. roupa de cama e
banho,cond, IPTU, água
3342-3179/ 98425-4568

2.3 CASAS

ASA SUL

3 QUARTOS

712 219M2 alto padrão
R$5.000 98182-5865

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

SAAN/SIA/SIG/SOF

SIA TR 04 alugo loja
com subsolo 227m2

3345-0195 escritoriode
apoio@terra.com.br

SIA TR 04 alugo loja
com subsolo 227m2

3345-0195 escritoriode
apoio@terra.com.br

2.4 ÁGUAS CLARAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

VOLKS

FUSCA/85 Vdo/trc orig
ót estado 98554-7511

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

CONSTRUÇÃO

SERVIÇOS

CONSTRUÇÃO
EMGERAL DA FUNDA-
ÇÃO ao acabamento
commão de obra emate-
rial. Atendemos DF e en-
torno. Preço e pagamen-
to a combinar. Ac carro
3026-1098

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532
COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

ANTISTRESSASPRO-
FISSIONAIS Ane Elen
e Livia 3347-5464
98188-4145

4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

RELAXANTESENSORI-
AL renove saúde, equilí-
brio e energia. Promo-
ção 99,90. 998911943

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

DIGITAÇÃO

TCC (PROMOÇÃO)
ASSESSORIACOMPLE-
TA de todas as áreas e
níveis acadêmicos ,sem
plagio!!! Garanto nota
10, professoraespecialis-
taemmetodologiacientífi-
ca! Tenho testemunhos
positivosdealunospor to-
do o Brasil! Chame no
zap por favor 61
991498430

TCC (PROMOÇÃO)
ASSESSORIACOMPLE-
TA de todas as áreas e
níveis acadêmicos ,sem
plagio!!! Garanto nota
10, professoraespecialis-
taemmetodologiacientífi-
ca! Tenho testemunhos
positivosdealunospor to-
do o Brasil! Chame no
zap por favor 61
991498430

ESPECIALIZADO

CONTADOR
A DOMICILIO (61)
99124-7070 crcdf6267

LIMPEZA

LAVAGEME IMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

OUTROS PROFISSIONAIS

DESPACHANTEDOCU-
M E N T A R I S T A
Salvador-BA. Tratar: (71)
9 1 7 8 - 4 5 0 0 7 1 -
991784500
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4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

ASSINATURA DE TV
mais de 400 canais,
40000 Conteúdos para
Tv Box R$35 www.
canaisiptv.net (61)99592-
4616

TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456

ASSINATURA DE TV
mais de 400 canais,
40000 Conteúdos para
Tv Box R$35 www.
canaisiptv.net (61)99592-
4616

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Eletrônico n. 22/2021

OBJETO: Locação de grades de proteção para isolamento
de área, com escoramento e fixação ao solo, incluindo
montagem e desmontagem.
DATA DAABERTURA: 12/05/2021, às 10h.
EDITAL E INFORMAÇÕES: 14º andar do Edifício
Anexo I - fone (61) 3216-4906; bem como nos endereços
eletrônicos: www.camara.leg.br e www.comprasnet.gov.br.

DANIEL DE SOUZAANDRADE
Pregoeiro

CÂMARA DOS DEPUTADOS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

4.6 TELEVISÃO

LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

LEILÃO DE ARTES Ca-
sa Amarela Brasilia-DF
(61) 99905-3050
MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050

4.7 MÓVEIS
E ESTOFADOS

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900

5.1 SERVIÇOS E
PRODUTOS

SERVIÇOS E PRODUTOS

RODA D ÁGUA e Cata-
vento tudo que você pre-
cisa para bombear água
62-994827308

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

COMUNICADO
DE EXTRAVIO

INFORMO QUE eu, Dio-
go Kloppel Cardoso, per-
di meu Diploma de resi-
dênciamédica na especi-
alidade de Hematologia
eHemoterapia -Universi-
dade De São Paulo Fa-
culdadedeMedicina,perí-
odo do Curso: 01/02/
2011 a 31/01/2013.

5.2 CONVOCAÇÕES

CONVOCAÇÕES

A COOPERATIVA
DE ECONOMIA E
CRÉDITO MÚTUO

DOS SERVIDORES DO
PODER Judiciário,Minis-
tério Público, Ensino Su-
perioreAdvogadosPúbli-
cos, Defensores Públi-
cos e Delegados da Polí-
cia Federal noDistrito Fe-
deral - SICOOB Judiciá-
rio, esgotados os meios
convencionais, vem pe-
lo presente convocar os
Srs. (a): A comparecer
na sede da instituição, lo-
calizada no EQS 102/
103 Condomínio São
Francisco Loja 200 Asa
Sul - Brasília - DF, no
prazo máximo de 5
(cinco) dias, a fim de tra-
tar assunto de seu inte-
resse, sob pena de se-
rem tomadas às medi-
das judiciais cabíveis pa-
ra o caso em questão.
Alexandre Tadeu Silva;
AntônioPereira deAlmei-
da Neto; Carla Marques
da Silva; Elenilda Couti-
nho Coelho; Emanuela
Bento de Araújo Mesqui-
ta Eireli; Erico Benfica
AranhaFilho;HelaineBar-
bosa Costa; Helda Frei-
redeArruda;JacksonBa-
tista de Almeida; José
Valter Augusto de Lima;
Maria Alice Ferreira da
Silva Pereira; Rosaly Ca-
valcanti de Oliveira; Ru-
benGustavoBezerraMa-
riz; Verônica daSilva; Vir-
ginia Cordeiro Baracuí;
Epitácio do Nascimento
Sousa Junior; Fabrica
MeuChocolateCacauEI-
RELI; Joao Pedro de Sa-
boiaBandeiradeMelloFi-
lho;AnaChristinaPalmei-
rão Alves Velho; Benja-
mimVilaNovaJunior;Ca-
rina Cristiane Batista Me-
lo; Edmar Pereira da Sil-
va; Francisco Lima de
Sousa; Hélio Neves Al-
vim; Império Brasil Prote-
ção veicular; Iria de Me-
deiros Souza Silva; Joa-
quim Saturnino Neto; Jo-
semar Augusto de Li-
ma; Laiane Corado dos
Santos; Rejane de Fran-
ca Pereira. - A Presidên-
cia.

LUCIANO FERNAN-
DES Vieira compareça
e empresa Restaurante
O Peixão

5.2 MÍSTICOS

MÍSTICOS

ABABALORIXÁ VITÓ-
RIA Recém chegada do
Codó do Maranhão, não
se desesp, cada pergun-
ta uma respost.a Qual
for seu tipo de probl.
em 3 dias vc tem result.
Trab. p/todos os fins. E
ñ me confunda c/ ou-
tras. A Única vidente no
DF c/200.000 trabalhos
garant e confir Consulta
grátis e amarração R$
300,00 Tel: 3355-2973/
98237-2661 Zap

CASA DA CARIDADE
Amarraçãoinfalívelgaran-
tida p/ todos os fins. Tra-
go seu amor em 3 dias.
Eu garanto! . Consulta e
Amarração R$300, QSE
09 cs 05 Tag Sul 3355-
2973/ 98237-2661 Zap

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

ABABALORIXÁ VITÓ-
RIA Recém chegada do
Codó do Maranhão, não
se desesp, cada pergun-
ta uma respost.a Qual
for seu tipo de probl.
em 3 dias vc tem result.
Trab. p/todos os fins. E
ñ me confunda c/ ou-
tras. A Única vidente no
DF c/200.000 trabalhos
garant e confir Consulta
grátis e amarração R$
300,00 Tel: 3355-2973/
98237-2661 Zap

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

CASA DA CARIDADE
Amarraçãoinfalívelgaran-
tida p/ todos os fins. Tra-
go seu amor em 3 dias.
Eu garanto! . Consulta e
Amarração R$300, QSE
09 cs 05 Tag Sul 3355-
2973/ 98237-2661 Zap

5.2 MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática (61)
99952-3892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONSÓRCIOBANCOR-
BRÁS não contemplado
a venda. Tratar (61)
99912-7114.

EMPRÉSTIMONOCAR-
TÕO de crédito tratar
(61) 98110-4953

EMPRÉSTIMONOCAR-
TÃO DE CRÉDITO
SEM PRECISAR SAIR
DE CASA parcele em
até 18x Contato: 61-
981104953

5.4 ASSESSORIA
DE CRÉDITO

EMPRÉSTIMONOCAR-
TÃO DE CRÉDITO, par-
cele em até 18x SEM
PRECISARSAIRDECA-
SA . Contato : 61-9
8110-4953
PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pelo te le fone 61-
982903068

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
CRÉDITO PESSOAL -
para func público em ge-
ral com cheque, descon-
to em folha ou débito
em conta corrente, sem
consulta spc/serasa.
4101-6727/ 98449-3461

NEGÓCIOS

INSTALAÇÕES
COMERCIAIS

RESTAURANTEÁVEN-
DAMude de vida, restau-
rantetodoequipado,opor-
tunidade única em Cal-
das Novas GO (64)
99260-0218

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011
MERCADO Á VENDA
CNPJ consolidado no
Pnorte R$120mil (61)
98466-3387
SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153
PASSOPONTOPanifica-
doraeconfeitaria localiza-
da em Formosa GO. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99641-0080

OUTROS ESTADOS

COMPLEXO INDUS-
TRIAL 116.208m2 a.t.,
Uruaçu/GO, c/ divs.
benfs. 22.414m2 a.c.,
Rod. BR-153. Inicial
R$ 5 .963 .673 ,00
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaisgo.com.
br 0800-707-9272

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

LOIRA CATARINENSE
CRYSTAL CARINHO-
SA Mass safada Asa
Norte 61 99450-9440
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NOVO HORÁRIO
DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
9h ás 12h

Para informações, sugestões e dúvidas, ligue:

Para publicações ou alterações nos anúncios
de linha, ligue para:

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
7h às 18h
SÁBADOS, DOMINGOS E FERIADOS
7h às 13h

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 17h

de às atendimento não presencial08h 11h
SÁBADO

SEGUNDA A SEXTA

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 12h

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
8H às 12h

horário de atendimento não presencial a partir de
10h

HORÁRIO FUNCIONAMENTO LOJAS

ESTAMOS SEGUINDO TODAS AS ORIENTAÇÕES
DE PREVENÇÃO CONTRA O CORONAVÍRUS

ATENDIMENTO AO CLIENTE

CENTRAL DE
ATENDIMENTOTenha o CPF/CNPJ em mãos para sua comodidade ao fazer o

seu anúncio. A publicação de todos os anúncios está sujeita a

confirmação e revisão antes da publicação.

São 3 lojas de classificados do Correio Braziliense espalhadas no

DF. O pagamento de anúncios de linha nas lojas pode ser feito à

vista em dinheiro, cartão de crédito ou débito.

5.7 ACOMPANHANTE

5.7 TURISMO E LAZER

OUTROS

ACOMPANHANTE

61 98525-2760
SOFIA COROA loira ati-
va e passiva 509 Sul

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

COLEGUINHAS 24H
704 BL.E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

DISK MASSAGEM
NOVAEQUIPE loirasmo-
renas s/ decepção (61)
3326-7752/ 99596-8389

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

ANE COROA TOP
P/SRS massg oral até o
fim 6199385-6508 406N

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

MICHELE XEROSA Bei-
jos, moro só c/ massag
61 98401-4816 Tng

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

PRISCILA FEITA A PINCEL
NAMORADA LINDA
21ª capa revista totalm
d+ 406N 6199645-7413

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

309 SUL Massagens
tântrica, relax e ou-
tras. Confira! 613242-
4314/99457-6081 zap

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

CONTRATA-SE
AUXILIAR DE SERVI-
ÇOS Gerais/ Limpeza
com experiência. Interes-
sados. Enviar CV para:
curriculocaixa@gmail.
com
IMPERMEABILIZADOR
CONTRATA-SE com ex-
periencia em aplicação
de manta asfáltica. Tra-
tar (61)99569-6568

MECÂNICO DE
MANUTENÇÃOEMGE-
RAL experiência em sol-
da MIG e eletricidade.
CV: premoldadosvagas
@gmail.com

PEDREIRO E AJUDAN-
TE contrata-se profissio-
na l . T ra t a r : ( 61 )
992737000
PIZZAIOLLO PADEIRO
e Auxiliares Contrata-se
c/exp. em produção de
massa, p/ trabalhar na
Ceilândiahoráriocomerci-
al. 61 98110-4436
TÉCNICO EM LASER
comexperiênciarhabilita-
ção , de segunda a sex-
ta horário comercial. Tra-
tar: (61) 98125-1509
TÉCNICO CONTRATA-
SE para ar condiciona-
doerefrigeração,comex-
pe e CNH (61)98321-
3456
TRABALHADOR RU-
RAL /Caseiro. Tratar pe-
lo telefone 61-99661-
4068

TRABALHADOR RU-
RAL que saiba tirar lei-
te. Tratar: 3367-0108

VAQUEIRO CONTRA-
TA-SE com experiência
quesaiba tirar leite, traba-
lhar em fazenda GO. Tr:
(61) 99963-9051/ 3624-
7258

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência. Interessados
entrar em contato: (61)
98138-3948 ou (61)
99861- 3561

6.1 NIVEL BÁSICO

PROFISSIONAISOFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTECOMERCI-
A L v e n d e d o r ( a )
contrata-se, tratar: (61)
99648-4854

ASSISTENTE DE FAR-
MÁCIA e demais vagas
c o n t r a t a - s e P cD
rh@cettro.com.br

AUXILIAR CONTÁBIL
contrata-secomexperiên-
cia comprovada para tra-
balhar em escola de con-
tabilidade. salário R$
1.890,00+VT,CV:seleca-
ocurriculostaff@gmail.
com

AUXILIAR DE AÇOU-
GUE repositor contrata-
se com experiência. Tra-
tar (61) 98240-3376 .

CORRETOR DE IMÓ-
VEIS contrata-se sem
experiência., Tratar:
(61) 98145-9129

CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutoraemValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129

PRECISA-SE DE
DEPILADORA, PERS-
PECTIVA de ganhos mí-
nimos de RS 2.500,00.
Desejável possuir carro
próprio. Enviar Currículo
para o e-mail: contato@
spatoyou.com.br

DESIGNER PROJETIS-
TA ou Arquiteto contra-
ta-se para loja de mó-
veis, tratar: (61) 98174-
0121

DOMÉSTICACOZINHEI-
RA com exp, que possa
dormir, tratar com Mari-
sa (61) 99967-1737

ESTAGIÁRIOCONTRA-
TA-SE Interessados tra-
t a r f o n e : ( 6 1 )
984755118

GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640

JARDINEIROCONTRA-
TA-SE com experiência
em jardim e piscina (61)
99304-1002

PRECISA-SE
MEIOOFICIALdeMarce-
neiro e Vendedora mó-
veis planej 99979-8210

OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718

6.1 NÍVEL MÉDIO

PROFESSORCONTRA-
TA-SE Professor de In-
glês em São Sebastião-
DF. Interessados enviar
e-mail: ped.skill.edss@
gmail.com ou Tel: (61)
99100-1213

PRECISA-SE DE
PROFISSIONAIS INTE-
RESSADOS em traba-
lhar na àrea de estética.
Desejável possuir carro
próprio. Ganhos míni-
mos de RS 3000,00. En-
viar Currículo para o e-
m a i l : c o n t a t o@
spatoyou.com.br

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SEparadeparta-
mento fiscalepessoal. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone: 61-
996925236

PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689

RENDA EXTRA traba-
lhe em casa Home Offi-
ce www.bb5.com.br/a/
trabalho (61) 99592-
4616

SECRETÁRIACONTRA-
TA-SE com experiência
para clínica odontológi-
ca (61) 98176-6086

VENDEDOR DE CON-
SIGNADO Comtrata-se
com experiência em ven-
dasou telemarketing.Co-
missão+ajuda de custo.
Env i a r CV pa ra :
selecao2020@gmail.
com. Tratar: (61) 99808-
7238

VENDEDOR CONTRA-
TA-SE Local da Vaga:
São Sebastião- DF. Inte-
ressados enviar currícu-
lo p/ e-mail: skillidiomas.
contrata@ gmail.com ou
entrar em contato: (61)
9100-1213

V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111

CAP TADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914

6.1 NÍVEL MÉDIO

REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 (63 ) -
999814456

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982

PRECISA-SE DE
F IS IOTERAPEUTA
COM FORMAÇÃO em
Pilates. Tr: 3322-5012 /
clinicaequilibriodoser@
gmail.com

PROFESSOR(A) PRO-
CESSO seletivo para o
colégio Militar Tiraden-
tes, PMDF, www.
bebusiness.com.br

6.1 NIVEL SUPERIOR

PROFISSIONAL PARA
ASSISTENTE Contábil /
Assistente Fiscal / Assis-
tente do Departamento
Pessoal precisamos
comexperiência compro-
vada bem como saber
executar oserviçonopro-
gramaDexion. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra o email: executiva.
claudiocampelo@gmail.
com ou pelo telefone
(61) 99989-6412

SECRETÁRIO (A) CON-
TRATA-SE para clínica
odontológica com experi-
ência em convênios. Tra-
tar (61) 99303-5919.

CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897

F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118

SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728

COZINHEIRA FORNO
e fogão ofereço-me aos
domingos p/ Lago Sule
Norte 98647-0634

DIARISTA, PASSADEI-
RA ofereço meus servi-
ços c/ refer 992752826

DIARISTA OFEREÇO-
ME p/ trabalhar, tenho 3
dias disponíveis 3a, 4a,
5a. ou de 2ª a 6ª . Te-
nho boas ref e exp Mo-
ro na Candangolândia.
Clenes 98126-9497 Zap

PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

NÍVEL MÉDIO

CAIXA OU VENDEDO-
RA ofereço-me urgente
p/ trabalhar (61) 98186-
0013

6.2 NÍVEL MÉDIO

FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282

PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

NÍVEL SUPERIOR

QUÍMICO RT Assumo a
responsabilidade técni-
ca de sua empresa (61)
99249-3873

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

INFORMÁTICAECELU-
LAR Para a 3ª idade.
Agende sua aula, conhe-
cimento é tudo! Tr:
98379-8447/99601-1535
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